
ВЛАСТЬ Правительство утвердило правила разовых выплат в размере 
10 тысяч рублей на детей 

Вам положено

Ирина Невинная

О
тношение к методам за-
щ и т ы  о т  э п и д е м и и 
COVID-19 в мире разное. 

Но ученые всех стран, включая 
и Россию, единодушны в одном: 
коронавирус определен как ин-
фекция, которая останется с 
нами надолго, - заявила вчера 
глава Роспотребнадзора, Глав-
ный государственный санитар-
ный врач России Анна Попова 
на брифинге в Белом доме.

Чтобы сохранить жизнь и 
здоровье в условиях этой новой 
реальности, придется вырабо-
тать ряд правил и организовать 
жизнь по-новому.  «Мы уже 
многое знаем об особенностях 
новой инфекции и течении за-
болевания, которое она вызы-
вает, поэтому нужны новые 
правила нашего повседневного 
поведения, которые учитыва-

ют эти знания», - пояснила 
Анна Попова. 

 Так, сегодня доказано, что 
новый коронавирус остается 
активным на поверхностях  до 
72 часов - и это означает, что те-
перь придется особенно тща-
тельно соблюдать гигиениче-

ские меры, проводить влажную 
уборку помещений, дезинфици-
ровать поверхности и, конечно, 
содержать в чистоте руки. Ви-
рус, который, как считалось в 
самом начале, «не передается от 
человека к человеку», теперь 
признан в несколько раз более 

контагиозным, чем грипп. Зна-
чит, ношение масок - это не 
блажь и не избыточное требова-
ние властей, а необходимое 
средство защиты. 

По словам Анны Поповой,  
необходимым мерам безопа-
сности и профилактики нужно 
следовать не только в повсед-
невной жизни, по новым прави-
лам должна строиться работа 
всех предприятий, когда они по-
степенно будут возобновлять 
свою работу.

«В Роспотребнадзоре подго-
товлены методические реко-
мендации для предприятий раз-
ных отраслей, в которых деталь-
но прописано, как должна те-
перь строиться их работа», - от-
метила Анна Попова.Вот как бу-
дет выглядеть особый «корона-
вирусный режим» при 
работе предприятий 
сферы услуг.

Владимир Кузьмин

К
абинет министров, 
исполняя указ пре-
зидента, оперативно 
скорректировал пра-
в и л а  с о ц и а л ь н о й 
поддержки семей с 
детьми в период пан-
демии коронавиру-
са, включив в них 

единовременные выплаты на 
детей в возрасте от трех до 15 
лет включительно. Заявления 
Пенсионный фонд начал прини-
мать уже вчера.

В понедельник Владимир 
Путин в обращении к гражда-
нам объявил о новых механиз-
мах помощи родителям и рас-
ширил круг лиц, имеющих пра-
во на уже действующие. «В об-
щей сложности с учетом сегод-
няшних и ранее принятых ре-
шений такую поддержку полу-
чат 27 миллионов российских 
детей, от младенцев до учени-
ков школ, — подчеркнул прези-
дент. — Считаю, что именно та-
кими должны быть приоритеты 
государства».

Почти на 22 миллиона детей 
в возрасте от 3 до 15 лет вклю-
чительно назначена единовре-
менная выплата в размере 10 
тысяч рублей. Дата рождения 
ребенка должна приходиться 
на период с 11 мая 2004 года по 
30 июня 2017 года, он является 
гражданином России, и родите-
ли сами проживают в стране. 
Этот вид господдержки не свя-
зан с правом на материнский 
капитал и уровнем дохода се-
мьи и не учитывается в расче-
тах ее доходов при предоставле-
нии другой помощи. Средства-
ми родители могут воспользо-
ваться на свое усмотрение. 

Для получения материаль-
ной помощи семье необходимо 
подать соответствующее заяв-
ление. Самый простой способ — 
Единый портал госуслуг. Для 
заполнения формы потребуют-
ся сведения из свидетельства о 
рождении ребенка. Если детей 
несколько, все они вписывают-
ся в одно заявление. В нем же 
необходимо указать реквизи-
ты банковского счета, куда по-
ступят деньги. Просто номер 
банковской карточки не по-
дойдет.

Предусмотрен и нецифро-
вой способ подачи заявления — 
лично в территориальном орга-
не Пенсионного фонда по месту 
жительства, пребывания или 
фактического проживания или 
через многофункциональные 
центры.

Прием обращений начался 
во вторник. Семьям дано почти 
пять месяцев, чтобы оформить 
единовременную выплату. 
Крайний срок подачи заявле-
ний — 30 сентября.

С момента регистрации об-
ращения Пенсионному фонду 
отведено пять рабочих дней на 
его удовлетворение или отказ. 
Поводом для отказа может 
стать лишение и ограничение 
родительских прав или смерть 
ребенка. В случае положитель-
ного решения перечисление 
средств производится в тече-
ние трех рабочих дней. Выпла-
ты начнутся с 1 июня. Прези-
дент подчеркнул, что эта еди-
новременная поддержка лише-
на каких-либо формальных 
критериев: «Условие сейчас 
может быть только одно: по-
мощь должны получить все, кто 
в ней нуждается».

В утвержденных кабмином 
правилах также учтено расши-
рение программы ежемесяч-
ных выплат в размере 5000 ру-
блей на детей до 3 лет. Ранее 
установленная на апрель—июнь 
мера поддержки действовала 
только в отношении семей с 
правом на материнский капи-
тал, а с начала года порядок его 
назначения изменили и стали 
выдавать не только на второго и 
последующих детей, но и на 
первенцев. «Но у нас много се-
мей, у которых этого права нет, 
потому что малыш родился до 1 
января текущего года», — сказал 
Владимир Путин в своем обра-
щении, предложив устранить 
несправедливость.

Теперь получить помощь мо-
гут семьи, в которых первый ре-
бенок родился или усыновлен в 
период с 1 апреля 2017 года до 
начала текущего года.  

УСЛУГИ Как будут работать прачечные, химчистки и салоны 
красоты после карантина

Обед для цирюльника

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 47,6504
Азербайджанский манат 43,2848
Армянский драм** 15,0569
Белорусский рубль 30,1175
Болгарский лев 40,6311
Бразильский реал 12,6195

Венгерский форинт** 22,6658
Вон Республики Корея*** 59,9655
Гонконгский доллар* 94,7444
Датская крона 10,6541
Доллар США 73,4326
Евро 79,4394

Индийская рупия** 97,2540
Казахстанский тенге** 17,4648
Канадский доллар 52,4144
Киргизский сом** 94,1115
Китайский юань 10,3576
Молдавский лей* 40,8640

Новый туркменский манат 21,0108
Норвежская крона* 71,5222
Польский злотый 17,4383
Румынский лей 16,4507
СДР  99,9293
Сингапурский доллар 51,8080

Таджикский сомони* 71,5369
Турецкая лира 10,4465
Узбекский сум**** 72,5690
Украинская гривна* 27,3938
Фунт стерлингов  90,5571
Чешская крона* 28,8843

Шведская крона* 74,7581
Швейцарский франк 75,5479
Южноафриканский рэнд* 39,8462
Японская иена** 68,3126

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.05.20

«Локомотив» 
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ПРАВО Сотрудникам 
запретили самовольно 
оставаться на удаленке

Не сочтите 
за труд

Владислав Куликов

Работник, решивший работать из дома после снятия 
режима нерабочих дней и региональных противоэпи-
демиологических ограничений, может быть уволен за 
прогул. Режим работы в организации после окончания 
пандемии должно определять руководство.

Такие разъяснения прозвучали в ходе специального 
вебинара «Режим нерабочих оплачиваемых дней: что 
делать работодателю?», организованного Институтом 
законодательства и сравнительного правоведения при 
правительстве России. Напомним, институт — ведущее 
правительственное экспертное учреждение по право-
вым вопросам.

Режим работы в удаленном режиме людям дается 
по-разному. Одни уже устали вкалывать дома, соску-
чились по трудовому коллективу и мечтают поскорее 
вернуться в офис. Другим — и их немало — понравилось 
работать в домашних тапочках, они спят и видят, что-
бы удаленка не кончалась. 

Сейчас режим нерабочих дней снят, но во многих 
регионах сохранились ограничения. Так что пока для 
многих удаленных работников ничего не изменилось. 
Тем не менее тот тревожный час, когда начальник по-
звонит и скажет «приходи, хочу тебя видеть», 
все ближе. Есть ли у работника право сказать 
«нет, я лучше из дома поработаю»? Увы, нет.

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили меры 
поддержки СМИ

Вернуться 
в тираж

Татьяна Замахина

В минкомсвязи и профильном комитете Госдумы озву-
чили меры, необходимые для поддержки СМИ. Сейчас, 
в весьма сложный период пандемии, важно продол-
жать информирование населения, поэтому предлага-
ется включить медиа в перечень наиболее пострадав-
ших отраслей, а заодно принять ряд решений — в том 
числе законодательных, которые помогут прессе вер-
нуть прежние позиции.

Тема поддержки СМИ обсуждалась на заседании 
Комитета Госдумы по информполитике. Как сообщил 
журналистам его глава Александр Хинштейн, предло-
жение о расширении списка пострадавших отраслей 
прозвучало в выступлениях всех докладчиков. Это 
представители минкомсвязи, Союза журналистов Рос-
сии (СЖР) и Торгово-промышленной палаты РФ. Глава 
СЖР Владимир Соловьев представил результаты ис-
следований, в котором приняли участие 563 предста-
вителя региональных, районных и местных средств 
массовой информации из 85 субъектов России. Выя-
снилось, что у 37,5 процента опрошенных в период 
пандемии сократились тиражи и количество эфиров, 
19 процентов изданий сократили штаты. При 
этом поддержку от региональной власти по-
лучили всего 14 процентов СМИ.

СЛУЖБА В военкоматах 
начали работать 
призывные комиссии 

Жди повестку

Юрий Гаврилов

Вчера по всей стране начали заседать призывные ко-
миссии. Именно там решат, кого из потенциальных 
солдат весны-2020 отправлять на военную службу, а 
кому дать отсрочку или вовсе освободить от армии. 

Более чем месячная задержка в работе этих призыв-
ных органов напрямую связана со сложной эпидемио-
логической обстановкой в России. Из-за распростра-
нения новой коронавирусной инфекции огромный 
массив информации о новобранцах пришлось соби-
рать и обрабатывать дистанционно и без участия мо-
лодых людей. Сведения о биографиях, здоровье, обра-
зовании, начальной военной подготовке призывников 
сотрудники военкоматов начиная с 1 апреля добывали 
и систематизировали с помощью интернета и телефон-
ных звонков новобранцам. Все это делалось с единст-
венной  целью — максимально обезопасить ребят и в то 
же время выполнить указ президента РФ, предусма-
тривающий отправку в войска 135 тысяч молодых сол-
дат.

Провести все положенные в таких случаях процеду-
ры, в том числе медосвидетельствование парней, без 
их присутствия в военкомате невозможно. Решить, 
кого и куда послать служить, без встреч членов при-
зывных комиссий с новобранцами — тоже. Но для мак-
симального сокращения личных контактов 
все эти обязательные процедуры сдвинули 
ближе к лету и ужали по времени. 
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Разовая выплата в 10 тысяч рублей положена на каждого ребенка в возрасте от 3 до 15 лет включительно уже с 1 июня.

ДУМА

КРЕДИТЫ, ШТРАФЫ, ОТСРОЧКИ
Госдума в первом чтении одобри-

ла очередной пакет мер, направ-

ленных на поддержку граждан и 

предпринимателей в ситуации 

распространения коронавируса. 

В пакете — целый ряд нововведе-

ний, важных для поддержки эко-

номики. Так, расширяются воз-

можности правительства в части 

предоставления государственных 

гарантий. «Во многих случаях они 

являются достаточным инструмен-

том для решения очень важных 

вопросов для бизнеса», — сказал 

глава Комитета Госдумы по бюд-

жету и налогам Андрей Макаров. 

Он уточнил, что поправки дают 

возможность кабинету министров 

использовать весь инструмент 

госгарантий, не внося при этом из-

менений в бюджет.

Ряд изменений направлен на то, 

чтобы обеспечить возможность 

экстренного реагирования на вы-

зовы, которые связаны с распро-

странением коронавирусной ин-

фекции. В частности, снимается 

ряд ограничений, которые не по-

зволяли кредитовать малый и 

средний бизнес. Одновременно с 

этим в законопроекте решается 

вопрос, касающийся отсрочки 

уплаты штрафов. «Если сегодня у 

нас срок уплаты административ-

ного штрафа составляет 60 дней, 

то теперь он продлевается до 180 

дней», — пояснил глава бюджетно-

го комитета.

Арендаторы получат право в одно-

стороннем порядке расторгнуть 

договор аренды. При этом без 

штрафа и каких-то неустоек. Важ-

но, что даже залоговая сумма им 

возвращается. Поправка касается 

компаний и ИП, которые заключи-

ли соответствующие договоры до 

введения режима повышенной го-

товности из-за COVID-19. Вос-

пользоваться этим смогут те биз-

несмены, чьи доходы упали более 

чем на 50 процентов и которые 

ранее надлежащим образом ис-

полняли свои обязанности — до 

введения ограничений. Чтобы рас-

торгнуть договор, доста-

точно направить арендо-

дателю уведомление. 
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Продолжение темы — о списании налогов пострадавшему бизнесу, возврате налогов самозанятым, кредитах на поддержку занятости и стоимости третьего пакета антикризисных мер для бюджета — на с. 3
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Анна Попова,  
руководитель Роспотребнадзора: 
«По единодушному мнению ученых, вирус останется с 
нами надолго, и нам предстоит жить и соблюдать 
особые правила безопасности с учетом этой 
реальности» 
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ПАРТИИ 
Дмитрий 
Медведев 
дистанционно 
провел прием 
граждан

ЗАЩИТА 
ОНЛАЙН
Айсель Герейханова

Председатель «Единой Рос-
сии», зампред Совета безопа-
сности Дмитрий Медведев во 
вторник провел онлайн-прием 
граждан, который был посвя-
щен защите трудовых прав. По 
итогам разговора ЕР обратится 
в Генпрокуратуру по поводу 
случаев принуждения граждан 
к увольнению. Кроме того, Мед-
ведев поручил решить вопрос с 
выплатами сиротам до реше-
ния их жилищных проблем.

К Дмитрию Медведеву обра-
тилась жительница Ульяновской 
области, которая  рассказала, 
что зачастую дети-сироты не мо-
гут встать на учет как безработ-
ные из-за того, что не получили 
квартиры от государства, в кото-
рых их должны регистрировать. 
Соответственно, по документам 
они не имеют постоянного места 
жительства. Медведев в ответ за-
явил, что нужны поправки в за-
кон, проблема системная и свя-
зана не только с пандемией. 
«Считаю необходимым выйти с 
законодательной инициативой, 
согласно которой дети-сироты 
могли бы получать все выплаты 
по месту фактического прожи-
вания до решения жилищной 
проблемы», — поручил он. Се-
кретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак добавил, что нужно пред-
усмотреть упрощенный порядок 
постановки детей-сирот на учет. 
Вместе с правительством и Гос-
думой партия проанализирует 
законодательство о сиротах и 
предложит поправки.

О своей истории рассказала 
Медведеву жительница Липец-
кой области: она потеряла рабо-
ту из-за того, что часто уходила 
на больничный по уходу за ре-
бенком. А получить пособие по 
безработице и ежемесячные 

выплаты на ребенка она не мо-
жет, потому что у нее нет посто-
янной регистрации. Председа-
тель партии признал, что такая 
ситуация не единичная. «У меня 
к вам предложение — скорее, 
персональное.  Мы направим 
обращение в адрес губернатора 
Липецкой области, чтобы адми-
нистрация помогла решить во-
прос с регистрацией, или вто-
рой вариант — это, конечно, зая-
вительнице решать — чтобы по-
дыскали подходящее место ра-
боты», — предложил он.

Серия жалоб также поступи-
ла Медведеву по поводу прину-
ждения граждан к увольнению. 
Разбирая конкретные ситуа-
ции, он поручил «Единой Рос-
сии» отправить запрос в проку-
ратуру по этим фактам.

Так, жительницу Санкт-Пе-
тербурга,  работающую в одном 
из сетевых предприятий обще-
ственного питания, работода-
тель вынуждал писать заявле-
ние об увольнении по собствен-
ному желанию.  «Предлагаю по 
партийной линии направить за-
прос в Генпрокуратуру с изло-
жением фактов. Кроме того, 
нужно направить обращение в 
Государственную инспекцию 
труда Санкт-Петербурга», — от-
реагировал Медведев.

Похожая ситуация сложи-
лась в одном из сетевых обувных 
магазинов во Владимирской об-
ласти. Там группа сотрудников 
отказалась писать заявления и 
на увольнение по собственному 
желанию, и на предоставление 
неоплачиваемого отпуска. В ито-
ге работники были вынуждены 
уйти на больничный — зарплату 
и выплаты по листку нетрудо-
способности они не получили. 
Председатель партии также по-
ручил правозащитному центру 
«Единой России» обратиться в 
Генпрокуратуру. Медведев отме-
тил, что подобные ситуации но-
сят типичный характер.  «Рабо-
тодатель настаивает на неопла-
чиваемом отпуске. В итоге — для 
него последствий никаких. Это 
несправедливо. Обращения в 
Генпрокуратуру заставят рабо-
тодателей поступать по закону», 
— констатировал он.

По итогам онлайн-приема 
председатель партии  призвал 
«развернуть индивидуальную 
работу» по каждому из обраще-
ний, поскольку «за типичными 
ситуациями стоят конкретные 
люди со своими проблемами». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Игорем Сечиным
предложения по поддержке нефтяной отрасли

Платеж с отсрочкой

Кира Латухина

С
итуацию в нефтега-
зовой отрасли пре-
зидент Владимир 
Путин обсудил с гла-
вой «Роснефти» Иго-
рем Сечиным. Среди 
предложений, про-
звучавших на встре-
че, — смягчение бан-

ковской политики по доступно-
сти кредитования, приведение в 
соответствие тарифов тран-
спортных монополий к ценам 
на рынке, а также перенос на бу-
дущие периоды налоговых пла-
тежей по работам, связанным с 
геологоразведкой.

Компания — крупнейший на-
логоплательщик, может быть, 
даже самый большой, заметил 
Владимир Путин. Всем ясно, 
что падение спроса в мире — са-
мая главная проблема для всех, 
отметил он и предложил обсу-
дить, как государство могло бы 
поддержать нефтяников.

Действительно, «Роснефть» 
в прошлом году стала крупней-
шим налогоплательщиком, в 
том числе сформировав на 18 
процентов доходную часть бюд-
жета, подтвердил Сечин. Дея-

тельность компании поддержи-
вает корпоративную экосисте-
му в 2,5 млн человек. Это и под-
рядчики, и производители обо-
рудования, и сервисные компа-
нии. Инвестпрограмма соста-
вила порядка 950 млрд рублей в 
прошлом году.

«А в этом году как планиро-
валось?» — поинтересовался 
Путин. С учетом драматиче-
ского состояния глобального 
нефтяного рынка и в связи с ре-
шениями о сокращении добы-
чи придется часть капитальных 
затрат оптимизировать, отве-
тил собеседник. «Мы постара-
емся сохранить нашу инве-
стпрограмму на уровне 750 
млрд примерно», — уточнил он. 
Компания понимает ответст-
венность за здоровье сотрудни-

ков и организовала 250 изоля-
торов в регионах работы, 68 об-
серваторов, в которые заступа-
ет вахта перед работой. Меж-
вахтовые сроки увеличены с 30 
суток до 90. «И это приносит 
результаты», — оценил доклад-
чик. Ситуация полностью на 
контроле.

Ключевая вещь, где крайне 
необходима помощь государст-
ва, — это смягчение банковской 
политики, относящейся к до-
ступности кредитования, к до-
ступности оборотных средств, 
ответил Сечин. И это касается 
также и подрядчиков, и постав-
щиков. «Если бы была возмож-
ность увеличения лимитов на 
кредитора, это сильно помогло 
бы поддержать наши инвести-
ционные программы, в том чи-

сле и даже новые какие-то на-
чать, имея в виду, что в перспек-
тиве двух-трех лет мы все-таки 
преодолеем кризис, и надо бу-
дет обеспечивать рынок новы-
ми объемами углеводородов», 
— сказал он. «Это доступность 
кредитования на условиях, ко-
торые приняты сейчас Цен-
тральным банком. Это рубле-
вые кредиты в тех пределах, в 
которых находится наша бан-
ковская система», — уточнил 
глава «Роснефти».

Сечин также попросил пере-
нести налоговые платежи на бу-
дущие периоды по работам, 
связанным с геологоразведкой. 
И назвал другой ключевой во-
прос — приведение в соответст-
вие тарифов транспортных мо-
нополий к текущим ценам на 
рынке. «Если в 2008 году, ска-
жем, стоимость нефти в рублях 
составляла порядка 1100 ру-
блей, сейчас 1200 — это сопо-
ставимые величины. Но раньше 
тариф был 822 рубля за тонну 
прокачки, а сегодня — больше 
двух тысяч: 2100 рублей», — ар-
гументировал он. На что прези-
дент ответил, что понимает оза-
боченности и обещал это обсу-
дить. «Мы не просим каких-то 

особых льгот, но приведение в 
соответствие в связи с падени-
ем цены было бы для нас, конеч-
но, значительным. В настоящее 
время 32 процента составляют 
расходы на транспорт от стои-
мости нефти», — пояснил Се-
чин.

«Что касается геологораз-
ведки, в принципе, примерно в 
том же ключе мы обсуждали с 
вашими коллегами возможное 
создание фонда для компаний, 
которые занимаются бурени-
ем, это примерно в одном на-
правлении», — сказал Путин. Но 
собеседник уточнил, что тогда 
речь шла о локальном проекте 
завершения некоторых сква-
жин. А просьба главы «Росне-
фти» о геологоразведке в це-
лом: перенести налоги с тяже-
лого периода настоящего вре-
мени на период более высоких 
цен». «Понял. У вас есть пись-
менные какие-то предложе-
ния?» — уточнил президент. 
Услышав утвердительный от-
вет, сказал: «Хорошо, договори-
лись».  

На встрече с Владимиром Путиным 
Игорь Сечин попросил перенести 
налоговые платежи по геологораз-
ведке на будущие периоды.

А К Ц Е Н Т

«Роснефть» в прошлом году стала круп-
нейшим налогоплательщиком, 
в том числе сформировав на 18 процен-
тов доходную часть бюджета

Дмитрий 
Медведев призвал 
«развернуть инди-
видуальную рабо-
ту» по каждому 
обращению

ИНИЦИАТИВА В Госдуму внесен 
законопроект о наказании 
чиновников за оскорбление 
граждан

Ответят за слова

Татьяна Замахина

За оскорбление граждан госу-
дарственным и муниципальным 
служащим грозят штрафы до 
150 тысяч рублей. Законопро-
ект с такой нормой внесли в Гос-
думу глава Комитета по инфор-
мационной политике Александр 
Хинштейн и вице-спикер Совета 
Федерации Андрей Турчак. Пра-
вительство поддержало эту ини-
циативу при условии доработки.

Законопроект написан пред-
ставителями «Единой России» 
во исполнение поручения главы 
государства — рассмотреть во-
прос об усилении ответственно-
сти чиновников за оскорбление 
граждан. 

Согласно инициативе, адми-
нистративная ответственность 
будет грозить в связи с осу-
ществлением чиновником сво-
их полномочий. Штрафы соста-
вят от 50 тыс. до 100 тыс. ру-
блей, возможна и дисквалифи-
кация  до одного года. За повтор-
ное нарушение устанавливает-
ся штраф в размере 100—150 
тыс. рублей либо дисквалифи-
кация на срок уже до двух лет.

Могут изменить и само поня-
тие оскорбления. Сейчас это 
«унижение чести и достоинства 
другого лица, выраженное в не-
приличной форме». Авторы за-
конопроекта предлагают допол-
нить формулировку словами «и 
в иной унизительной, оскорбля-
ющей общественную нравст-
венность форме».

Однако чиновников надо на-
казывать именно по отдельной 
статье,  если оскорбление совер-
шено в связи с осуществлением 
их полномочий, комментировал 
эту тему Александр Хинштейн. 
Он считает, что должен быть не 

только крупный штраф, но и ли-
шение права работать. Анонси-
руя законопроект, депутат на-
помнил о вызвавших резонанс 
случаях неподобающего поведе-
ния представителей власти. В 
частности, поступок экс-главы 
Чувашии Михаила Игнатьева, 
вынудившего сотрудника МЧС 
подпрыгивать за ключами от но-
вых служебных машин. После 
чего Владимир Путин отрешил 
его от должности в связи с утра-
той доверия. За хамство из пар-
тии «Единая Россия» был 
исключен бывший замглавы 
минпромторга Дмитрий Овсян-
ников. Чиновник, судя по попав-
шему в соцсети видео, грубо раз-
говаривает с сотрудниками аэ-
ропорта в Ижевске, отказываясь 
проходить досмотр. 

Хинштейн также отметил, 
что граждане хотят видеть в чи-
новниках и депутатах «не зар-
вавшихся новых дворян, а своих 
помощников, тех, кто служит 
людям, а не упивается собствен-
ным величием».  Его соавтор Ан-
дрей Турчак, со своей стороны, 
напомнил, что до сих пор подоб-
ные выходки были вне правово-
го регулирования и разбираться 
с ними приходилось «в ручном 
режиме».

В пояснительной записке от-
мечается, что факты оскорби-
тельных действий со стороны 
чиновников в последнее время 
участились. «Подобные дейст-
вия вызывают широкую нега-
тивную реакцию общества, спо-
собствуют умалению авторите-
та органов власти и управле-
ния», — отметили авторы.  

— Читайте законопроект 
на сайте
rg.ru/art/1881193
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ЖИЛЬЕ Расселение 
аварийных домов 
планируется ускорить

Новоселье 
вне графика

Марина Трубилина

О состоянии ЖКХ в период пандемии и о том, как идет 
переселение из аварийных домов, «РГ» рассказал 
председатель наблюдательного совета госкорпора-
ции — Фонда содействия реформированию ЖКХ, пред-
седатель Общественного совета при Минстрое России 
Сергей Степашин.

Сергей Вадимович, что сейчас происходит с жилищно-
коммунальным хозяйством?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Меня чрезвычайно волнует ситуация, в 
которой оказалось ЖКХ в связи с кризисом. Эксперты 
прогнозируют снижение собираемости платежей до 
50%. Это связано, с одной стороны, с падением доходов 
населения, с другой — с ослаблением мер воздействия 
на должников. Есть опасения, что платить в срок пере-
станут не только те, кто оказался в сложной жизненной 
ситуации. С другой стороны, у организаций, управля-
ющих многоквартирными домами, возрос объем ра-
бот, связанных с де-
зинфекцией. В боль-
шинстве регионов 
УК самостоятельно 
решают этот во-
прос. Ряд компаний 
уже минимизирует 
свои расходы, отка-
зываясь от некото-
рых обязательных 
работ. Тем более что 
до конца года прио-
становлены все про-
верки. Думаю, что это тупиковый путь, не обеспечива-
ющий жителям «свет в конце туннеля». Дополнитель-
ные меры безопасности не учитываются в тарифах и  
формируют выпадающие доходы управляющих компа-
ний, что, безусловно, требует господдержки.

Без господдержки управляющие организации обанкро-
тятся?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Сокращение доходов наряду с ростом 
расходов может привести в ближайшие месяцы к мас-
совым банкротствам управляющих организаций, к 
увольнению работников и резкому сокращению рабо-
чих мест в отрасли. Может вырасти число домов, остав-
шихся без управления, снизится качество проживания.

В особенно сложной ситуации сейчас ТСЖ и ЖСК, 
объединяющие наиболее активных и ответственных 
собственников. В России более 32 тысяч таких объеди-
нений. На них пока не распространяются меры поддер-
жки, предложенные правительством для малого бизне-
са. Кроме того, во многих ТСЖ истекли полномочия 
председателей, что дает право банкам блокировать сче-
та товарищества. В рамках обсуждения антикризи-
сных мер Общественный совет внес целый ряд предло-
жений, направленных на поддержку ЖКХ.

Предполагается ли господдержка поставщиков воды, 
тепла и других коммунальных ресурсов?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В конце апреля минстроем направлен 
на согласование перечень предложений по поддержке 
ресурсоснабжающих организаций сферы ЖКХ. В него 
входят меры налоговой поддержки, предоставление 
льготного кредитования, упрощенное проведение за-
купочной деятельности. 

Продолжается ли в условиях кризиса модернизация 
коммунальной инфраструктуры?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Программа модернизации продолжает 
работать, но, к сожалению, в малых объемах. Наши 
надежды на увеличение финансирования до 60 млрд 
рублей пока не оправдались. На днях прошло совмест-
ное заседание президиума Общественного совета и Ас-
самблеи региональных общественных советов в сфе-
рах строительства и ЖКХ. Нужно было обменяться 
мнениями, «сверить часы» по текущей ситуации. По 
итогам мероприятия в минстрой будут направлены до-
полнительные предложения о поддержке отраслей.

В рамках поддержки строительной отрасли было ре-
шено ускорить программу расселения аварийных до-
мов. Насколько 
реальны такие 
темпы?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это 
очень важная, на 
мой взгляд, мера — 
не только в соци-
альном плане, но и с 
точки зрения прео-
доления кризисных 
явлений в строи-
тельной отрасли и в 
целом в экономике 
страны. В этом году 
54,6 тысячи чело-
век должны покинуть квартиры общей площадью 1 
млн кв. м в непригодных для жизни домах и переехать в 
новые. К 1 мая план 2020 года уже выполнен на 101,5% 
(с учетом программ, финансируемых субъектами РФ 
за счет собственных средств). А впереди еще 8 месяцев. 
Значит, есть потенциал, позволяющий расселять не-
пригодное жилье быстрее, чем задумывалось.

В каких регионах расселение аварийных домов идет 
быстрее всего?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Показатели на нынешний год уже пере-
выполнили 26 регионов. Лидируют Пермский край, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Курская, Новосибир-
ская, Ростовская, Тюменская, Челябинская области. 
Фонд ЖКХ уже начал финансирование регионов-лиде-
ров для реализации этапов программы 2020—2021 и 
2021—2022 годов. Уже перечислены авансы в размере 
16,4 млрд рублей. По расчетам Фонда, программы пе-
реселения могут быть завершены большинством реги-
онов до конца 2023 года, а 19 регионами, где неболь-
шие объемы аварийного жилья — до конца 2022 года. 
Для успешного старта ускоренного графика расселе-
ния Фонду в 2020 году дополнительно потребуются 
16,7 млрд рублей. Большинство регионов поддержало 
предложения Фонда и готовы реализовывать програм-
мы переселения ускоренными темпами.

Не замедлятся ли программы переселения из-за повы-
шения себестоимости строительства?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: При расчете показателей проекта на 
весь период его реализации использовались данные о 
нормативной стоимости квадратного метра жилья, 
установленной приказом минстроя для второго квар-
тала 2018 года. При этом ежеквартальное увеличение 
стоимости увеличивает расходы регионов на расселе-
ние аварийного фонда. Реализация программ пересе-
ления по ускоренному графику позволит, напротив, 
сократить зависимость строительства или приобрете-
ния жилых помещений от постоянно увеличивающей-
ся стоимости квадратного метра.  

К 1 мая план 2020 
года по переселе-
нию из аварийно-
го жилья выпол-
нен на 101,5%

Переселение 
по ускоренному 
графику сократит 
зависимость 
от растущей стои-
мости жилья

Кроме того, при орга-
низации призыва в ар-
мию в минобороны 

пошли на беспрецедентные 
меры безопасности. 

Вот, к примеру, что рассказа-
ли о них в пресс-службе Цен-
трального военного округа, где 
только из Свердловской обла-
сти собираются призвать более 
3800 новобранцев: «На входе в 
военные комиссариаты органи-
зована барьерная термометрия 
и выдача защитных масок. Пе-
ремещение молодых людей в во-
енкоматах организовано малы-
ми группами с соблюдением ди-
станции, а вызов на итоговое за-
седание призывной комиссии 
проводится по одному человеку. 
Помещения военных комисса-
риатов обрабатываются до и по-
сле посещения с применением 
дезинфицирующих растворов, 

установок кварцевания и ре-
циркуляции воздуха».

Ранее в минобороны сооб-
щили, что в военные комисса-
риаты страны заранее достави-
ли 2 миллиона медицинских 
масок, полтора миллиона бес-
контактных термометров, 12 
т о н н  д е з и н ф и ц и р у ю щ и х 
средств и 270 тысяч тест-си-
стем для проверки здоровья 
всех без исключения призыв-
ников.

По решению министра обо-
роны Сергея Шойгу, сдвинут и 
график отправки призывников 
по местам военной службы. 
Они поедут в армию после 20 
мая, перед отправкой их обес-
печат медицинскими масками. 
В дороге новобранцев будут со-
провождать медработники. А 
по прибытии в гарнизоны мо-
лодых солдат на две недели изо-

лируют от других военнослу-
жащих. 

С особыми санитарными пре-
досторожностями организовано 
и увольнение солдат-срочников. 
Тем, кто служил далеко от дома, 
заранее приобретут билеты в 
родные места. Каждого «дембе-
ля» перед отправкой снабдят ме-
дицинскими масками и антисеп-
тиком для рук. До железнодо-
рожного и автовокзала, а также в 
аэропорт уволенных доставят 
прошедшим санобработку воен-
ным транспортом. А когда быв-
шие солдаты соберутся в военко-
мат для постановки на воинский 
учет, им заранее сообщат день и 
время, не совпадающие с визита-
ми в комиссариат призывников 
весны-2020.  

1

— Все о призыве в армию 
rg.ru/sujet/2636

Жди повестку

В этом году впервые наденут форму более 135 тысяч молодых солдат.
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НАЛОГИ

ЕСЛИ ВЫ САМОЗАНЯТЫЙ

Елена Манукиян

Налоги (кроме НДС) и страхо-
вые взносы за оказавшийся та-
ким трудным II квартал будут 
списаны полностью для малого 
и среднего бизнеса и индивиду-
альных предпринимателей из 
пострадавших отраслей и соци-
ально ориентированных НКО. 
Этим смогут воспользоваться 
более 1,5 млн предприятий. 

Самозанятым вернут налог 
на доход за 2019 год и предоста-
вят «налоговый капитал» в раз-
мере МРОТ для налоговых пла-
тежей в этом году. В России  650 
тыс. самозанятых, из них 340 
тыс. заявили о себе в прошлом 
году. Ставка налога для них со-
ставляет от 4% до 6%. Индиви-
дуальным предпринимателям, 

которые заняты в пострадав-
ших отраслях, предоставят на-
логовый вычет в размере МРОТ 
на страховые взносы.

Это в значительной степени 
именно то, на что рассчитывал 
бизнес, говорит президент Тор-
гово-промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин. Он обратил 
внимание на два момента. «Пер-
вый: надо срочно убрать бюро-
кратические и прочие рогатки. 

Бизнес часто именно из-за это-
го не может воспользоваться су-
ществующими льготами, скид-
ками, льготными кредитами  и 
т.д. Второе: новые предложен-
ные меры уже похожи на кон-
центрацию сил, чтобы, оттол-
кнувшись от дна, снова «рас-
крутить» хозяйственную жизнь 
в стране».  

ФИНАНСЫ

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ БИЗНЕС

Роман Маркелов

С 1 июня в России будет запуще-
на специальная кредитная про-
грамма поддержки занятости 
для всех предприятий постра-
давших от коронавируса отра-
слей. Для многих компаний это 
шанс избежать банкротства, 
для работников — подушка без-
опасности от обнуления дохо-
дов.

Кредиты будут выдаваться 
на полгода в размере одного 
МРОТ на одного сотрудника. 
Льготная ставка по программе 
составит 2%, остальное будет 
субсидировать государство. 
Дата погашения кредита — 1 
апреля 2021 года. Если пред-
приятие сохранит 90% персо-
нала, то кредит и проценты по 
нему будут списаны полно-
стью, а если сохранится 80% 
персонала — будет списана по-
ловина кредита и процентов по 
нему. Потенциально  эта мера 
позволит поддержать 7 млн ра-
бочих мест, заявил президент 
Владимир Путин.

Конечный охват программы 
будет зависеть от ее конкрет-
ных условий, которые предсто-
ит выработать правительству, 
говорит главный экономист 
BCS Global Markets Владимир 
Тихомиров. По его мнению, по-
ложительный экономический 
эффект от программы будет 
двойным: во-первых, она по-
может стабилизации финансо-
вого положения компаний, для 
некоторых это может стать 

способом избежать банкротст-
ва. Во-вторых, программа по-
может уменьшить степень па-
дения реальных доходов и 
спроса в экономике, считает 
Тихомиров. При этом условие 
сохранить 90% персонала мо-
жет оказаться трудновыполни-
мым для компании, если спрос 
на производимые ей товары 
или услуги продолжит оста-
ваться очень низким, добавля-
ет он.

О готовности к внедрению 
новой программы уже заявили в 
Сбербанке и ВТБ. По оценке 
Сбербанка, по ней будет выдано 
кредитов на 300 млрд рублей. 
Степень заинтересованности 
банков в программе будет ясна, 
когда станет понятен механизм 
погашения государством вы-
данных кредитов и механизм 
софинансирования процентной 
ставки, говорит старший управ-
ляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Александр 
Проклов.   

СОЦИАЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ

ЕСЛИ ВЫ ВРАЧ ИЛИ 
СОЦРАБОТНИК 
Елена Манукиян

Дополнительные выплаты за ра-
боту во время пандемии работ-
ники соцучреждений начнут по-
лучать в июне, сообщили в Мин-
труде России. 

Всего доплату к зарплате по-
лучат 130 тыс. сотрудников ин-
тернатов и домов престарелых, 
которые не менее двух недель 
проживали в учреждении, за-
крытом на карантин, чтобы ми-
нимизировать риск заражения 
постояльцев. Выплаты начисля-
ются за период с 15 апреля по 15 
июля 2020 года. 

Стоимость одной двухне-
дельной смены для врачей со-
цучреждений составит 40 тыс. 

рублей, но если они оказывали 
помощь гражданам, заразив-
шимся коронавирусом, то раз-
мер выплаты увеличится до 60 
тысяч рублей за смену.

Социальные работники, пе-
дагоги и средний медицинский 

персонал дополнительно полу-
чат по 25 тыс. рублей за смену, 
или 35 тыс. рублей в случае, 
если они ухаживали за больны-
ми с диагнозом COVID-19.

Младшему медперсоналу 
предусмотрена доплата в разме-
ре 15 тыс. или 25 тыс. рублей, а 
техническим работникам — 
10 тыс. или 15 тыс. рублей соот-
ветственно.

Всего на эти выплаты потре-
буется 7,7 млрд рублей.  

ФИНАНСЫ

ВО ЧТО ОБОЙДЕТСЯ БЮДЖЕТУ ТРЕТИЙ ПАКЕТ 
МЕР ПОДДЕРЖКИ
Игорь Зубков

Объявленные президентом РФ 
11 мая меры обойдутся бюджет-
ной системе примерно в 1 трлн 
рублей, считает член-корре-
спондент РАН, замдиректора 
Института народно-хозяйст-
венного прогнозирования Алек-
сандр Широв. Судя по всему, это 
не перераспределение средств 
внутри бюджета, а в основном 
новые расходы за счет внутрен-
них заимствований (выпуск 
ОФЗ) и резервов из Фонда наци-
онального благосостояния. 

Минфин не ответил на запрос 
«Российской газеты» об этом.  

Объем ранее принятых анти-
кризисных мер — прямые расхо-
ды бюджета, снижение налого-
вой нагрузки и предоставление 
налоговых отсрочек, госгаран-
тии по льготным кредитам —  ве-
домство оценивало в 2,8% ВВП 
(около 3 трлн рублей). 

По оценке главного эконо-
миста рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Антона Табаха, 
расходы на разовые выплаты се-
мьям с детьми могут составить 
даже более указанного Минтру-
дом уровня — 270 млрд рублей, 
если все подадут заявления. 

Эти выплаты должны помочь 
экономике, поддержать резко 
упавший потребительский 
спрос. Однако по опыту прошлых 
лет на динамике потребитель-
ских расходов становятся замет-
ны лишь более крупные суммы — 
не менее 500 млрд рублей в ме-
сяц (как в ситуации с предвыбор-
ным повышением зарплат бюд-
жетникам в начале 2018 года), 
отмечает аналитик Райффайзен-
банка Станислав Мурашов. 

Расходы на новую програм-
му кредитования, которая пред-
усматривает «прощение» кре-
дитов сохранившим занятость 
предприятиям, могут составить 
около 250 млрд рублей (с уче-
том ограничений и контроля за 
ц ел е в ы м  и с п ол ь з о в а н и е м 
средств), полагает Табах.

Прощение налогов за второй 
квартал обойдется бюджетной 
системе в 200—250 млрд в зави-
симости от формата и с учетом 
того, что часть налогов не воз-
никла бы из-за снижения дело-
вой активности. Бремя проще-
ния долгов преимущественно 
ложится на региональные бюд-
жеты, соответственно, это по-
требует дополнительно помощи 
им со стороны федерального 
бюджета. 

Наименее затратным для 
бюджета будут меры поддержки 
легализовавшихся самозаня-
тых (возврат налога на доход за 
2019 год и предоставление «на-
логового капитала»), но тут ва-
жен сам запуск новых инстру-
ментов налоговой политики, от-
мечает Табах.  

ТЕМА ДНЯ Кто претендует на новые меры поддержки от государства

Вам положено
СОЦПОДДЕРЖКА

ЕСЛИ У ВАС 
ЕСТЬ ДЕТИ
Алексей Дуэль

Оформить единовременную вы-
плату в размере 10 тысяч на 
каждого ребенка от трех до 16 
лет смогут все семьи, независи-
мо от уровня дохода и каких бы 
то ни было дополнительных ус-
ловий. Сделать это можно на 
сайте госуслуг или в отделении 
Пенсионного фонда.

Чтобы подать заявление на 
назначение выплаты в режиме 
онлайн, надо перейти по ссылке 
posobie16.gosuslugi.ru — мин-
комсвязь разработала специ-
альный сервис, чтобы упро-
стить процедуру оформления.

На осуществление этих вы-
плат государство направит по-
чти 200 млрд рублей, сообщил 
глава минтруда Антон Котяков. 
По сути, это будет самая мас-
штабная акция по прямой под-
держке всех слоев населения. 
Дополнительные средства, пра-
ктически равные среднему для 
России прожиточному миниму-
му ребенка, будут подспорьем 
для многих семей. 

Единовременная выплата се-
мьям с детьми впервые была 
произведена в 2015 году. Тогда 
семьи, у которых не был потра-
чен материнский капитал, мо-
гли получить из его средств на 
текущие нужды 20 тысяч ру-
блей. Через год акцию повтори-
ли, увеличив размер выплаты до 
25 тысяч рублей. Теперь же 
деньги поступят из бюджета.  

Ц И Т А Т А

Владимир Путин,  
президент России: 
«Эти люди поверили государству, поверили его 
гарантиям работать защищенно и цивилизованно. 
В этой связи считаю, что такое стремление нужно 
поддержать и даже поощрить. Предлагаю вернуть 
самозанятым гражданам их налог на доход, 
уплаченный в 2019 году, в полном объеме»

Ц И Т А Т А

Антон Котяков,  
министр труда и социальной защиты: 
«Для того чтобы снизить риск распространения 
коронавирусной инфекции, медперсонал и 
соцработники изолировались внутри социальных 
учреждений вместе с проживающими в них 
гражданами. Они получат доплату к зарплате за 
каждую смену, проведенную в карантине».

ЦИФРА

300
МИЛЛИАРДОВ

рублей — такой объем кредитов 

будет выдан в рамках програм-

мы поддержки занятости, при-

мерно треть этой суммы может 

прийтись на Сбербанк.

Кредиты, 
штрафы, 
отсрочки

Кроме того, в принятом в первом чтении зако-
нопроекте кабмина решается целый ряд про-
блемных вопросов, сложившихся в настоящее 

время в туристической отрасли. Российские туропера-
торы и транспортные компании смогут выдавать тури-
стам и пассажирам ваучеры вместо возврата денег, 
если поездка отменилась из-за коронавируса.

Согласно поправкам, решение об этом сможет при-
нять правительство РФ. Если это произойдет, тури-
стам можно будет не возвращать уплаченные ими 
деньги, но только при условии предоставления им рав-
нозначной путевки. Если же турист до окончания пе-
риода действия ваучера им не воспользуется, то дого-
вор с туркомпанией расторгается. В таком случае ту-
роператор будет обязан возвратить уплаченные тури-
стом деньги в течение десяти дней с даты истечения 
срока действия обязательства. Предстоит также упла-
тить проценты на эту сумму за пользование указан-
ными денежными средствами.

— При этом с человека не могут требовать доплаты 
за этот продукт, — отметил Андрей Макаров. — Но если 
человек по тем или иным причинам этим продуктом не 
воспользуется, ему возвращаются не просто средства, 
они возвращаются еще и с процентами, как будто эти 
деньги лежали в банке.

Аналогичные нормы предлагается распространить 
на авиаперевозки. Еще одна мера, одобренная в пер-
вом чтении, дает правительству РФ право принять ре-
шение о признании школьных экзаменов равносиль-
ными единому госэкзамену. Итоги промежуточной 
аттестации можно будет признать в качестве резуль-
татов ОГЭ и ЕГЭ, и они станут основанием для выдачи 
аттестатов. «И дети, и родители сегодня будут знать, 
что при любом варианте развития событий это не бу-
дет потерянный год, эти проблемы будут решены», — 
подчеркнул Андрей Макаров.

Кроме того, закон освобождает материальную вы-
году, полученную заемщиком в период кредитных ка-
никул, от НДФЛ. Поправки были внесены парламента-
риями во главе со спикером Госдумы Вячеславом Воло-
диным. Депутаты поддержали этот документ в первом 
чтении, а затем и в целом. Напомним, что начиная с 3 
апреля получателям кредитных каникул дают отсроч-
ку по платежам на шесть месяцев в случае, если доход 
за последний месяц снизился более чем на 30 процен-
тов в сравнении со среднемесячным доходом за 2019 
год. Однако при этом экономия, полученная на про-
центах, считается доходом заемщика и подлежит нало-
гообложению по ставке НДФЛ 35 процентов. Эту про-
блему и решает поправка. 

Комментируя решения, Вячеслав Володин подчер-
кнул важность реализации дополнительных мер по 
поддержке граждан и экономики страны, предложен-
ных Владимиром Путиным накануне. Наряду с этим, 
продолжил спикер, необходимо создать условия для 
восстановления экономики после снятия ограниче-
ний. Благодаря мерам многие отечественные компа-
нии, столкнувшиеся с финансовыми трудностями, 
смогут продолжить свою деятельность и сохранить 
рабочие места, заявил председатель Государственной 
думы.  

Подготовила Татьяна Замахина.
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рублей — в такую сумму оцени-

ваются расходы бюджета и его 

выпадающие доходы в связи с 

принятием третьего пакета мер 

помощи.

Вернуться 
в тираж

Участники опроса назвали среди необходимых 
мер поддержки субсидирование и гранты, осво-
бождение от арендной платы, снижение налого-

вой нагрузки. А самое главное — включение отрасли в чи-
сло наиболее пострадавших. Минкомсвязи ожидает, что 
падение доходов СМИ от рекламы из-за распростране-
ния коронавируса составит до 30 процентов по итогам 
года, заявил на заседании замглавы ведомства Алексей 
Волин. По его словам, в поддержке нуждаются не только 
СМИ, но и полиграфическая, и рекламная деятельность. 
Также «очень драматична ситуация с книгами» — эта от-
расль ежемесячно теряет по 1,5 млрд рублей от того, что 
не работают книжные магазины и серьезно сокращен 
спрос. Соответству-
ющие предложения 
по поддержке отра-
сли уже направлены 
в правительство, 
уточнил Александр 
Хинштейн. При этом 
предлагается вклю-
чить в перечень по-
страдавших отра-
слей как телерадио-
вещательные орга-
низации, печатные 
издания, так и ре-
кламные компании 
и предприятия 
книжной индустрии. 
В том числе — издательства, полиграфические предприя-
тия, типографии. Если такое решение будет принято, то 
господдержка, в числе прочего, будет предполагать осво-
бождение от уплаты налогов и сборов в нынешнем году 
по аналогии с организациями малого и среднего бизне-
са, сообщил глава комитета. Предложено рассмотреть 
вопрос о введении моратория на рост цен на бумагу и по-
лиграфические услуги, а также распространить на СМИ 
«надзорные каникулы» до конца нынешнего года. Еще 
одна мера поддержки — обнуление платежей за аренду 
муниципальной и государственной собственности.

«Если усилий одного комитета окажется недоста-
точно, возможно, нам предстоит привлечь к этой рабо-
те всю Госдуму и поставить вопрос перед парламен-
том, — заметил Хинштейн. — Согласитесь, речь идет о 
важнейшей отрасли, поскольку информирование на-
селения в условиях любых социальных сложностей — 
это вопрос государственной важности».

Между тем СМИ могут помочь не только финансо-
выми мерами, но и поправками на законодательном 
уровне. Как рассказал Алексей Волин, минкомсвязи 
рассматривает возможность смягчения законов о ре-
кламе и возрастной маркировке с тем, чтобы поддер-
жать медиа, пострадавшие в результате введенных ог-
раничений. Что касается возрастной маркировки, то 
законам в этой сфере следует придать сугубо рекомен-
дательный характер, считают в ведомстве. В части ли-
берализации рынка рекламы предлагается расширить 
перечень тех товаров и услуг, которые могут реклами-
роваться. Еще одно предложение — установить более 
либеральные сроки отправки обязательного экземпля-
ра — необязательно делать это день в день, потому что 
он достаточно долго идет по почте, пояснил представи-
тель минкомсвязи. «Необходимо потом провести ана-
лиз ситуации и, может быть, вообще поставить вопрос 
о ликвидации целого ряда не всегда эффективных огра-
ничений или тех, без которых, как показала жизнь, 
можно обойтись», — заметил Волин.  

СМИ и предприя-
тия книжной 
индустирии пред-
лагается вклю-
чить в список наи-
более пострадав-
ших отраслей

1
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ЧП Нелегальные дома престарелых: высокий доход 
для владельцев, смертельная опасность для обитателей

Последний приют
Юрий Снегирев, 
Московская область 

П
ожар начался за ми-
нуту до полуночи. 
Дом престарелых 
спал. Потушили бы-
стро, но 11 стари-
ков уже никогда не 
проснутся. Дым от 
дешевого сайдинга 
убил их. И еще их 

убил удивительный пофигизм 
соседей по элитному поселку 
«Красногорская усадьба», 
участкового, пожарного ин-
спектора, наконец, админи-
страции поселка. Частный хо-
спис для стариков «Второй дом» 
стал домом последним.

Раньше здесь было поле. По-
том нувориши стали строиться. 
А потом разоряться. Дворцы-
недострои сдавались внаем. 
Коттедж по Тенистой улице в 
аренде более 10 лет. Арендатор 
Дмитрий Новиков соединил два 
участка и два строения гале-
реей с душевой, где и начался 
пожар от включенного водонаг-
ревателя. К слову, Новиков не 
совсем предприниматель. Ни-
какой регистрации богоугодно-
го заведения не было и нет. Од-
ним словом, это серый проект, 
где не только пожарной сигна-
лизации не было, но и тревож-
ной кнопки. Взглянешь со сто-
роны — тут живут состоятель-
ные люди на опушке леса. Не 
шумят, никаких шашлыков и 
вечеринок. Иногда отворяются 
ворота и туда заезжает черный 
лимузин. Это нового постояль-
ца привезли. А бывает наоборот 
— «скорая» вывозит тело одного 
из «гостей» дачи, внезапно 
умершего на диванчике в гости-
ной за вечерним (утренним) 
чаем. Именно так обычно об-
ставлялась смерть постояльцев. 
Просто идеальные соседи. И 
если бы не пожар со смертями 
беззащитных стариков, то мы 
бы и не узнали, что творилось 
за высоким забором.

…Улица Тенистая пропахла 
гарью. В воздухе кружит ква-
дрокоптер телевизионщиков. 
На крыше галереи вздыбленная 
от огня черепица. Разбитое 
окно. Как только приоткрыва-
ются ворота, коллеги кидаются 
к щели. А внутри на качелях си-
дят ошарашенные выжившие 
бабушки и дедушки. Их опраши-
вают следователи. Сначала хо-
тели прямо ночью отправить 
выживших во Дворец культуры 
«Опалиха», но ввиду незначи-
тельной площади пожара (30 кв. 
метров) решили стариков  на 
ночь оставить в правом крыле 
самодеятельного пансионата. 
Тех, кого не разобрали родст-
венники, увезли в Кратово, в 
пансионат «Отдых».

Кругом машины прокурату-
ры, Следственного комитета, по 
периметру ходят полицейские. 
Наконец, к воротам подходит 
женщина в маске. Она дочь 
97-летней постоялицы. Приеха-
ла за ней. Переводит ее в другой 
такой же частный пансионат. 
Всего их в районе 15. Но, боюсь, 
ненадолго. После пожара все не-
легальные пансионаты будут 
закрыты. К гадалке не ходи!

Проживание во «Втором 
доме» обходится недешево. От 
1200 (четырехместное прожи-
вание) до 1800 рублей (номер 
люкс) в сутки. Для люксовых 
проживающих еженедельные 
анализы, массаж и персональ-
ное меню. Это так описано на 
сайте, который сразу после по-
жара был закрыт. Да и телефоны 
перестали отвечать.

По другую сторону Волоко-
ламского шоссе коттеджный по-
селок «Вишневый сад». Здесь на 
улице Луговой еще один корпус 
«Второго дома». И тоже глухая 
стена без вывески. В домофон 
прошусь на прием. Дескать, 
имею бабушку, желаю пристро-
ить, а телефоны не отвечают.

— Мы не работаем! — испуган-
ный женский голос отгонял 
меня подальше.

— Врут! — улыбнулась дворни-
чиха с соседнего участка. — Еще 
вчера был завоз свежих стари-
ков. Заперлись после пожара…

Ну почему, почему старики 
становятся заложниками? Неу-

жели нельзя все сделать по Сан-
ПиНу? С огнетушителями, тре-
вожной кнопкой и регистра-
цией?

Я провел собственное рас-
следование. Есть в России еще 
частные «белые» пансионаты. И 
их немало. Но ценник! Не каж-
дый готов выложить от 100 ты-
сяч рублей в месяц за дражай-
шего родителя. Другая край-

ность — так называемые «стари-
ковские гетто». За каких-то 15 
тысяч рублей вы сдаете предка 
на руки киргизским сиделкам в 
дощатую дачку на шести сотках. 
Одна готовит баланду из ры-
бьих голов, другая раз в неделю 
выносит горшки. Таких концла-
герей тоже немало. Я побывал в 
одном таком в Петушках. Лучше 
бы я этого не видел! Тюремный 
срок для хозяина — это слишком 
мало. До сих пор содрогаюсь.

Ну и,  наконец,  средний 
класс, к которому относился 
«Второй дом». Отличные отзы-
вы на сайте, которые наверняка 
писаны самими сотрудниками. 

Правда, есть и такие, которые 
начинаются словами: «Бегите! 
Это концлагерь!». Снаружи все 
благополучно. Но никаких офи-
циальных договоров. И, соот-
ветственно, никакой ответст-
венности. Заведение на улице 
Тенистой могло принять 50 ста-
риков. С каждого по 50 тысяч. 
Это 2,5 миллиона рублей. А рас-
ходы только на аренду, на неза-
мысловатую еду да на персонал, 
который зачастую не имеет ква-
лификации. И никаких налогов. 
Разве что с участковым «пого-
ворить» раз в месяц, чтобы не 
лез в пансионные дела. Пожар-
ный кран? Нет, не слышали. У 
нас же просто дача, а все эти 
старики просто гости. Гости на 
этой Земле. Выгодно? Еще как!

А желающих пристроить сво-
их предков хоть отбавляй! От-
крою тайну: большинство посто-
яльцев таких домов престарелых 
с нехорошими психиатрически-
ми диагнозами. От деменции до 
откровенной шизофрении. В 
официальные дома престарелых 
их просто не берут! Их направ-
ляют в специализированные за-
ведения — психоневрологиче-
ские интернаты. О них ходят ле-
генды одна страшнее другой. И 
развеять эти ужасы нет никакой 
возможности — журналистов 
туда не подпускают на пушеч-
ный выстрел. Отдать туда своего 
пусть и надоевшего родителя 
рука не поднимается.

Вот и получается, что родст-
венники буквально молятся на 

таких вот «предпринимателей» 
вроде Дмитрия Новикова. Лишь 
бы кормили, утку подавали и не 
били. Ну и цена не зашкаливала. 
А остальное — как-нибудь.

Раз хоспис не зарегистриро-
ван, то и проверять его вроде не 
имеют права. И что там за забо-
ром, никого не касается. А 
участковый куда глядел? Неу-
жели в собственный карман? А 
руководство ТСЖ? Не заметить 
50 стариков, собранных в те-
сных клетушках, — надо быть 
слепым. Я разговорился с двумя 
молодыми мамашами, которые 
проживают на соседней улице.

— Да, конечно, мы знаем, что 
за забором подпольный дом 
престарелых. А напротив част-
ный детский сад с бассейном. 
Платишь всего 30 тысяч в ме-
сяц, и ребенок накормлен, умыт 
и весел.

— А если, не дай бог, пожар? 
Или отравление? Старики и 
дети самые уязвимые.

— Зато удобно. Не надо нику-
да возить, унижаться и просить.

Пока петух не клюнет, эти 
гражданки не перекрестятся. 
Наше русское «авось» легко по-
беждает разум. И как же даль-
ше? «Второй дом» с филиалами, 
конечно, закроют. Но появится 
«Третий дом». И «Дом четвер-
тый». Пока есть спрос, за пред-
ложением дело не станет. Авось 
пронесет.  

Вопросы по охране 
здоровья

13 мая в Государственной 
Думе состоится «правительст-
венный час» с участием мини-
стра здравоохранения Михаила 
Мурашко, посвященный проти-
водействию распространения 
коронавирусной инфекции.

Отмечу, что с первых дней 
появления коронавируса в Рос-
сии правительство уделяет по-
вышенное внимание организа-
ции медицинской помощи гра-
жданам нашей страны: принят 
комплекс мер по поддержке 
медперсонала и фармакологи-
ческих предприятий, увеличе-
но число инфекционных коек, в 
том числе с подключением ки-
слорода, совершенствуются си-
стемы выявления коронавиру-
сной инфекции.

Но, тем не менее, целый ряд 
вопросов, с нашей точки зре-
ния, требует отдельного обсу-
ждения с министерством здра-
воохранения. Некоторые из них 
мы задали Михаилу Мурашко 
на недавнем заседании Прези-
диума фракции «Единая Рос-
сия», которое прошло в форма-
те видеоконференции.

Во-первых, мы попросили 
министра оценить возмож-
ность использования живых 
вакцин (в частности, полиоми-
елитных) для повышения им-
мунитета граждан и профилак-
тики коронавирусной инфек-
ции. Михаил Мурашко обозна-
чил позицию министерства по 
этому вопросу следующим 
образом: подтвердить или 
опровергнуть возможность 
профилактики коронавируса 
вакциной от полиомиелита 
можно будет только после ее 
специальных испытаний на до-
бровольцах. Такие испытания 
планируется провести в бли-
жайшее время в Кировской ме-
дицинской академии.

Во-вторых, мы выразили 
обеспокоенность по поводу 
того, что объективное сниже-
ние объемов плановой меди-
цинской помощи может ска-
заться на зарплатах медиков. 
Однако министр заверил нас, 
что оплата труда работников 
медучреждений сохранится в 
полном объеме, в том числе 
благодаря использованию тех 
средств, которые были заложе-
ны на проведение диспансери-
зации населения. Эти средства 
не были израсходованы, по-
скольку из-за пандемии все 
профилактические медосмо-
тры приостановлены.

В-третьих, мы подняли тему 
лекарственного обеспечения 
граждан. К сожалению, сегодня 
в этой сфере особенно много 
проблем. Прежде всего, в связи 
с ослаблением рубля неизбеж-
но увеличиваются цены на им-
портные препараты и расходы 
российских фармпроизводите-
лей на иностранные фармако-
логические субстанции. Также 
остается нерешенным вопрос о 
предотвращении роста цен на 
дешевые лекарства после вве-
дения обязательной маркиров-
ки лекарственных препаратов. 
Наконец, есть сложности с ре-
гистрацией некоторых отечест-
венных лекарств. На прошед-
шей видеоконференции мы до-
говорились с министром о том, 
что правительство и Госдума 
будут координировать свои 
действия по решению всех этих 
проблем для обеспечения до-
ступности лекарственных 
средств.

В-четвертых, мы спросили у 
Михаила Мурашко, когда, по 
оценкам министерства здраво-
охранения, можно безопасно 
провести ЕГЭ в 2020 году. 
Именно этот вопрос стал осо-
бенно интересен для СМИ. Ми-
нистр заявил, что, по его мне-
нию, ЕГЭ, скорее всего, пройдет 
в июле или даже в августе. Бо-
лее подробно мы планируем по-
говорить об этом с министром 
просвещения Сергеем Кравцо-
вым на одном из следующих за-
седаний Президиума фракции 
«Единая Россия».

В-пятых, депутаты затрону-
ли проблему оказания меди-
цинской помощи беременным 
женщинам и их консультирова-
ния в период пандемии корона-
вируса. Оказалось, что наша по-
зиция по данному вопросу пол-
ностью совпадает с позицией 
министерства здравоохране-
ния. Она заключается в том, что 
сейчас чрезвычайно важно от-
делить здоровых беременных 
женщин от пациентов с повы-
шенной температурой или дру-
гими симптомами ОРВИ.

Другие вопросы по охране 
здоровья, волнующие россий-
ских граждан, мы намерены об-
судить с министром в ходе  
«правительственного часа».  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

А К Ц Е Н Т

Никакой регистрации богоугодного 
заведения не было и нет. Это серый 
проект, где не только пожарной сигнали-
зации не было, но и тревожной кнопки
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ГАДЖЕТЫ iPhone нового 
поколения может получить 
дисплей с максимально 
плавной анимацией

Внимание 
на экран

Антон Благовещенский

«Гонка мегапикселей» на рынке смартфонов плавно под-
ходит к своему концу. Производителям будто бы надоело 
пытаться перещеголять друг друга, выпуская устройст-
ва с камерами гигантского разрешения. В моду входит 
совершенно новая «фишка».

Сетевой инсайдер, скрывающийся за прозвищем Ice 
Univerce, сообщил о том, что iPhone следующего поколе-
ния получит экран с частотой обновления картинки 120 
Гц — в два раза выше, чем у актуальных моделей.  Анима-
ция на таком дисплее будет куда более плавной, быстрой 
и естественной.  Дисплеи с повышенной частотой обнов-
ления уже используют производители Android-смартфо-
нов — относящихся к высшей ценовой категории. Среди 
них — Samsung, Xiaomi, Oppo и другие.  «Экран как эле-
мент смартфона входит в топ-3 факторов, влияющих на 
выбор модели при покупке. Поэтому все производители, 
включая китайские компании, при продвижении стали 
уделять особое внимание качественным характеристи-
кам», — говорит Дмитрий Рябинин, руководитель Hi-
Tech Mail.ru. Эксперт напоминает, что инновации в ча-
стоте экрана 120 Гц уже нет — в продаже сейчас доступно 
около 20 моделей смартфонов с такими характеристика-
ми, а у некоторых из них частота даже выше — 144 Гц. У 
самой Apple такая частота тоже используется — в экра-
нах новых iPad. 

«Можно говорить о том, что высокая частота обнов-
ления стала обязательным элементом всех современных 
флагманов. И это привело к новой битве за время рабо-
ты, — подчеркивает Рябинин. — Основная задача у произ-
водителей сейчас лежит в плоскости энергопотребле-
ния, потому что режим 120 Гц негативно сказывается на 
автономности. Такие смартфоны в максимальном режи-
ме потребляют примерно на 140 процентов больше 
энергии по сравнению с теми, в которых используется 
стандартный экран 60 Гц». По его мнению, сейчас для 
производителей 
главное оптимизи-
ровать программное 
обеспечение, чтобы 
снизить потребляе-
мую мощность. 
«Apple имеет все 
шансы выпустить 
смартфон с оптими-
зированным режи-
мом, учитывая опыт 
других производи-
телей и свой собст-
венный. Поэтому в 
том, что компания 
выходит со 120 Гц 
смартфоном одной 
из последних, может 
быть плюс для поль-
зователей», — уверен 
Дмитрий Рябинин. 

Не сочтите за труд

«У сотрудника  нет 
оснований не выходить 
в таком случае на рабо-

ту», — подчеркнула ведущий на-
учный сотрудник отдела зако-
нодательства о труде и социаль-
ном обеспечении Института за-
конодательства и сравнитель-
ного правоведения при прави-
тельстве России Татьяна Кор-
шунова. Именно она модериро-
вала вебинар «Режим нерабо-
чих оплачиваемых дней: что де-
лать работодателю?».

Как только руководство ком-
пании издаст приказ о возврате 
к обычному режиму работы, все 
сотрудники обязаны подчи-
ниться. Впрочем, у работника 
есть право обратиться с прось-
бой оставить его на удаленном 
режиме. Но последнее слово 
здесь за работодаталем. Если и 
начальнику, и сотруднику удоб-
но, они могут оставить все, как 
есть. При этом эксперты совету-
ют подписать дополнительное 
соглашение, разрешающее че-
ловеку работать вне рабочего 
места. Такой документ в том чи-
сле защитит работника: если у 
начальства изменится настрое-
ние, никто не сможет обвинить 
человека в прогуле, мол, сидел 
дома самовольно.

Кроме того, Татьяна Коршу-
нова советует ввести какую-то 
форму отчетности для сотруд-
ников на удаленной работе. 
Иначе к работодателю может 
предъявить претензии налого-
вая инспекция, мол, за что пла-
тили работнику? По ее словам, 
уже существует достаточная су-

дебная практика, когда рабочее 
время человеку не зачитыва-
лось, а документы, поданные в 
фонд социального страхования, 
отклонялись. В надзирающей 
инстанции говорили работода-
телям, мол, человек не мог у вас 
трудиться четыре часа в день, 
так как параллельно он числит-
ся еще в двух местах и просто 
физически не способен разо-
рваться. Так и в случае с удален-
ной работой. Могут возникнуть 
вопросы: а почему время засчи-
тывается за рабочее, действи-
тельно ли человек выполнил ту 
работу, за которую ему заплати-
ли? Или зарплата по сути пла-
тится мертвой душе?

Также сотрудника на удален-
ной работе можно наказывать 
за некоторые  дисциплинарные 
нарушения.Другое важное 
разъяснение: сотрудники впра-
ве обратиться в суд, если в это 
непростое время были отправ-
лены в отпуск без сохранения 
заработной платы.

«Отпуск без сохранения зар-
платы не может быть предостав-
лен без учета мнения работни-
ка, - подчеркнула Татьяна Кор-
шунова. - Он всегда предостав-
ляется только по письменному 
заявлению работника».

Конечно, когда работодатель 
давит на работников, многие 
пишут заявления. Но, когда си-
туация успокоится, сотрудник 
может передумать и обратиться 
в суд. Есть большая вероят-
ность, что принудительный нео-
плачиваемый отпуск тогда бу-
дет признан незаконным.  

1

После пожара в нелегальном хосписе 
начались масштабные проверки 
по всему Подмосковью.

Современные смартфоны 
стремятся к «естественной» 
картинке на экране.
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Указ Президента Российской Федерации
Об определении порядка продления 

действия мер по обеспечению 
санитарно-эпидемиологического 

благополучия населения в субъектах 
Российской Федерации 

в связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции (COVID-19)

В целях дальнейшего обеспечения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения в субъектах Российской Федерации в связи с рас-
пространением новой коронавирусной инфекции (COVID-19), в соответст-
вии со статьей 80 Конституции Российской Федерации постановляю:

1. Высшим должностным лицам (руководителям высших исполни-
тельных органов государственной власти) субъектов Российской Федера-
ции с учетом положений настоящего Указа, исходя из санитарно-эпидеми-
ологической обстановки и особенностей распространения новой коронави-
русной инфекции (COVID-19) в субъекте Российской Федерации, обеспе-
чить:

а) определение в границах соответствующего субъекта Российской 
Федерации территорий, на которых в случае необходимости может быть 
продлено действие ограничительных мер, направленных на обеспечение 
санитарно-эпидемиологического благополучия населения (далее — соот-
ветствующая территория);

б) приостановление (ограничение, в том числе путем определения осо-
бенностей режима работы, численности работников) деятельности находя-
щихся на соответствующей территории отдельных организаций независи-
мо от организационно-правовой формы и формы собственности, а также 
индивидуальных предпринимателей с учетом методических рекомендаций 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека, рекомендаций главных государственных санитар-
ных врачей субъектов Российской Федерации;

в) установление в случае необходимости особого порядка передвиже-
ния на соответствующей территории лиц и транспортных средств, за 
исключением транспортных средств, осуществляющих межрегиональные 
перевозки.

2. Высшим должностным лицам (руководителям высших исполни-
тельных органов государственной власти) субъектов Российской Федера-
ции при принятии решений, предусмотренных подпунктом «б» пункта 1 
настоящего Указа, в отношении организаций (за исключением федераль-
ных организаций), индивидуальных предпринимателей, осуществляющих 
свою деятельность в отраслях, не входящих в перечень отраслей россий-
ской экономики, в наибольшей степени пострадавших в условиях ухудше-
ния ситуации в результате распространения новой коронавирусной инфек-
ции, согласовывать с Правительством Российской Федерации принятие 
таких решений, а также предоставление таким организациям и индивиду-
альным предпринимателям соответствующих мер поддержки, направлен-
ных на сохранение занятости.

3. В случае принятия решения о приостановлении (ограничении) дея-
тельности находящихся на соответствующей территории отдельных орга-
низаций независимо от формы собственности, а также индивидуальных 
предпринимателей за работниками таких организаций и лицами, работаю-
щими у индивидуальных предпринимателей, сохраняется заработная 
плата.

4. Меры, принимаемые в соответствии с пунктом 1 настоящего Указа, 
не распространяются на следующие организации (работодателей и их 
работников):

а) непрерывно действующие организации, организации, имеющие 
оборудование, предназначенное для непрерывного технологического про-
цесса;

б) медицинские и аптечные организации;
в) организации, обеспечивающие население продуктами питания и 

товарами первой необходимости;
г) организации, выполняющие неотложные работы в условиях чрезвы-

чайной ситуации и (или) при возникновении угрозы распространения забо-
левания, представляющего опасность для окружающих, в иных случаях, 
ставящих под угрозу жизнь, здоровье или нормальные жизненные условия 
населения;

д) организации, осуществляющие неотложные ремонтные и погрузоч-
но-разгрузочные работы;

е) организации, предоставляющие финансовые услуги в части неот-
ложных функций (в первую очередь услуги по расчетам и платежам).

5. Настоящий Указ может распространяться на системообразующие, а 
также на научные и образовательные организации по согласованию с Пра-
вительством Российской Федерации.

6. Федеральным государственным органам, органам управления госу-
дарственными внебюджетными фондами определить численность соот-
ветственно федеральных государственных служащих, работников, обеспе-
чивающих функционирование этих органов в период действия мер по 
обеспечению санитарно-эпидемиологического благополучия населения в 
субъектах Российской Федерации в связи с распространением новой коро-
навирусной инфекции (COVID-19).

7. Государственным органам субъектов Российской Федерации и орга-
нам местного самоуправления определить численность государственных и 
муниципальных служащих, обеспечивающих функционирование этих 
органов в период действия мер по обеспечению санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населения в субъектах Российской Федерации в 
связи с распространением новой коронавирусной инфекции (COVID-19).

8. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 мая 2020 года № 316

АКЦИЯ  Шествие «Бессмертного полка-онлайн», 
вопреки хакерским атакам, продлится две недели

Атакуют память 
Владимир Емельяненко

П
очти три миллиона чело-
век, зарегистрировались 
на акцию «Бессмертный 

полк-онлайн».
— Это лучше всяких слов го-

ворит о том, какой ценностью 
для людей остается День Побе-
ды, — сказала в интервью «РГ» 
секретарь «Поискового движе-
ния России» и сопредседатель 
«Бессмертного полка» Елена 
Цунаева.

Она подчеркнула, что тран-
сляция шествия продолжится 
до тех пор, «пока последний ве-
теран хотя бы виртуально не 
прошествует по Красной пло-
щади». По времени, по словам 
Цунаевой», «это займет две не-
дели мая». Трансляция идет на 
сайте Бессмертного полка www.
polkrf.ru, www.polk.press, а так-
же в сетях «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники», в онлайн-кино-
театре «Okko». Ее посмотрели 
более 11,5 миллиона человек.

При этом свыше 300 тысяч 
анкет с фото были заблокирова-
ны. Среди «задержанных» фо-
тографий снимки нацистских 
солдат и офицеров, герои муль-
тфильмов.

Так же на проект «Бессмер-
тный полк-онлайн» совершено 
несколько хакерских атак. Они 
случились утром 9 мая и про-

должились 10 и 12 мая. Еще ха-
керским атакам подвергся теле-
фон «горячей линии» акции. 
Особенно тяжелым было утро 9 
мая. В этот день с 6 до 9 часов 
утра по московскому времени 
было сделано свыше 9 миллио-
нов запросов к сайту, мощность 
атаки — 18 500 запросов в секун-
ду. Пик атаки был в 7.50 утра. 
Сайт оказался под угрозой от-
ключения. Для атак использова-
лось 646 уникальных IP-адреса. 
64 процента серверов, участво-
вавших в DDOS-атаках, распо-
ложены в странах ЕС и на Укра-

ине, 27 процентов — в США и Ка-
наде, 3 процента — в Азии, 1,5 — в 
России, еще неполных 5 процен-
тов хакеров пытались взломать 
сервер из других стран.

Партнеры акции — разработ-
чики онлайн-платформы ПАО 
«Сбербанк» — предусмотрели 
подобное развитие событий и 
обезопасили ресурс.

Организаторы «Бессмертно-
го полка-онлайн» передали сле-
дователям СК России IP-адреса, 
с которых хакеры отправляли 
анкеты со снимками солдат и 
офицеров вермахта.  

Трансляции «Бессмертного полка-онлайн» посмотрели свыше 11,5 миллиона 
человек. 
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ХРОНИКА

В БОЛЬНИЦАХ ПРОВЕРЯТ УСЛОВИЯ 
ЭКСПЛУАТАЦИИ АППАРАТОВ ИВЛ
Федеральная служба по надзору в сфере здравоохранения 

проверит качество,безопасность и условия эксплуатации 

аппаратов искусственной вентиляции легких, которые при-

менялись для оказания медицинской помощи пациентам в 

городской клинической больнице имени С.И. Спасокукоц-

кого в Москве и больнице Святого Георгия в Санкт-Петер-

бурге, сообщил Росздравнадзор. Причиной проверок стали 

пожары в медучреждениях 9 и 12 мая.

КОРОНАВИРУС ПЕРЕНЕС КАЖДЫЙ 
ПЯТЫЙ МЕДИК
Среди обследованных медиков переболели коронавиру-

сной инфекцией 21%, рассказала вице-премьер РФ Татьяна 

Голикова. «И они имели устойчивые титры, то есть это сви-

детельствовало о том, что они переболели и, самое главное, 

они переболели не только находясь в очаге заболевания, но 

и переболели еще до очага — живя просто в социуме и нахо-

дясь в обычной среде», — сказала Голикова.

ПРАВО НА СУБСИДИИ НА ЖКХ МОЖЕТ 
БЫТЬ РАСШИРЕНО
Минстрой РФ предложил уменьшить с 22% до 15% во всех 

регионах максимальную долю расходов на оплату услуг 

ЖКХ в общем доходе семьи. В 58 субъектах эта доля состав-

ляет 22%, в 24 субъектах — от 15% до 21%, еще в трех субъек-

тах — менее 15%. Предложение Минстроя позволит еще бо-

лее 1 млн семей получить право на субсидии.

TWITTER РАЗРЕШИЛ СОТРУДНИКАМ 
ВЕЧНУЮ «УДАЛЕНКУ»
Сотрудники Twitter Inc, работающие удаленно, смогут при-

держиваться этого режима постоянно. «Последние не-

сколько месяцев показали, что мы можем работать таким 

образом. Если наши сотрудники находятся в ситуации, кото-

рая позволяет им работать из дома, и они хотят продолжать 

это на бесконечной основе, мы поможем этому осущест-

виться», — говорится в заявлении (цитата по РИА Новости).

ОСОБАЯ РАССАДКА В ПОЕЗДАХ 
СОХРАНИТСЯ ДО КОНЦА МАЯ
РЖД продлевают действие схемы рассадки пассажиров с 

учетом социальной дистанции до 28 мая, говорится в сооб-

щении холдинга. Это касается в том числе скоростных пое-

здов «Ласточка», «Стриж» и высокоскоростных поездов 

«Сапсан». При оформлении проездных документов в купей-

ные вагоны поездов дальнего следования пассажиры раз-

мещаются не более двух человек в купе, в плацкартных — не 

более трех в одном отсеке. Если пассажиры едут семьей 

либо в одном заказе единовременно оформляются места 

для 4 пассажиров и более, то на них данные правила не рас-

пространяются, напомнили в РЖД.

Подготовила Елена Манукиян

ПРАВО За отказ открыть дверь 
врачу гражданина могут 
оштрафовать

Вылечат и накажут

Владислав Куликов

Эксперты Ассоциации юристов 
России сообщили о тревожной 
тенденции: многие граждане с 
признаками простуды отказы-
ваются обращаться к врачам, 
опасаясь принудительной го-
спитализации.

Как рассказала «РГ» член Ас-
социации юристов России Асия 
Мухамедшина, к ней начали об-
ращаться за консультацией гра-
ждане, не желающие открывать 
дверь врачам. 

«Люди из-за страха изоля-
ции видят недруга во враче, — го-
ворит эксперт. — Один из гра-
ждан на мой вопрос, почему он 
при признаках ОРЗ решил не 
общаться с доктором, ответил: 
«Не хочу, чтобы меня увезли в 
бокс, если заподозрят «коро-
ну».

Юрист особо подчеркивает: 
нельзя бояться, надо идти к вра-
чам. Как рассказывает Асия Му-
хамедшина, у всех врачей, не 
важно, участковых ли, врачей 
«скорой помощи», приемных 
отделений стационаров, мед-
пунктов аэропортов и т.п., есть 
четкие инструкции о том, как 
поступать с пациентами при по-
дозрении на коронавирус.

«Маркером, чтобы «увезти 
пациента», у врачей являются 
те случаи, если ваше заболева-
ние проходит в острой форме 
или вы ездили в последнее вре-
мя за границу или общались с 
тем, кто был там недавно, — рас-
сказывает юрист. — И здесь до-
ктор уже руководствуется со-
гласно инструкции и принци-
пом «Раннее начало лечения — 
залог успешного течения болез-
ни». На период уточнения диаг-
ноза пациенты размещаются в 
изолированных палатах».

Если при осмотре врач-тера-
певт не усмотрел острой формы 
заболевания либо признаков 
вируса и не просматривается 
подозрительных связей с загра-
ницей, доктор назначит необхо-

димые медикаменты для лече-
ния в домашних условиях в со-
ответствии с симптомами.

«Не стоит бояться вызывать 
врача на дом при симптомах 
простудного заболевания, это 
не значит, что вас непременно 
увезут в мельцеровские боксы, 
— заявляет Асия Мухамедшина. 
— В свою очередь ВОЗ рекомен-
дует придерживаться обычных 
мер: соблюдать гигиену рук и 
органов дыхания, оставаться 
дома до полного выздоровле-
ния. Если ваше состояние вызы-
вает у вас опасение, вызов врача 
не будет лишним».

При этом юрист особо под-
черкивает: отказ открыть дверь 
медработнику по вызову на се-
годняшний день может рассма-
триваться как невыполнение 
правил поведения при введении 
режима повышенной готовно-
сти на территории, на которой 
существует угроза возникнове-
ния чрезвычайной ситуации. В 
начале февраля нынешнего года 
правительство России внесло 
коронавирус 2019-nCoV в пере-
чень болезней, которые пред-
ставляют опасность для окру-
жающих. С этого момента дей-
ствия, способствующие распро-
странению этой болезни, под-
падают под несколько статей ад-
министративного и уголовного 
законодательства.

«В случае выявления болез-
ни при нарушении вышеуказан-
ных мер к нарушителю могут 
быть применены санкции в со-
ответствии со статьей 20.6.1 
КоАП — наложение администра-
тивного штрафа на граждан в 
размере от 1 тысячи до 30 тысяч 
рублей, — рассказывает эксперт. 
— Если действия нарушителя по-
влекли массовое заражение лю-
дей, наступит уже уголовная от-
ветственность по статье 236 УК 
РФ. По сравнению с предыду-
щей редакцией данной статьи 
санкции были существенно уве-
личены, вплоть до лишения сво-
боды на срок до двух лет».  

БЛОГ-ПОСТ Главный врач больницы им. Боткина 
Алексей Шабунин: Ваш звонок поможет мне выздороветь

Не болейте, доктор! 
Мы за вас болеем

Ирина Краснопольская

Ц
ифры, цифры, циф-
ры… Без конца и края. 
Вирус не уступает. 
Кто прежде всего обе-
регает нас? В это ли-
хое время, может, на-
конец, осознаем, что 
наша главная над-
ежда, главная опора — 

медики, Его Величество Врач. 
Они принимают на себя ос-

новные удары невидимого вра-
га. Нередко становятся его жер-
твами. Те же цифры тому свиде-
тельство: количество постра-
давших от вируса медиков не 
становится меньше.

«Коммунарка». Название 
этой новой московской больни-
цы ныне известно практически 

всем. Скольких пораженных ви-
русом пациентов приняла она и 
спасла! А ее главный врач Денис 
Проценко в конце марта забо-
лел сам. Не ушел. Изолировался 
в своем рабочем кабинете. В ди-
станционном режиме продол-
жал руководить всеми служба-
ми, продолжать спасать нас с 
вами. В середине апреля выздо-

ровел. Работает. И дай вам Бог, 
Денис Николаевич!

А когда вчера утром узнала, 
что вирус настиг нашего автора, 
эксперта, уникального хирурга, 
умного, умелого организатора 
службы здоровья, главного вра-
ча крупнейшей отечественной 
больницы — больницы имени 
Боткина — Алексея Шабунина, 

просто не поверила. Может, по-
тому, что Алексей Васильевич 
такой во всех отношениях над-
ежный, такой доброжелатель-
ный, такой готовый всегда по-
мочь, что… Ну, просто невоз-
можно, чтобы его настиг про-
клятый вирус. 

И когда утром позвонила ему 
по телефону, когда задала не са-
мый уместный вопрос: «Алек-
сей! Это правда?» — надеялась 
на иной ответ, но…

 — Правда, — ответил Алексей 
Васильевич. — При первых сим-
птомах сдал тесты. Получил по-
ложительный результат. Сразу 
самоизолировался в своем рабо-
чем кабинете. Продолжаю рабо-
тать. С коллективом общаюсь 
исключительно в режиме видео-
конференций. После перелива-

ния плазмы чувствую себя гора-
здо лучше. Иду на поправку. 
А наша Боткинская, как всегда, в 
круглосуточном режиме. Экс-
тренную помощь никто не отме-
нял. И Боткинская ее всегда ока-
зывала. Соблюдаем все противо-
эпидемические мероприятия. 
Помогаем зараженным корона-
вирусом онкобольным и пациен-
там с заболеваниями крови. 

 — Алексей! Поправляйтесь 
скорее…

 — Вот ваш звонок и поможет 
мне выздороветь. 

Помните, слова известной 
«медицинской» песни: «Не бо-
лейте, доктор! Мы за вас боле-
ем»… Актуальны как никогда.  

Почти до конца мая билеты на «Сапсан» можно будет купить 
только с размещением у окна.

Данные о заболевших

По данным оперативного штаба 

по мониторингу и контролю 

за ситуацией с коронавирусом, 

на 12 мая в России выявлено 

10 899 новых случаев заражения 

в 83 регионах. Больше всего — 

5392 — в Москве. Всего в России 

зарегистрировано 232 243 случая 

коронавирусной инфекции в 85 

регионах. С начала эпидемии вы-

здоровели 43 512 человек. Скончались 2116 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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Обед для цирюльника
Например, перед от-
крытием любого пред-
приятия сферы обслу-

живания обязательна генераль-
ная уборка и дезинфекция. Ком-
промиссы тут не уместны. Бо-
лее тщательная обработка по-
мещения, проветривание, долж-
ны теперь проводиться чаще.

Ко многим требованиям мы 
уже, по сути, привыкли. Вхо-
дить в помещение «просто так» 
не следует, да и скопление ра-
ботников и посетителей не до-
пускается. Сотрудники прохо-
дят обязательный «температур-
ный фильтр» до начала работы и 
измеряют температуру в тече-
ние смены. Понятно, что они 
должны работать в масках и 
перчатках (владелец точки за 
этим следит— это его ответст-
венность), те же ограничения 
касаются и  клиентов. 

Сотрудникам сферы услуг 
теперь не разрешено прини-
мать пищу на рабочем месте. 
Для этого нужна отдельная ком-
ната с раковиной, чтобы обес-
печить возможность помыть 
руки. Кроме того, по-прежнему 

в силе требование о дистанци-
ровании.Расстояние между 
людьми - не менее 1,5 метра. 

Еще строже порядок для па-
рикмахерских и салонов красо-
ты.  Там работа только по пред-
варительной записи, с двадца-
тиминутным лагом между кли-
ентами, чтобы исключить оче-
реди. В крайнем случае — можно 
подождать у входа  на улице, с 
соблюдением дистанции согла-
сно разметке.

Посетителей салонов вре-
менно перестанут баловать бес-
платной чашкой кофе или чая - 
еда и питье пока запрещены.  
Парикмахер  обязан надеть за-
щитную одежду и маску, при-

чем экипировка меняется ка-
ждые три часа, а после смены 
проводится стирка .

Кроме того, для таких пред-
приятий введено обязательное 
обеззараживание воздуха.

Как подчеркнула Анна Попо-
ва, именно соблюдение самои-
золяции и дистанцирования по-
зволило замедлить распростра-
нение инфекции и сгладить 
пики заболеваемости, поэтому 
эту эффективную меру нам при-
дется соблюдать и в дальней-
шем.  

1
А К Ц Е Н Т

Посетителей салонов красоты временно 
перестанут баловать бесплатной 
чашкой кофе или чая, так как еда 
и питье запрещены до лучших времен

Парикмахерские откроются только в том случае, если они готовы соблюдать строжайшие меры безопасности.

А К Ц Е Н Т

Самоизолировался в своем рабочем 
кабинете. Продолжаю работать. 
После переливания плазмы чувствую 
себя гораздо лучше. Иду на поправку 

Алексей Шабунин: С коллективом 
общаюсь в режиме видеоконфе-
ренций.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

РАКУРС 
Медсестры 
трудятся 
без выходных

СОБАКА 
ТЕДДИ 
И ГЛОТОК ЧАЮ
Ирина Огилько

Каждое утро в столице теперь 
начинается со сводок медучре-
ждений, где лежат пациенты с 
коронавирусом. Врачи отчиты-
ваются о новых поступивших, 
выписанных… Между тем боль-
шую часть времени с пациента-
ми проводят медицинские се-
стры. Они первыми встречают 
их в приемном отделении, сле-
дят за правильностью выполне-
ния врачебных назначений, ме-
няют белье и отправляют до-
мой. В Международный день 
медсестры, об особенностях ра-
боты в новой инфекционной 
больнице — медцентре «Воро-
новское» — рассказала «РГ» 
старшая медсестра Анжела За-
бродная.

Новый инфекционный центр 
был построен в рекордно корот-
кие сроки, так же рекордно бы-
стро набрали персонал. «У нас 
работает более 350 медсестер. 
Многие — с высшим сестринским 
образованием, — рассказывает 
Забродная. — Главная наша зада-
ча — настроить пациента на вы-
здоровление, чтобы он поверил в 
него. Ведь врач сделал обход, на-
значение. А дальше все предпи-
сания выполняет сестра. Оказы-
вает психологическую помощь, 
объясняет нюансы лечения. На-
пример, почему в реанимации 
коронавирусному больному 
лучше лежать на животе — так 
дышать легче, особенно после 
аппарата искусственной венти-
ляции легких. А лежат подолгу, 
иногда до пролежней на лице».

Как рассказывает Забродная, 
выходных у нее сейчас нет: «По-
рой и поесть некогда, хотя сто-
ловая прекрасная, еда бесплат-
ная, — говорит она. — Родным — 
двум взрослым дочерям — звоню 
по вечерам. Как только началась 
пандемия, пришлось изолиро-
ваться, теперь вдвоем с мужем 
остались». Но дом на общежи-
тие, расположенное прямо на 
территории больницы, не про-
меняли: «Если еще и жить рядом 
с работой, то вообще кроме ко-
ронавируса ни о чем думать не 
будешь». Так что 1,5 часа дороги 
от медцентра до дома на машине 
— это своего рода отдых. Спра-
виться же со стрессом помогают 
и родные стены, и лабрадор Тед-
ди. «Погладишь собаку, сдела-
ешь пару глотков вкусного чая с 
травами, примешь горячий душ, 
и легче становится», — продол-
жает Анжела.

Сложность работы еще и в 
том, что персонал всегда нахо-
дится в средствах защиты — ма-
сках, перчатках, защитных ха-
латах и т.д. «Зато страха забо-
леть нет, мы соблюдаем строгий 
санитарно-эпидемиологиче-
ский режим», — отмечает За-
бродная.  

ТЕХНОЛОГИИ 
В Москве 
водителей 
без кодов 
ловит 
нейросеть

ЭТОТ НОМЕР 
НЕ ПРОЙДЕТ 
Сергей Бабкин 

В Москве заработала система 
«Карантин», которая позволяет 
в потоке найти машину без про-
пуска. Как рассказал руководи-
тель дирекции видеофиксации 
ЦОДД Евгений Леглер, автомо-
били сканируют 2500 камер. И 
если найдут авто без кода, сооб-
щат на ближайший пост. 

Раньше с помощью камер 
отлавливали водителей, которые 
должны были оставаться на ка-
рантине. Сейчас создана нейро-
сеть, призванная не пропускать в 
город машины без меток. Про-
грамма работает так: в базу зано-
сятся все номера, на которые 
оформлены пропуска, а потом 
камеры ищут их в потоке. У со-
трудников ГИБДД есть планше-
ты, на которые система отправ-
ляет сигнал о машине без кода. 
«Мы экономим время водителей, 
оформивших пропуска, и не 
останавливаем всех подряд», — 
заметил замначальника столич-
ного управления ГИБДД Алексей 
Диокин.Полицейский предупре-
ждает нарушителя, что если он 
поедет без пропуска дальше, то 
обязательно получит штраф с ка-
меры. Кстати, у москвичей поя-
вилась возможность снова офор-
мить пропуска на поездки по 
SMS на номер 7377. Такой указ 
подписал мэр Сергей Собянин.  

МЕДИЦИНА Медики 
получат надбавки 
до 15 мая

Сколько стоит 
«корона»

Ирина Невинная

Все медики, которые непосредственно работают с па-
циентами, заразившимися новым коронавирусом, 
должны до 15 мая получить надбавки к зарплате. Во-
прос на личном контроле у президента. А между тем из 
регионов поступает информация, что иногда врачи по-
лучают прибавку только на бумаге.

Минздрав обещает это перепроверить. «Мы получа-
ем тревожные сигналы из некоторых регионов, в кото-
рых медработникам выплатили стимулирующие вы-
платы в размере нескольких сотен рублей, не объяснив 
при этом методику расчета. В результате возникает 
справедливое непонимание со стороны персонала, 
ощущение, что на людях сэкономили», — заявила заме-
ститель министра здравоохранения Татьяна Семенова. 
Между тем полновесные специальные федеральные 
выплаты по распоряжению президента врачам, сред-
нему и младшему медперсоналу, водителям «скорой 
помощи», которые напрямую работают с зараженны-
ми COVID-19, установлены еще 8 апреля.

Все средства для стимулирующих выплат были от-
правлены в регионы до 30 апреля. «Выплаты за апрель 
каждому, кому они положены, должны быть произве-
дены в обычные сроки выдачи зарплаты, но не позднее 
15 мая, — подчеркнула Татьяна Семенова. — Конкрет-
ный перечень подразделений медицинской организа-
ции и должностей медицинских работников, на кото-
рых распространяются выплаты, определяет ее руко-
водитель — главный врач».

Выплата определяется в установленном проценте 
от средней зарплаты в регионе. Президентская надбав-
ка выплачивается в размере не более 100% на одну 
ставку. «Стремление некоторых руководителей медор-
ганизаций «оптимизировать» выплаты и рассчиты-
вать их, исходя из, например, фактически проведенно-
го работником времени с пациентом с COVID-19, «по 
минутам» не имеет под собой оснований и потребует 
серьезной оценки», — заключила замминистра.  

— Кто обладает самым сильным 
иммунитетом к COVID-19
rg.ru/art/1881137
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АКЦЕНТ Как эпидемия «короны» породила новый массовый тренд

Европа встала в очередь
Екатерина Забродина

Е
ще в самом начале «локда-
уна», когда граждане по 
всему миру принялись 

сметать с прилавков туалетную 
бумагу и консервы, одна немец-
коязычная журналистка напи-
сала исполненную доброго юмо-
ра ностальгическую колонку. 
Автор предположила, что иде-
альную инструкцию по выжива-
нию во время пандемии могли 
бы составить жители бывшего 
соцлагеря, у которых Западу 
можно многому поучиться в но-
вых условиях. Хотя бы потому, 
что они помнят золотое прави-
ло: если видишь очередь, непре-
менно занимай — зря народ сто-
ять не будет. Не прошло и двух 
месяцев, как эти слова оказа-
лись пророческими: теперь 
люди выстраиваются друг за 
дружкой перед продуктовыми 
магазинами и мебельными сало-
нами, почтовыми отделениями 
и парикмахерскими. «Вирус 
«короны» породил новую куль-
туру очередей», — признает Die 
Welt в статье с красноречивым 
заголовком «Кто последний?».

В день, когда в немецкой сто-
лице после шести недель про-
стоя вновь заработали парикма-
херские, как сообщала газета 

Tagesspiegel, бюргеры с утра по-
раньше выстроились перед бер-
линскими храмами красоты, го-
товые ринуться на штурм. И это 
при том, что многие салоны за-
ранее открыли запись онлайн 
или по телефону. Только вот до-
звониться по ним было порой 
нереально. К тому же граждане 
бронировали сеансы на недели 
вперед. «Мне пришлось пройти 
настоящий квест. Он называется 
«Попробуй записаться в парик-
махерскую»! — поделилась с кор-
респондентом «РГ» знакомая из 
Дюссельдорфа. — Конечно, я до-
гадывалась, что жаждущих при-
вести шевелюру в порядок будет 
много, но не подозревала, что на-
столько». Хорошо еще, что бра-
добрейные услуги пока заморо-
жены, иначе отрасли грозил бы 
настоящий коллапс, признают 
немецкие цирюльники. Не мень-
ший пыл демонстрируют темпе-
раментные южане и южанки — 
ранее «РГ» писала о том, что па-
рикмахерские Мадрида, Барсе-
лоны и других городов Испании 
также не справляются с наплы-
вом клиентов.

Очереди — как виртуальные, 
так и вполне реальные — зача-
стую связаны не только с повы-
шенным спросом на услуги, но и 
с новыми санитарными требо-

ваниями. Тем же парикмахер-
ским в Германии предписано 
принимать ограниченное число 
посетителей, остальным прихо-
дится ждать снаружи. Магази-
ны и супермаркеты во многих 
странах теперь уже трудно 
представить без разметок и 
изолент, ставших неизбежны-
ми спутниками очередей. Как 
передает Euronews, небывалый 
ажиотаж накануне можно было 
наблюдать в Бельгии, где после 
долгого перерыва открылись 
торговые центры и другие точ-
ки розничной торговли. Ну а в 
швейцарской коммуне Шпрай-
тенбах целых девять часов не 
спадал поток посетителей мага-
зина популярной сети по прода-
же мебели и товаров для дома. 
Еще недавно очереди ото-
ждествлялись с бытовыми неу-
добствами, а теперь на глазах 
превращаются в синоним соци-
альной ответственности, отме-
чают наблюдатели. Походы в 
музеи, спортивные тренировки 
и даже отдых на пляже — похо-
же, очереди будут сопрово-
ждать любой досуг граждан, по 
крайней мере — на первых по-
рах, пока пандемия «короны» 
не отступила. Суждено ли им 
стать частью новой культуры 
общения, покажет время.  

ПАРАЛЛЕЛИ Государство и бизнес заплатят полякам,
чтобы они провели лето на польских курортах 

Чему учит пани Ядвига 

Ариадна Рокоссовская

П
олякам, которые 
решат этим летом 
провести каникулы 
на польских курор-
тах, выдадут «тури-
стические сертифи-
каты» на сумму в 
1000 злотых (около 
220 евро). Серти-

фикаты можно будет потратить 
только на отдых в Польше. Ими 
можно оплатить проживание в 
отеле или другой вид ночлега, 
турпоездку, услуги экскурсово-
да, вход в музеи и другие тури-
стические объекты. Причем 
900 злотых из этой суммы вы-
делит государство, а 100 дол-
жен будет добавить работода-
тель. 

Но, как сообщила накануне 
вице-премьер, отвечающая за 
отрасль предпринимательства 
и технологий, Ядвига Эмиле-
вич, сертификаты получат толь-
ко те поляки, которые работают 
на договорной основе и зараба-
тывают не более 5200 злотых 
(1150 евро). Деньги будут выда-
вать на специальные предо-
платные карты, расходы по ко-
торым можно отследить. Пред-

полагается, что воспользовать-
ся такими туристическими кар-
тами смогут около семи милли-
онов поляков. 

По данным польской федера-
ции предпринимателей и кон-
федерации Lewiatan, в период с 
16 марта по 5 мая из-за ограни-
чений экономической и обще-
ственной активности польская 
экономика потеряла 106 мил-
лиардов злотых, и самые боль-
шие убытки понесла сфера 
услуг — 39 миллиардов. С 4 мая в 
Польше начали открываться го-
стиницы и пансионаты, при 
условии, что бассейны и трена-
жерные залы в них будут оста-
ваться недоступными для по-
стояльцев. Но пока, по инфор-
мации польской организации 
хотельеров, заработали только 
10 процентов из них. Напом-
ним, что еврокомиссия реко-

мендовала странам-членам не 
открывать внешние границы до 
15 июня. А границы Польши 
остаются закрытыми даже для 
стран Евросоюза. Это означает, 
что надеяться можно только на 
своих — польских — туристов. Да 
и у самих поляков выбор будет 
небольшой.

В последние годы польские 
туристы предпочитали отды-
хать в Греции, Турции и Болга-
рии. За ними, по данным тури-
стических фирм, в рейтингах 
следовали Египет, Тунис и Ис-
пания. Но мировая пандемия 
коронавируса все изменила. 
Пока что непонятно, в какие 
именно страны можно будет 
поехать этим летом. По словам 
вице-министра экономическо-
го развития Анджея Гут-Мос-
товы, «все зависит от роста 
или уменьшения числа зара-

зившихся, но нужно смирить-
ся с тем, что нынешние кани-
кулы точно не будут такими, 
как предыдущие». «Мы рас-
сматриваем возможность раз-
решения поездок в три госу-
дарства — Чехию, Словакию и 
Венгрию», — сообщил он жур-
налистам, пояснив, что в этих 
странах сравнительно немно-
го заболевших COVID-19 и 
риск заразиться там гораздо 
ниже, чем в Западной Европе и 
Соединенных Штатах. Правда, 
местные эксперты в сфере ту-
ризма прогнозируют, что уже 
в июле можно будет поехать в 

Грецию и Турцию. Открывает 
границу для граждан ЕС и Хор-
ватия, но люди подходят к 
этим новостям с осторожно-
стью. По данным опроса, в 
этом году 27 процентов поля-
ков планировали летом побы-
вать на иностранных курор-
тах,  но решили остаться в 
Польше, 26 процентов ждут 
дальнейшего развития собы-
тий, и только 5 процентов, не-
смотря ни на что, собираются 
поехать за рубеж.  

Дождутся ли в этом году зарубеж-
ные курорты польских туристов 
или те предпочтут отдых на родине? 

А К Ц Е Н Т

Вице-премьер Ядвига Эмилевич: 
Сертификаты получат поляки, которые 
зарабатывают не более 1150 евро

КАК У НАС

Российские турфирмы предлагают в этом году начать сезон внутренних 

поездок после 1 июня. А вчера глава Краснодарского края Вениамин 

Кондратьев сообщил, что с 1 июня свою работу смогут начать санатор-

но-курортные организации региона. Однако это касается только тех ор-

ганизаций, которые имеют медицинскую лицензию.

Как отметил Кондратьев, такие здравницы по сути являются лечебными 

учреждениями, а значит, смогут оказать медицинскую помощь приехав-

шему гостю, если у него выявят коронавирусную инфекцию. «Отдыхаю-

щие должны помнить, что они приезжают в санатории, а не на курорт. 

Пляжи и общественные места будут закрыты», — отметил Кондратьев.

Добавим, что власти Кубани приняли решение до 1 января 2021 года от-

менить в регионе курортный сбор.

Подготовила Екатерина Ковалевская

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

СВЕТ МОЙ, ЗЕРКАЛЬЦЕ
В свежем номере авторитетного американского журна-
ла Atlantic появилась огромная статья ведущего автора 
издания Франклина Фоера под заголовком «Путин уве-
ренно движется к тому, чтобы украсть следующие вы-
боры». Подзаголовок — «Покойся с миром, демокра-
тия». Речь, естественно, о президентских выборах в 
США в ноябре этого года, в которые Россия якобы на-
мерена вмешаться столь же злостно, как она это сдела-
ла в 2016 году. Материал действительно очень обшир-
ный и подробный. Комментатор воспроизводит уже из-
вестные сюжеты о неких «мероприятиях» российских 
спецслужб. Есть и новые повороты, поданные, как и по-
ложено в качественной прессе, через проникновенные 
личные истории пострадавших от киберпроизвола (в 
частности, политтехнолога Хиллари Клинтон Джона 
Подесты, чья переписка с Национальным комитетом 
Демократической партии была обнародована) и, собст-
венно, борцов с российским вмешательством. Но ваше-
го покорного слугу в этом обширном труде заинтересо-
вали два пассажа. 

Примечателен 
финал статьи. Де-
тально объяснив, 
как русские снова 
подорвут демокра-
тию в Америке, ав-
тор заключает: «В 
2020 году русским, 
возможно, не потре-
буется подталки-
вать США к тому, 
чтобы страна низ-
верглась в ужасаю-
щую избиратель-
ную неразбериху. И 
без иностранного 
вмешательства шо-
кирующе легко 
представить себе, как пандемия создаст предлог для 
того, чтобы отложить выборы на неопределенный срок 
или как этот президент, потерпев поражение с незна-
чительным отставанием, откажется его признать. Но 
сдержанность не соответствует русской традиции «ак-
тивных мероприятий». 

Иными словами, у нас тут все и так плохо, но рус-
ские просто любят вредничать.

Но еще занятнее другая цитата. «Как говорит Лора 
Розенбергер, бывший сотрудник Совета по националь-
ной безопасности во время президентства Обамы, ко-
торая теперь руководит Альянсом за обеспечение де-
мократии, «они хотят, чтобы русские мерещились нам 
под каждой кроватью». Они — это, понятное дело, не ав-
торы статей наподобие той, что здесь процитирована, 
либо материалов The New York Times, удостоенных 
совсем недавно Пулитцеровской премии. Они — это 
пресловутые русские хакеры и тролли, доводящие аме-
риканцев до параноидального исступления и потом, 
вероятно, громко хохочущие над этим.

Подозрительность, легко переходящая в паранойю, 
является верным спутником человечества на протяже-
нии всей его истории. Глядя на происходящее сегодня, 
хочется восклик-
нуть «до чего же мы 
докатились!», но 
аналогичных и пре-
восходящих приме-
ров из прошлого так 
много, что неудобно 
подчеркивать нашу 
уникальность. Когда 
в первой половине 
2000-х годов на 
экраны вышла неве-
роятно смешная 
черная комедия бра-
тьев Коэн «После 
прочтения сжечь», 
согласно которой 
миром правят сла-
боумие и паранойя, 
фантазия авторов казалась гротеском. Сейчас ощуще-
ние, что знаменитые режиссеры сильно поскромнича-
ли, жизнь оказалась куда большей затейницей.

Пандемия добавляет красок в богатую палитру. 
Происходящее настолько сюрреалистично, что стира-
ются последние грани. Очень хочется рационализиро-
вать все, что мы видим вокруг, найти причину и, глав-
ное, виновного. Буйство информационных источников 
самой разной степени достоверности (либо недосто-
верности) дает богатейшую почву для выстраивания 
самых разнообразных схем и конструкций. Можно 
найти убедительные подтверждения практически чего 
угодно со ссылками и сносками на источники. Только 
компонуй как следует. Это несколько обескураживаю-
щий результат информационно-коммуникационной 
революции, которую мир пережил в начале XXI века. В 
эпоху российской гласности конца 1980-х годов сво-
бодное циркулирование информации считалось гаран-
тией того, что граждане будут иметь доступ к правди-
вой и полной картине мира. А это, в свою очередь, за-
лог демократии и ответственности принятия решений. 
Сейчас же такое чувство, что все происходит наоборот 
— информационный поток смывает рамки действи-
тельности и окончательно сбивает с толку, хотя доступ 
к информации совершенно неограниченный и полный. 
Что само по себе никак не повышает способность пу-
блики ее воспринимать и анализировать.

Пропагандистская война между США и КНР по по-
воду происхождения коронавируса, которая на глазах 
набирает обороты, относится к той категории, в кото-
рой истина не просто становится первой жертвой, она 
вообще никого не интересует. И тут тоже бесконечное 
количество разных утечек, расследований, исследова-
ний и мнений ведет к тому, что царицей информацион-
ного поля становится спекуляция. Правда, с вполне ма-
териальными последствиями наподобие санкций, в 
чем мы в России уже убедились на более ранних при-
мерах (см. дела Скрипалей и вмешательства). Конспи-
рология переживает звездный час. Россия в данном 
случае не исключение. Полезно, как в зеркало, посмо-
треть на заокеанский пример, чтобы понять, как от-
талкивающе это увлечение выглядит со стороны.  

Буйство информа-
ционных источни-
ков дает богатей-
шую почву 
для выстраивания 
самых разно-
образных схем 
и конструкций

Пандемия добав-
ляет красок 
в богатую палитру. 
Происходящее 
настолько сюрреа-
листично, что сти-
раются последние 
грани

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Утомленные карантином и изголодавшиеся по шопингу жители Вены 
выстроились в очереди перед наконец-то открывающимися магазинами.

В МИРЕ

ТРАМПА 
ОКРУЖАТ 
МАСКИ
Игорь Дунаевский

Сотрудников Администрации 
президента США обяжут носить 
на работе маски или закрывать 
лицо иным способом для того, 
чтобы остановить распростра-
нение коронавируса, проник-
шего в Белый дом. Впрочем, ма-
ски разрешат снимать в кабине-
те или за рабочим столом, если 
при этом сотрудник находится 
на достаточном удалении от 
коллег. Решение принято после 
того, как сразу двое сотрудни-
ков администрации получили 
положительный результат те-
стов на коронавирус, включая 
Кэти Миллер — пресс-секретаря 
вице-президента. За последние 
дни Миллер контактировала со 
многими чиновниками, кото-
рые, узнав о ее диагнозе, заяви-
ли о самоизоляции — это и вице-
президент, и главный инфекци-
онист страны, и глава Центров 
по контролю и профилактике 
заболеваний. Тем не менее, как 
утверждают источники The 
Washington Post, Дональд 
Трамп не собирается носить ма-
ску в Белом доме, не в первый 
раз игнорируя собственные ре-
комендации. Широкий резо-
нанс вызвало фото Трампа с не-
прикрытым лицом при посеще-
нии предприятия по производ-
ству масок. А до этого вице-пре-
зидента Пенса сфотографиро-
вали без маски в клинике, где их 
ношение обязательно.  

НАЛОГ ДЛЯ 
ХОЛОСТЯКОВ
Александр Саможнев

От кризиса, вызванного коро-
навирусом, Германию должны 
спасать богатые холостяки. Та-
кую точку зрения высказал ми-
нистр финансов ФРГ Олаф 
Шольц, предложив ввести мак-
симальную ставку налога в 45 
процентов на доходы одиноких 
лиц, чье состояние превышает 
250 тысяч евро. «Граждане, ко-
торые зарабатывают очень 
много, должны внести больший 
вклад в восстановление стра-
ны», — заявил он в интервью 
Tagesspiegel am Sonntag. Одна-
ко директор Института немец-
кой экономики Михаель Хютер 
считает, что это может «создать 
напряжение для инвестиций, 
которые и так резко ослабли в 
условиях кризиса». Предложе-
ние министра Шольца, пред-
ставляющего социал-демокра-
тов, должно быть рассмотрено 
правительством. Консерватив-
ный блок ХДС/ХСС канцлера 
Ангелы Меркель, формирую-
щий вместе с социал-демокра-
тами правящую коалицию, вы-
ступает против налога для бога-
тых. Христианские демократы, 
в частности, указывают на коа-
лиционное соглашение, согла-
сно которому партнеры отказа-
лись от повышения налогов.  

В ДОЛЮ 
НА ВРЕМЯ
Юрий Когалов

Брюссель определил условия, 
на которых страны — члены ЕС 
могут временно «национализи-
ровать» предприятия, чтобы 
спасти их от разорения во вре-
мя пандемии. По решению Ев-
рокомиссии, государство мо-
жет стать совладельцем такого 
бизнеса на срок не более шести 
лет, после чего акции таких 
предприятий автоматически 
выставят на продажу. Чтобы 
нивелировать преимущества, 
которые получат компании с 
госучастием, им запретят вы-
давливать с рынка конкурентов 
или поглощать их. Надзорные 
органы будут следить за про-
зрачностью деятельности та-
ких компаний, зарплаты менед-
жеров ограничат, как и выплату 
дивидендов. Надзорные органы 
также проконтролируют, что-
бы финпомощь не предоставля-
лась фирмам на основании бли-
зости их владельцев к высоко-
поставленным чиновникам. 
Как пишет El Mundo, гранты на 
рекапитализацию должны пре-
доставляться только в случае, 
если они являются последним 
средством, чтобы избежать 
значительного сокращения ра-
бочих мест, банкротства, срыва 
работы важных служб.  
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А КАК У НИХ С какими трудностями дистанционного обучения столкнулись родители в разных 
странах? И как они делают непростой выбор между своей работой и уроками детей? 

На удаленном поводке

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

И
тальянские учите-
ля, школьники и их 
родители уже два 
месяца c перемен-
ным успехом при-
спосабливаются к 
дистанционному 
образованию. На 
Апеннинах львиная 

доля учебных заведений ис-
пользует ресурс под названием 
WeSchool, но найти общий язык 
с этой далекой от совершенства 
онлайн-платформой удалось 
единицам.

Начнем с того, что далеко не 
у всех семей ввиду отсутствия 
достаточных финансов есть 
дома персональные компьюте-
ры, а на смартфонах эта про-
грамма дает постоянный сбой. В 
итоге получается, что треть 
класса автоматически остается 
«за бортом» и не имеет возмож-
ности полноценно участвовать 
в учебном процессе. Причем 
чаще всего это касается детей 
иммигрантов. Немалые сложно-
сти возникают из-за некачест-
венного интернета. В Италии с 

ним и без пандемии не все было, 
прямо скажем, гладко, а сейчас, 
когда в Сети сидит одновремен-
но огромное количество людей, 
дела стали совсем плохи. Связь 
скачет регулярно, увеличивая и 
без того гигантскую дистанцию 
между учителем и учеником. Во 
время редких занятий (в неко-
торых школах они проводятся 
всего раз в неделю) ученики, 
как правило, практически ниче-
го не слышат, пытаясь чуть ли не 
по губам догадаться о том, что 
хочет донести до них учитель.

«Дети, которых разделили 
на группы по 10 человек, и так 
дома с трудом могут сосредото-
читься, а когда у них в ушах по-
стоянная какофония, естест-
венно, воспринимать урок и во-
все не получается», — рассказа-
ла «РГ» мама первоклассницы 

Валентина. WeSchool, будучи 
программой, одобренной ита-
льянским минобразования, од-
нозначно не подходит для про-
ведения «живых» онлайн-уро-
ков. И хотя существует огром-
ное количество других более 
приспособленных для видео-
конференций ресурсов, ита-
льянские учителя напрочь от-
казываются к ним подключать-
ся.

По сути, платформа выпол-
няет функцию огромного кон-
тейнера, в который преподава-
тельский состав регулярно за-
гружает визуальные материа-
лы, сканы учебников (их детям 
пока так и не вернули) и тесты. А 
дальше объяснение новых тем и 
выполнение домашнего задания 
полностью ложится на плечи 
родителей, которым, помимо 

всего прочего, приходится са-
мим умудряться работать на 
удаленке в условиях повышен-
ного стресса. Получается, что, 
если у мам и пап нет времени, 
желания и преподавательских 
навыков или денег на компью-
тер, незаслуженно страдают 
дети.

У этой медали есть еще одна, 
не менее драматичная сторона, 
которой не могут пренебречь 
власти. По данным опроса, про-
веденного итальянской ассоци-
ацией психологов, среди школь-
ников в возрасте от 12 до 19 лет, 
68 процентов молодых людей и 
42 процента девушек пережива-
ют глубокую депрессию из-за 
удаленного обучения и невоз-
можности общаться со свер-
стниками. Но решить эту про-
блему в ближайшее время, судя 
по всему, вряд ли получится.

Итальянские школы будут 
продолжать дистанционное об-
разование до конца учебного 
года, а в сентябре, скорее всего, 
с целью обеспечения социаль-
ной дистанции учащихся разде-
лят на группы, и им будет пред-
ложено чередовать онлайн-об-
учение и занятия в классе.  

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

М
ирей — консультант по 
юридическим вопро-
сам в одной крупной 

французской компании со 
штаб-квартирой в Париже. Ког-
да в стране ввели карантин, 
Мирей, как и многих других, 
перевели на дистанционную 

работу. В тот же самый день и ее 
семилетний сын Пьер оказался 
на удаленке в числе 2,7 миллио-
на других школьников — от 
мала до велика.

Как созналась француженка, 
а она одна воспитывает сына, 
первое время был самый «на-
стоящий кошмар». Дело в том, 
что Министерством образова-
ния всем было рекомендовано 

подключиться к интернет-плат-
форме, на которой выложена 
специальная программа, разра-
ботанная Национальным цен-
тром дистанционного обучения 
(CNED), а накануне были разо-
сланы методички для родителей 
и учеников с подробными ин-
струкциями.

— Как только я попыталась 
выйти на эту платформу, оказа-
лось, что попасть на нее невоз-
можно: официальный сайт за-
вис от огромного количества 
выходов на него, — рассказывает 
Мирей. — Причем «час пик» про-
длился не один день. В этой си-
туации учительница Пьера ста-
ла присылать по электронной 
почте задания, те самые, кото-
рые ребята делали в школе. Но 
вот в чем проблема: обратная 
связь также была лишь по этому 
каналу.

К тому же надо учесть, что 
дома у Мирей — один компьютер 
и, увы, нет принтера. Поэтому 
приходилось переписывать 
часть заданий от руки, просить 
знакомых, живущих поблизо-
сти, распечатывать некоторые, 
особенно объемные, а затем ис-
пользовать разрешенную часо-
вую прогулку для того, чтобы 
забрать эти тексты. Не говоря 
уже о том, что служебных, пусть 
«дистанционных», дел, с нее 
никто не снимал.

Надо сказать, что министер-
ская программа, задохнувшая-
ся поначалу от ураганного на-
плыва школяров, со временем 
была откорректирована и сей-
час работает вполне сносно. 
Однако многие педагоги по 
примеру учительницы Пьера, 
стали искать разные выходы из 
форс-мажорного тупика. Так 
наиболее продвинутые в совре-
менных информационных тех-
нологиях обратились к видео-
ресурсу YouTube. Они стали от-
крывать собственные каналы, 
публиковать на нем уроки, а за-
одно устраивать форумы, на 
которых ведется активный диа-
лог с учащимися. Другие обра-
тились к WhatsApp. Третьи 
подтянули ресурс Discord, ко-
торый ранее в основном был 
ориентирован на любителей 
компьютерных игр. Правда, да-
леко не все местные школяры 
втянуты в этот, с одной сторо-
ны, виртуальный, а с другой — 
вполне конкретный процесс 
обучения. Как здесь подсчита-
но, свыше пяти процентов уче-
ников, а это не менее 150 тысяч 
ребят, оказались в положении 
«отверженных» из-за того, что 
проживают в социально небла-
гополучных районах, где у об-
итателей порой не хватает де-
нег ни на компьютер, ни на 
установку интернета.  

А К Ц Е Н Т

Далеко не у всех семей в Италии ввиду 
отсутствия достаточных финансов 
есть дома персональные компьютеры

США

ШКОЛУ ГОНЯТ ИЗ ДОМА

Игорь Дунаевский

Все больше американских школ 
объявляют о том, что свои две-
ри не откроют до конца года. И 
пока школьники обмениваются 
радостными комментариями в 
соцсетях, для многих родите-
лей дистанционное обучение 
стало тяжелым испытанием. За 
полтора месяца некоторые из 
них настолько «дошли до руч-
ки», что открыто отказываются 
от занятий. Часть школ приня-
ла решение досрочно закон-
чить учебный год, но другие на-
мерены довести программу до 
конца.

Эксперты отмечают, что 
универсальная для всех систе-
ма образования и так работала 
в Америке с ее социальными 
контрастами не идеально, а пе-
реход на дистанционку только 
усугубил неравенство, ведь у 
всех разные родители, техниче-
ские возможности и мотива-
ция. В идеальных ситуациях 
(например, когда оба родителя 
имеют возможность работать 
из дома и не очень загружены, 
дети учатся в старших классах, 
достаточно компьютеров и есть 
скоростной интернет), бывают 
довольно успешные примеры. 
Например, многим старше-
классникам такой режим нра-
вится, особенно если добирать-
ся в школу далеко.  Но тем, у 
кого условия не столь идеаль-
ные, а их счет идет на десятки 
миллионов, приходится не-
просто. Одни жалуются на 
большой объем заданий, другие 
на бесчисленный набор плат-
форм для обучения, который у 

каждого школьного округа 
свой.

Один из барьеров — техноло-
гический. Для кого-то может 
быть сюрпризом, но десятки 
миллионов американцев живут 
в глубинке, где есть проблемы 
как с компьютерами, так и со 
скоростным интернетом. Неко-
торые школьные округа пыта-
лись решить проблему такого 
неравенства на ранней стадии, 
сразу после введения каранти-
на. Например, в Джексонвилле 
(штат Флорида) провели опрос, 
выяснив, что из 69 тысяч уча-
щихся примерно 27 тысяч не 
имели этих устройств. Всем им 
временно выдали ноутбуки и 
точки доступа. Часть школ 
предлагает бумажную альтер-
нативу онлайн-урокам, то есть 
учащимся отправляют отпеча-
танные учебные материалы для 
самостоятельных занятий.

Другой барьер — это сам аме-
риканский уклад жизни. Аме-
риканки — публика работящая, 
в мегаполисах у матерей в гра-
фике не всегда много времени 
на воспитание детей, которые с 
пеленок проводят почти весь 
день в яслях или, если позволя-
ют средства, с няней. В глубин-
ке немало консервативных 
многодетных семей, где мамы 
не работают. Но там размер се-
мьи обязывает заниматься весь 
день бытом, а за младшими 
детьми присматривают стар-
шие. Кроме того, Америка — не 
самое социальное государство. 
Карантин парализовал эконо-
мику, средние и малые компа-
нии массово увольняют сотруд-
ников. Поэтому те, у кого есть 
возможность работать из дома, 
не рискуют требовать от рабо-
тодателя поблажек на выполне-
ние уроков с детьми. Отдельная 
проблемная категория — те уча-
щиеся, которые не говорят по-
английски, а это дети многочи-
сленной армии приезжих. На-
пример, в школе Мэнн Миддл в 
Сан-Диего, где много детей из 
малоимущих семей иммигран-
тов, только треть учеников — 
англоязычные. Обычно осталь-
ные ходят на дополнительные 
занятия по английскому, но 
сейчас организовать это для 
них на порядок сложнее.  

ГЕРМАНИЯ

ВИДЕОЧАТЫ В ПИЖАМАХ

Екатерина Забродина

В Германии нет единой схемы 
дистанционного обучения. В 
одной из гимназий Нижней 
Саксонии еще за год до каран-
тина детей снабдили ноутбука-
ми с доступом к цифровой 
платформе, через которую 
можно загружать домашние 
работы, отправлять их учите-
лям, а потом исправлять ошиб-
ки. Но такими новомодными 
штуками пользуются лишь 22 
процента немецких школ. Еще 
16 процентов ввели у себя пра-
ктику видеоконференций. На-
конец, 56 процентов школьни-
ков получают задания по элек-
тронной почте. При этом при-
мерно треть детей, опрошен-
ных Центром педагогических 
исследований, пожаловались, 
что учителя вообще перестали 
выходить на связь. «Некото-
рые не отвечают уже две неде-
ли, а я даже не знаю их мейлы. 
По немецкому языку нам зада-
ли разгадывать какие-то крос-
сворды, а по обществознанию 
— вести дневник эпидемии в на-
шей земле Гессен», — подели-
лась с Der Spiegel Дебора из 
франкфуртской общеобразо-
вательной школы, у которой на 
носу выпускные экзамены.

Кристоф Фишер из Штут-
гарта стал настоящим гуру в 
вопросе домашнего обучения, 
ведь у него четверо детей, раз-
бросанных по трем школам. 
Шестым классом, в котором 
учится его средняя дочь, муж-
чина очень недоволен: раз в не-
делю по каждому предмету ей 
приходят безликие бланки со 
скучными заданиями, в клю-
чах с решениями — ошибки. Так 
еще и родителям заявили, что 
им придется самим проверять 
уроки своих чад. «Мол, учите-
ля теперь занимаются дома с 

собственными детьми, на уче-
ников у них нет времени!» — 
возмущается многодетный 
отец. Впрочем, у близнецов-
третьеклашек дела обстоят 
куда лучше: учительница всег-
да отвечает на вопросы и про-
сит не стесняться звонить ей 
напрямую, если что-то непо-
нятно.

Примеров, когда педагоги-
энтузиасты со всей душой от-
даются эксперименту, немало. 
«Теперь я частенько вижу сво-
их учеников в пижамах», — го-
ворит классная руководитель-
ница десятого класса в район-

ной школе Гамбурга. Она не 
только два раза в неделю обща-
ется с ребятами в скайпе, но и 
заботится о тех, у кого дома 
нет компьютера или ограни-
чен доступ к интернету. Напри-
мер, у детей беженцев, живу-
щих в общежитиях. Ради них 
преподаватель приходит на ра-
боту, распечатывает там стоп-
ку листов с упражнениями и 
отправляет с курьером по 
адресам. В ответ школьники 
присылают ей скрины ответов 
на смартфон. Ее коллега из 
Мюнстерланда перед уходом 
на карантин провела беседу с 
учениками и составила для 
каждого индивидуальный план 
занятий. А еще она устраивает 
детям настоящие, хоть и вирту-
альные переменки, на которых 
можно обменяться  письмами, 
селфи и рецептами пирога.  

ИЗРАИЛЬ

ПРЕЗИДЕНТ ЧИТАЕТ СКАЗКИ

Захар Гельман, 
«Российская газета», 
Иерусалим – Реховот

Карантин, объявленный в Из-
раиле в связи с пандемией ко-
ронавируса вынудил образо-
вательную систему государст-
ва перейти к дистанционным 
формам обучения. Что касает-
ся воспитанников детских са-
дов и детей младшего школь-
ного возраста, то такая форма 
обучения «на удаленке» сразу 
же показала свою несостоя-
тельность. Доктор Борис Край-
них, детский психолог, работа-
ющий в иерусалимских на-
чальных школах («бейт сефер 
йесуди»), в беседе с «РГ» заме-
тил, что, во-первых, без при-

сутствия рядом с детьми при 
такой форме обучения взро-
слых или старших детей, про-
цесс обучения не возможен. 
Во-вторых, даже просто «за-
нять ребенка», то есть, от-
влечь его от бесконечного си-
дения перед телевизором, воз-
можно при условии, если пред-
ложенная «удаленка» будет 
интереснее или необычнее по 
тематике и форме телепереда-
чи. Показательно, что по сооб-
щению газеты «Гаарец», Объе-
динение израильских психо-
логов раскритиковало реше-
ние минобразования относи-
тельно дистанционного обуче-
ния малышей, независимо от 
того посещают ли они детский 
сад или учатся в младших 
классах школы. По мнению 
этих специалистов, психоло-
гия дошкольников и младших 
школьников требует непо-
средственного, а не опосредст-
венного общения. «На удален-
ке» учитель не в состоянии от-

слеживать моменты беспокой-
ства обучающегося и опера-
тивно на них реагировать, - 
считают эти специалисты. - 
Отсутствие психологического 
комфорта у маленьких детей 
делает бессмысленным любое 
обучение».

Еще в начале апреля против 
закрытия школ и детсадов на 
карантин выступал министр 
образования раввин Рафи Пе-
рец, бригадный генерал, быв-
ший главный раввин ЦАХАЛа 
(Армии обороны Израиля), 
отец 12 детей.  Тем не менее, 
удачной «удаленкой» - зани-
мательной, но отнюдь не обра-
зовательной- оказались сказ-
ки, которые президент Израи-
ля Реувен Ривлин с небольши-
ми перерывами читал «он-
лайн» для маленьких граждан 
своей страны. После этих пе-
редач Ривлина стали называть 
«национальным дедушкой».

Согласно договоренностям 
между профсоюзом учителей 
и министерством финансов, 
учителя работают из дома. 
«Нередко это сложнее, чем 
преподавание в классе», - убе-
ждена гендиректор Объедине-
ния (профсоюза) учителей 
Яффа Бен-Давид. С ней не со-
гласен учитель физики школы 
уровня «тихон» (10-12-е клас-
сы) в Реховоте Ицхак Харари. 
По его мнению, обучение в ре-
жиме «удаленки» «всегда 
сложнее». Если же школа пред-
лагает подобный путь овладе-
вания знаниями по циклам 
естественных и точных наук 
обычным школьникам, то учи-
тель Харари сомневается в его 
результативности. В беседе с 
«РГ» он так обосновал свое 
мнение: «Концентрация вни-
мания школьников даже стар-
ших классов при прохождении 
практически любых разделов 
быстро рассеивается, если у 
них нет ощущения присутст-
вия преподавателя или других 
учеников. На заседании Пар-
ламентской комиссии по обра-
зованию, которая обсуждала 
дистанционное обучение, 
была признана неэффектив-
ность такого способа обуче-
ния.  

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

УЧЕБУ ОТРЕПЕТИРОВАЛИ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В Южной Корее учебный год 
начинается 2 марта, но  в стра-
не в это время в самом разгаре 
была вспышка  COVID-19. По-
тому неудивительно, что нача-
ло учебы перенесли как в выс-
ших учебных заведениях, так в 
школах и детских садах. Такой 
перенос приходилось делать 
три раза, что стало беспреце-
дентной для истории Южной 
Кореи ситуацией. Вопрос о на-
чале учебы в вузах решался ин-
дивидуально руководством 
каждого университета. Но в 
школах, где обучение находит-
ся полностью под контролем 
государства, подобной вольно-
сти не было и все решалось в 
едином для всех порядке.

В конце концов учебный год 
стартовал в школах в режиме 
онлайн-занятий, но детские 
сады до сих пор закрыты на не-
определенный срок. В некото-
рых вузах Южной Кореи бук-
вально на днях стали возобнов-
лять в отдельных случаях лек-
ции в стандартном режиме, од-
нако пока в основном все про-
текает в режиме видеоконфе-
ренций. В школах же все уроки 
до сих пор идут только онлайн.

К такой форме работы в ко-
рейских школах готовились 
еще с конца февраля — начала 
марта. Были проведены проб-
ные занятия для проверки ре-
жима подключения, а также 
того, как с этим справляются 

школьники. Поэтому, когда 
дело дошло до реальных уро-
ков в онлайн-режиме, то мас-
совых сбоев не было, так как 
все было устранено заранее. 
Конечно, поначалу не всем 
было привычно учиться в та-
ком режиме, причем это каса-
лось как учителей, так и 
школьников. Тем не менее ко-
рейцы в целом «дружат» с но-
вейшими технологиями, пото-
му знаительных проблем не 
возникло.

Что касается обеспечения 
интернетом и электронными 
устройствами, то с этой точки 
зрения у Кореи тоже почти не 
было проблем. Страна по тер-
ритории небольшая, населе-
ния достаточно много, и уро-
вень жизни весьма высокий. 
Кроме того, Южная Корея ста-
бильно занимает первые места 
в мире как по скорости интер-
нета, так и по степени охвата. 
Проще говоря, в Корее сложно 
найти место, которое не охва-
чено интернетом.

То же самое можно сказать 
и про электронные устройства. 
Очень сложно найти корейца 
без смартфона, компьютера 
или планшета.  Была незначи-
тельная часть школьников из 
начальных классов, которые 
являются выходцами из бед-
ных семей и не имели смартфо-
нов, но эту проблему быстро 
решили путем покупки элек-
тронных устройств за счет 
местных или центральных ор-
ганов власти.  

ИТАЛИЯ

УРОК ЧИТАЮТ ПО ГУБАМ

ФРАНЦИЯ

ОБУЧЕНИЕ ПОД СТРЕССОМ

Президент Эмманюэль Макрон проинспектировал, каково учащимся 
школы в пригороде Парижа возвращаться в классы после паузы.

В Германии карантин смягчают: этот четвероклассник из Гамбурга, как и 
многие его сверстники, уже вернулся в школу за парту, хотя пока в маске.

Родителям заяви-
ли, что им придется 
самим проверять 
уроки своих чад

Глава Израиля 
читал «он-лайн» 
сказки для малень-
ких граждан своей 
страны 

Карантин и обучение на дому стали стрессом для свободолюбивых итальянцев. Объяснение новых тем и контроль за домашними заданиями возложили на 
родителей, которым одновременно приходится работать на удаленке. А едва ли не половина запертых дома учащихся средних классов, как выяснили 
социологи, испытывают глубокую депрессию из-за невозможности общаться со сверстниками.
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Часть школ пред-
лагает альтернати-
ву онлайн-урокам, 
то есть учащимся 
отправляют отпе-
чатанные учебные 
материалы 
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ТЕХНОЛОГИИ 
На Ленинградском вокзале 
тестируют бесконтактную 
систему измерения 
температуры

Пассажиры, 
вас снимают

Ангелина Зеленькова

Без масок, как и с температурой, покинуть город нель-
зя. За этим строго следят на московских вокзалах. На-
личие симптомов сотрудникам Ленинградского вокза-
ла помогает определять искусственный интеллект.

На пути к поездам дальнего следования пассажиров 
встречает  температурный контроль «умной» систе-
мой, которая автоматически сканирует всех без 
исключения. «На расстоянии до 10 метров выделяются 
люди с температурой выше критического значения. Те-
пловизионная установка отмечает их на мониторе цве-
том и подает тревожный сигнал оператору», — пояснил 
«РГ» Иван Ожгихин, замгендиректора компании — 
производителя системы «Швабе». 

Пассажирам с повышенной температурой предла-
гается пройти в медпункт для проведения контрольно-
го замера обычным термометром. Если человек дейст-
вительно нездоров, то ему вызывают «скорую», кото-
рая принимает решение о его дальнейшей судьбе.  

РЕШЕНИЕ 
Андрей Воробьев 
отложил открытие 
промпредприятий 
до 18 мая 

Взяли паузу 

Ирина Рыбникова

Губернатор Московской области Андрей Воробьев 
подписал постановление, которым открытие промыш-
ленных предприятий и строительных площадок в реги-
оне откладывается до 18 мая. «Мы взяли паузу, потому 
что считаем: открывать экономику пока опасно для 
жизни», — заявил он. 

Право решать, когда выходить из нерабочего режи-
ма, президент страны отдал главам регионов. Подмо-
сковью эксперты, в том числе из областного минздра-
ва, советуют не спешить. «Есть три показателя, кото-
рые нужно учитывать, прежде чем снимать ограниче-
ния», — объясняет Воробьев. Первый — коэффициент 
распространения инфекции, то есть среднее количест-
во людей, которых один больной инфицирует до своей 
изоляции. Он не должен превышать единицы, а област-
ная статистика утверждает: пока этот коэффициент 
равен 1,2. 

Второй показатель — свободные койки для лечения 
больных COVID-19. Койки особые, с подведенным ки-
слородом  и автономной вентиляционной системой. 
Таких как минимум 50% надо иметь  пустыми. В обла-
сти свободный коечный фонд не превышает 38,5%, а, 
значит, госпитализация остается высокой. И, наконец, 
третий показатель — количество проведенных тестов. 
На 100 тысяч населения их требуется  не менее 70. С 
этим у области все в порядке — благодаря открытию до-
полнительных лабораторий на каждые 100 тысяч жи-
телей проводится 90 тестов. «Но по первым двум пока-
зателям у нас есть риски, — констатирует губернатор. — 
Поэтому мы еще понаблюдаем за ситуацией и лучше 
подготовимся к выходу из нерабочего режима». К сло-
ву, сейчас в Подмосковье  насчитывается 22,7 тысячи 
граждан, инфицированных COVID-19, и каждые сутки  
к их числу прибавляется по 800—1000 человек. 

Планируется, что первыми из нерабочего режима 
выйдут промышленные предприятия и те стройпло-
щадки, где начато строительство социальных объек-
тов, — школ и детских садов. В числе первых смогут вер-
нуться к работе так же магазины стройматериалов. Но, 
прежде чем открыться, все они должны уведомить 
власти о том, что готовы к посткарантинному режиму 
работы. То есть завели в штате стюардов с цветовой 
маркировкой одежды, которые будут следить за здоро-
вьем сотрудников и проверять наличие у них средств 
индивидуальной защиты. Кроме того, все предприятия 
и организации, где работают больше 100 человек, обя-
заны предусмотреть возможность для регулярного те-
стирования на коронавирус своих сотрудников. Ка-
ждые две недели нужно тестировать 10% от общего чи-
сла сотрудников. 

Это правило будет действовать в течение мая и 
июня, а затем его либо продлят, либо отменят, если си-
туация с заболеваемостью в регионе пойдет на спад.  

РАКУРС 

Организация 
детского 
отдыха 
остановлена 
до августа 

КАНИКУЛЫ 
БЕЗ ВОЗДУХА
Сергей Жуков

Коронавирус нарушил планы 
многих семей. Папы и мамы 
растеряны, поскольку отпра-
вить своих детей в загородные 
и школьные лагеря в июне и 
июле, скорее всего, не полу-
чится. Да и на отдых за рубе-
жом в ближайшей перспективе 
рассчитывать не приходится. 
Как быть москвичам, у кото-
рых нет дачи или домика в де-
ревне?

Угроза коронавируса еще 
высока, поэтому организация 
летних смен в оздоровитель-
ных лагерях и школах за счет 
столичного бюджета приоста-
новлена до 31 июля. Судьба 
планировавшейся на август 
третьей смены еще не решена. 
Родители в растерянности: как 
строить планы на лето, пока 
непонятно. Страницу «Мос-
гортура» в соцсетях ожидаемо 
закидали  вопросами. Спраши-
вают, как отказаться от путев-
ки тем, кто не желает риско-
вать и отправлять ребенка в 
лагерь даже в августе, заменят 
ли льготникам несостоявшую-
ся поездку деньгами или пере-
несут заезды на осень или бу-
дущий год. Ответы «Мосгор-
тур» пока дать не может и про-
сит дождаться официальных 
заявлений. 

Родители, у которых нет 
возможности отправить ре-
бенка на дачу или к родствен-
никам, возлагают надежду на 
частные структуры. «Коммер-
ческие детские лагеря в Под-
московье и других регионах 
готовятся к открытию и на-
чнут работу по решению реги-
ональных властей, — объяснил 
«РГ» гендиректор лагеря ак-
тивного отдыха «Чарли» Алек-
сей Илюхин. — Детские досуго-
вые и развивающие центры, 

негосударственные учрежде-
ния дополнительного образо-
вания, различные лектории и 
музеи тоже откроются, как 
только по ним будет принято 
решение». На это надеется и 
Екатерина Никитина, которая 
хотела этим летом устроить 
свою тринадцатилетнюю дочь 
в «Орленок» по платной пу-
тевке. «Она ездила туда четы-
ре года подряд, — рассказала 
«РГ» Екатерина. — Отправлю и 
в этот раз, если лагерь будет 
работать. Если нет, поедет к 
бабушке с дедушкой в Гелен-
джик».

Десятилетний сын директо-
ра одного из PR-бюро Гаянэ 
Асадовой раньше посещал го-
родской лагерь на базе своей 
гимназии. «Это нас здорово 
выручило. Ребенок был еще 
маленьким, чтобы куда-нибудь 
самостоятельно ездить, в то же 
время он находился в дневном 
лагере, где у него были экскур-
сии, творческие занятия и бас-
сейн, — поделилась с «РГ» Аса-
дова. — Этим летом планирова-
ла отправить своего ребенка 
на две смены в языковой ла-
герь в Подмосковье, куда в 
прошлом году ездили его одно-
классники». Но пандемия раз-
рушила все планы: границы за-
крыты, дачи нет, поэтому 
мальчик почти два месяца си-
дит дома без прогулок и игр на 
свежем воздухе. 

— Ситуация с  зарубежными 
поездками пока не ясна, — от-
мечает собеседница «РГ». — По-
этому не могу отправить сына 
в зарубежный лагерь, в те стра-
ны, которые уже открыли свои 
границы и восстановили дея-
тельность своих учреждений. 

Поскольку Гаянэ сейчас ра-
ботает удаленно, она в сложив-
шихся обстоятельствах соби-
рается уехать из Москвы и 
снять на все лето дом у моря в 
Калининградской области. 
«Там с братом и друзьями пла-
нируем организовать досуг на-
ших детей с аниматором и пре-
подавателем по английскому 
языку», — объяснила она.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Московские школьники за парты 

уже не вернутся: до 15 мая им вы-

ставят годовые оценки. С 18 мая 

посещать онлайн-занятия разре-

шено по желанию. Ученики 9 и 11 

классов продолжат подготовку к 

экзаменам.

БЕЗОПАСНОСТЬ Масочный режим против COVID-19

Город поднял 
перчатку

Сергей Бабкин 

Л
юбопытную картину 
можно было наблю-
дать вчера на улицах 
Москвы: идет паре-
нек в летней футбол-
ке и бриджах, перед 
входом в метро напя-
ливает теплые кожа-
ные перчатки. В горо-

де — плюс 23, первый день масоч-
ного режима. С этого дня все по-
сетители общественных мест 
(транспорта, гипермаркетов, са-
лонов связи) обязаны во что бы 
то ни стало быть в полном защит-
ном  комплекте — перчатках и ма-
ске.  Иначе — штраф от 4 до 5 ты-
сяч рублей. И риск заразиться.

На работу с 12 мая вышли бо-
лее 200 тысяч москвичей, в 
основном строители и промыш-
ленники. И хотя, по данным деп-
транса, они совершили на 70 ты-
сяч поездок в метро больше, чем, 
скажем, 6 мая, внешне это было 
не очень заметно. На станции 

«Бибирево», например, корре-
спондент «РГ» увидел пустые ко-
ридоры — пассажиров с полсот-
ни, не больше.  Большинство в 
масках. «Жарко, но куда девать-
ся», — держась за щеку, пожало-
вался коренастый мужчина лет 
под 40. — В центр еду, еле нашел 
хорошую зубную клинику».

Если в масках в метро спуска-
ются примерно 90 процентов 
пассажиров, то перчатки встре-
чаются не так часто.  «Пошел 
вчера в аптеку на улице Римско-
го-Корсакова, — делится парень в 
зимних перчатках. — Думал, ку-
плю. А нет, говорят,  позже завоз 

будет. Вот и надел какие дома на-
шел. Может, прокатит?». На вхо-
де его и правда никто не остано-
вил. Да и в самих поездах сани-
тарных контролеров не наблю-
далось. Впрочем, москвичи и не 
дожидались проверок. У кого за-
щитного комплекта не было, 
сразу шли в кассы за наборами. 

«Только в первые часы работы 
метро продано 2835 масок и 
8648 пар перчаток, — отметил за-
ммэра Максим Ликсутов. — А во-
обще, многие заранее позаботи-
лись о своей защите. В масках в 
метро спустились 94 процента 
пассажиров, в перчатках — 68». 

Довольно дисциплинирован-
ным народ оказался и в приго-
родных поездах. Некоторые 
даже спали в вагонах (привыч-
ное дело утром) в полной экипи-
ровке. На одной из станций Са-
веловского направления в элек-
тричку вошла торговка — как и 
положено, в маске. Вместо при-
вычной рекламы «пирожки» вы-
дала: «Лучший комплект защи-
ты: маски плюс перчатки. От 100 
до 150 рублей. Разных фасонов. 
Кто заинтересовался, подходи-
те». И хотя «курс» у старушки 
оказался выше, чем в подземке 
(там набор по полтиннику), мод-
ный и нужный аксессуар народ 
покупал. 

Действует масочный режим, 
конечно, и в магазинах. В «Пере-
крестках», «ВкусВиллах», SPAR 
и многих других сетях еще до 
введения режима повесили на-
глядную агитацию, поставили 
санитайзеры, расчертили раз-
метку. «Гражданин, вы что, чи-
тать не умеете? — резко указала 

мужчине кассир. — Написано же: 
дистанция — полтора метра ». 
Парнишка стоял от соседа по 
очереди сантиметрах в 80. Оби-
девшись на бдительную продав-
щицу, недовольно хмыкнул че-
рез респиратор, поставил взя-
тые полкило слив и грамм 400 
сыра на прилавок и ушел. «Во 
всем порядок нужен», — проком-
ментировала без сожаления со-
трудница магазина. А в одном из 
экспресс-магазинов на наших 
глазах девушка-покупатель 
громко спорила с продавцом по 
поводу ценников. Обе стороны 
вели беседу в масках и довольно 
быстро устали артикулировать 
сквозь ткань. И тогда покупа-
тельница достала смартфон, на-
гуглила права потребителей и 
упросила оппонентку поскрол-
лить до какого-то пункта. Скрол-
лили, естественно, вместе и в 
перчатках.  

Теперь маски и перчатки — обяза-
тельные атрибуты для поездки 
в общественном транспорте. 

А К Ц Е Н Т

Если в масках в метро спускаются 
примерно 90 процентов пассажиров, 
то перчатки встречаются не так часто

ЭКОНОМИКА Более тысячи предпринимателей 
обратились к городу за поддержкой

Льготы за простой
Александр Мелешенко

В 
Москве с 30 марта за по-
мощью к городским вла-
стям обратились более ты-

сячи предпринимателей, при-
чем речь только о тех, кто по-
просил об имущественной под-
держке, — освобождении от пла-
ты за аренду городской земли и 
недвижимости. Но власти пред-
принимают и другие меры для 
спасения бизнеса — например, 
уже с четыремя банками они 
подписали соглашения о предо-
ставлении льготных кредитов. 

По словам заммэра Москвы 
Владимира Ефимова, за отме-
ной и отсрочкой платежей к го-
роду обращаются не только 
крупные компании, но и неком-
мерческие организации и инди-
видуальные предприниматели. 
Ефимов подчеркивает: бизнес-
менов никто не торопит, обра-

титься за льготами они смогут 
до конца  года, так что платить 
за время простоя в любом слу-
чае не придется: «Всего меры  
поддержки объемом более 12,4 
млрд руб. коснутся более чем 11 
тысячей предпринимателей». 

Около 800 из тысячи посту-
пивших заявок — на отмену пла-
тежей за аренду, уточнил глава 
департамента городского иму-
щества Максим Гаман: «Все об-
ращения поступают в электрон-
ном виде через портал mos.ru. 
Более 200 заявок уже одобрено, 
остальные обрабатываются и 
проверяются».  Обращаться для 
отмены платежей нужно непо-
средственно в департамент, сде-
лать это можно, не выходя из 
дома. Поддержку могут полу-
чить предприниматели наибо-
лее пострадавших отраслей, для 
каждой из них требуется  подать 
отдельный пакет документов. 

Еще одна из наиболее ощути-
мых мер поддержки — льготные 
кредиты для малых и средних 
предпринимателей. Для их по-
лучения условие только одно —  
регистрация бизнеса на терри-
тории Москвы. Если бизнесмен 
взял кредит до 15 апреля, город 
субсидирует ему ставку до 6% 
годовых. Если заем взят после 
15 апреля, ставка составит 8% 
годовых — все, что выше, банку 
возместит горбюджет. 

Напомню, с конца марта мэр 
Сергей Собянин утвердил три 
пакета мер поддержки предпри-
нимателей стоимостью порядка 
70 млрд рублей. Примерно 23 
млрд из них пойдут на субсидии 
и освобождение бизнесменов от 
платежей, более 22 млрд — на от-
срочки по платежам, а порядка 
20—30 млрд на субсидирование 
процентной ставки по креди-
там.  

СТРОИТЕЛЬСТВО Стройки метро 
карантина не знают

Свой надзор 
надежнее 

Любовь Проценко

Замершая из-за  пандемии 
жизнь вернулась вчера на сотни 
строительных площадок. А на 
сооружении подземки она и не 
останавливалась. Объяснение 
простое: остановка проходки  
тоннелей стоит нередко дороже, 
чем их строительство.  Просто 
так их не бросишь — выкопан-
ные подземные пространства 
надо замораживать. В Москве 
предпочли продолжать строить  
и планы по вводу новых линий 
не корректировать. 

— До конца года планируем 
запустить в общей сложности 
25 км новых линий, — рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
побывав вчера на строительст-
ве станции «Кленовый бульвар» 
Большой кольцевой линии.  — 
Восточный участок большого 
кольца  — важнейшая стройка 
для Москвы и москвичей.  Его 
пуск  улучшит транспортное об-
служивание жителей районов 
Нагатинский Затон, Печатники, 
Текстильщики, Нижегород-
ский, Лефортово с населением 
более 450 тысяч человек. Они 
будут экономить  на каждой по-
ездке по городу по 10—15 минут. 

Всего  в этом году планирует-
ся запустить девять новых стан-
ций подземки. Пять из них рас-
положены на БКЛ — Авиамотор-
ная, Лефортово, Элетрозавод-
ская, улица Народного ополче-
ния и Карамышевская, еще че-
тыре —  на Некрасовской линии: 
Юго-Восточная, Окская, Стаха-
новская и Нижегородская. 

Мэр напомнил, что возобно-
вилось  строительство и всех 
других объектов. Главное требо-
вание, которое стоит перед  ру-
ководителями  строек , — со-
здать  условия для  обязательно-

го соблюдения санитарных 
норм и правил. Собянину доло-
жили, что в соответствии с ре-
комендациями Роспотребнад-
зора у каждого рабочего перед 
входом на объект измеряют 
температуру тела,  а затем еще и 
в течение рабочего дня. Работ-
ников  с повышенной темпера-
турой и признаками ОРВИ сра-
зу же отстраняют  от работы. 
Все строители обеспечены од-
норазовыми  масками и средст-
вами для обработки рук. В поме-
щениях проводится обеззара-

живание воздуха с помощью 
УФ-облучателя, влажная убор-
ка с использованием дезинфи-
цирующих средств.

Как сообщил «РГ» руководи-
тель департамента строительст-
ва Москвы Рафик Загрутдинов, 
сама работа отдельных смен и 
бригад организована так, чтобы 
свести к минимуму контакты 
между коллективами, не свя-
занными одними задачами. Тем 
не менее мэр потребовал уси-
лить контроль за здоровьем 
строителей во время пандемии. 
С этой целью он принял реше-
ние наделить  Мосгосстройнад-
зор дополнительной функцией 
санитарного контроля. «Готовь-
те поправки, я подпишу указ», — 
дал Собянин поручение заммэ-
ра по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрею Бочкареву.  

Губернатор Подмосковья считает, что в условиях пандемии 
никакой риск не оправдан. 

Судьба 
планировавшейся 
на август 
третьей смены 
еще не решена
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Система сканирует всех проходящих пассажиров и выделяет 
цветом тех, у кого повышенная температура. 

До конца года 
планируется запус-
тить 25 км новых 
линий подземки
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МУЗЫКА «Би-2» в самоизоляции готовятся к туру 

Сто лет без одиночества
Александр Алексеев

И
ногда удается исполнить 
мечту только когда ока-
зываешься в непривыч-

ной ситуации. Вот и лидер груп-
пы «Би-2» Шура Би-2, запустил 
в интернете культурно-просве-
тительную программу, о кото-
рой мечтал много лет. О том, по-
чему пословица «Нет худа без 
добра» актуальна в непростые 
времена, певец рассказал «РГ».

«Би-2» еще в начале марта 
отменили концерты в Герма-
нии и Чехии. Значит, и жизни 
в самоизоляции вы научились 
раньше других?

ШУРА БИ-2: Концерты мы не отме-
няли, а перенесли на осень или 
зиму. Коронавирус ударил по 

всем артистам. В первую неде-
лю было тяжело, но помогла 
жена Лиза Би-2. Благодаря ей я 
стал стримером и веду прямые 
эфиры в Instagram. По средам из 
аккаунта проекта «Куртки Ко-
бейна», а по субботам в своем 
личном — shurab2band.

Так может, и телеведущим 
станете, или у вас с коллега-
ми есть договоренность о 
том, что «первым делом са-
молеты»?

ШУРА БИ-2: У каждого свои планы. 
Но и в самоизоляции мы обща-
емся. Сейчас заняты синглом 
«Депрессия». Вместе с режис-
сером Максом Шишкиным пы-
таемся дистанционно сделать 
первое анимационное видео, не 
выходя из дома. Главное — всег-

да быть занятыми интересным 
делом.

Как выбираете программу 
эфиров, фактически ликбеза 
на музыкальные темы?

ШУРА БИ-2: План четкий и заранее 
определенный. В среду расска-
зываю о новом проекте «Куртки 
Кобейна». В нем мы представля-
ем участников проекта, гово-
рим о том, как работали над аль-
бомом. Раскрываем секреты и 
тонкости творчества. А по суб-
ботам моими гостями становят-
ся разные творческие люди. Так 
я узнал, например, что Ревва 
воспитан на классике, рос на 
концертах Святослава Рихтера, 
а Бурунов оказался экспертом в 
музыке psytrance. В общем, пы-
таюсь узнать людей с иной сто-

роны и вывести свою програм-
му на полезный музыкально-
интеллектуальный уровень.

Вы производите впечатление 
трудоголика. В вашем ежед-
невнике дела расписаны на ме-
сяц вперед?

ШУРА БИ-2: Никогда не пользовал-
ся ежедневником, ведь у меня 
прекрасная и очень креативная 
жена. И к каждому стриму мы 
готовимся основательно: снача-
ла это работа редакционная, а 
за несколько часов до эфира 
прорабатываем нюансы.

Часто ли звоните коллегам, 
заботясь об их оптимизме и 
творческой форме? Ведь выну-
жденное одиночество не все 
выдерживают одинаково хо-
рошо...

ШУРА БИ-2: С Лёвчиком (солист 
группы — Лёва Би-2) созванива-
емся каждый день. А с музыкан-
тами и техническим составом у 
нас есть общий чат, где мы пере-
писываемся. К тому же я попро-
сил всех раз в неделю проходить 
программу нашего шоу, чтобы к 
моменту выхода из самоизоля-
ции вся она была, как говорит-
ся, в руках, в пальцах.

Вы уже задумываетесь о том, 
что с вами будет, когда коро-
навирус наконец отступит? 

ШУРА БИ-2: Из самоизоляции мы 
выйдем уже в совсем другой 
мир. Но я оптимист и обраща-
юсь к нашим слушателям: ребя-
та, мы перенесли концерты, но 
ни один не отменим, ничто не 
отразится на их качестве. Обя-
зательно приедем в каждый го-
род, куда планировали прие-
хать. Да, мир наверняка изме-
нится, но мы постараемся не ме-
няться. Разве только в лучшую 
сторону.

Пишете новые песни, делаете 
новые аранжировки? 

ШУРА БИ-2: Мы работаем над запи-
сью и сведением нового альбо-
ма. Готовы четыре песни. Две из 
них, «Пекло» и «Мосты», уже 
вышли, в конце мая появится 
еще один сингл — «Депрессия». 
А как закончится режим самои-
золяции, засядем в студию и за-
пишем остальные песни.

Назовите три книги, три 
пластинки и три фильма, ко-
торые, по вашему мнению, 
могли бы пригодиться всем 
нам в самоизоляции? 

ШУРА БИ-2: Из альбомов я бы посо-
ветовал послушать замечатель-
ного британского музыканта по 
имени Tom Misсh. Он делает лег-
кую и позитивную музыку. Осо-
бенно советую послушать его 
последний альбом. Да и мой хо-
роший друг Антон Севидов из 
Tesla Boy недавно записал пер-
вую русскоязычную пластинку 
«Андропов». Очень рекомен-
дую послушать три сингла Диа-
ны Арбениной : «Рим», «Кази-
но» и «Самый красивый гоп-
ник». Из фильмов, чтобы под-
нять настроение, порекомендо-
вал бы Yesterday. Из сериалов — 
«Проповедник» и «Карнавал». 
Теперь про книги.  В последнее 
время меня все больше тянет в 
Серебряный век. Читаю Викто-
ра Шкловского «Жили-Были», 
Нину Берберову «Курсив мой» 
и раз в год обязательно перечи-
тываю «Сто лет одиночества» 
Маркеса.

Хорошие музыканты обычно 
немного пророки… В какой из 
песен «Би-2» есть ответ на 
вопрос о том, что происходит 
с миром сегодня и что будет 
дальше?

ШУРА БИ-2: Да в любой!  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Состоится ли главный российский фестиваль?

Кинотавр-2020: 
варианты и надежды

Валерий Кичин 

К
рупнейшие кинофе-
стивали — в Каннах, 
Локарно, Нью-Йор-
ке — уже отменены, 
Венеция еще надеет-
ся в каком-то виде 
пройти в сентябре, 
пока не сдаются фо-
румы в Торонто и 

Сан-Себастьяне. Московский 
фестиваль объявил, что в усло-
виях неопределенности ждет до 
осени. Фестиваль «Окно в Ев-
ропу», как сказал «РГ» его пре-
зидент Армен Медведев,  в 
крайнем случае может пройти 
и зимой, когда стартовал много 
лет назад.

Какова судьба главного оте-
чественного фестиваля — «Ки-
нотавра»? С этим вопросом 
«РГ» обратилась к программно-
му директору Ситоре Алиевой. 
Связаться с ней удалось не сра-
зу: телефон заблокирован.
СИТОРА АЛИЕВА: Я вынуждена сме-
нить номер телефона и обра-
титься в полицию: начался на-
стоящий террор, потоком идут 
оскорбления… Я же делаю пер-
воначальный отбор фильмов.  А 
их шлют много: любой, кто дер-

жал в руках камеру, может 
предложить свой труд в кон-
курс. В кино появилось много 
мусора, и обид стало больше: 
не отобрали, прокатили, не 
дали приз… Фестивали остают-
ся единственным способом для 
авторского кино получить 
свою аудиторию. Поэтому та-
кой накал страстей.

Есть ли надежда провести 
«Кинотавр» в этом году?

СИТОРА АЛИЕВА: Сохранить его, без-
условно, очень важно. Причем в 
традиционных формах — ника-
ких онлайн-форматов. Ведь 
«Кинотавр» — это контакты, об-
мен идеями, взаимовлияние лю-
дей кинематографа. Это соци-
ально значимый проект: каж-
дый вечер на площадь перед 
Зимним театром приходят ты-
сячи людей и смотрят кино даже 

под дождем. Это площадка, где 
режиссеры могут найти продю-
серов, инвесторов, онлайн-
платформу. Это кино молодых, 
которым фестиваль дает шанс. 

Дебютов сейчас как никогда 
много. А что с маститыми?

СИТОРА АЛИЕВА: Многие рассчиты-
вают на фестивали в Каннах или 

Венеции и в ожидании их вер-
диктов не дают нам картины. 
Так, мы не смогли получить но-
вые работы Александра Мин-
дадзе, Алексея Учителя, Алек-
сандра Зельдовича, Ренаты Лит-
виновой. Но уже ясно, что фе-
стивали в Каннах, Локарно, 
Карловых Варах не состоятся. 
Вся киноиндустрия ринулась в 
Венецию, но устоит ли она, сом-
неваюсь: американцы, напри-
мер, вряд ли смогут прилететь, а 

это важная часть мировых фе-
стивалей.

А «Кинотавр» устоит?
СИТОРА АЛИЕВА: Если не будет угро-
жать вторая волна пандемии, то 
осень — возможный вариант. Но 
придется соблюдать жесткие са-
нитарные нормы: к осени сани-
тайзеры, маски, перчатки, ба-
хилы будут непременной ча-
стью праздничных туалетов.

Будет ли готов к новым сро-
кам «Кинотавра» Сочи? 
Зимний театр может быть 
занят другими событиями.

СИТОРА АЛИЕВА: Да, он расписан на 
год вперед. Сочи — очень насы-
щенный культурными события-
ми город, и Зимний театр — 
центр этой жизни. Очень во-
стребованы и сочинские гости-
ницы. Много обстоятельств, над 
которыми мы не властны. 

На наших глазах рассыпаются 
связи: кинопроизводство — фе-
стивали — кинорынки — прода-
жи фильмов — премьеры — про-
кат… Как этот хаос собрать 
обратно в некую систему?

СИТОРА АЛИЕВА: Я думаю, все вос-
становится. Но пока да, хаос. 

Обычно приглашенные в наш 
конкурс картины имеют время 
на завершение производства, 
сейчас все замерло. А мы не мо-
жем рассылать приглашения, 
потому что не знаем, будет ли 
фестиваль и когда. «Кинотавр» 
— итог труда огромного числа 
людей: одни летят в Сочи, дру-
гие их принимают, устраивают 
их быт, и за всю эту логистику 
отвечает фестиваль. Сейчас вся 
кинотеатральная сеть осталась 
без работы, работодатели не в 
состоянии платить, люди оказа-
лись на улице. Что касается пер-
спектив кинопроизводства, то 
денег, конечно, будет меньше, 
но это никогда не влияло на ка-
чество фильмов, здесь нет пря-
мой зависимости. Сейчас в 
мире идет процесс объединения 
усилий кинематографистов 
всех стран. Крупнейшие смотры 
планеты вместе создают он-
лайн-фестиваль We Are One. На-
циональным кинематографиям 
приходят на помощь разноо-
бразные фонды. Важно, чтобы к 
этим процессам взаимопомощи 
присоединилась Россия.  

Слишком много обстоятельств, 
от которых мы зависим и над 
которыми не властны...

В самоизоляции Шура Би-2 стал стримером и ведет прямые эфиры в Instagram.

А К Ц Е Н Т

Денег, конечно, будет меньше, но это 
никогда не влияло на качество фильмов, 
здесь нет прямой зависимости

КНИГИ Идем 
древними 
тропами 
Крыма

ИЗ ГУРЗУФА 
С ЛЮБОВЬЮ
Надежда Толстоухова

В «Редакции Елены Шубиной» 
выходит книга, которая идеаль-
но подойдет для виртуальных 
путешествий в условиях самои-
золяции, — «Таврида: земной 
Элизий» Ирины Медведевой-
Томашевской, литературоведа 
и жены известного пушкиниста 
Бориса Томашевского. Она про-
жила в Крыму четверть века и 
на протяжении этих лет соби-
рала материалы по истории по-
луострова, которые и состави-
ли сборник «Таврида». 

К новому изданию книги на-
писал предисловие Евгений Во-
долазкин, прозаик, сотрудник 
Пушкинского дома. «Писатель-
ский» полуостров он знает от-
лично: не зря действие его ран-
него романа «Соловьев и Лари-
онов» происходит в Крыму. 

«Как среди тоталитарного 
морока могли сохраниться эти 
семейные ковчеги? В жизни, 
как и в литературе, понимание 
приходит через детали: носили 
обеды, читали «Евгения Онеги-
на», называли друг друга на 
«вы». Писали достойные книги. 
Читателю предлагается одна из 
них», — пишет Водолазкин. 

Внучки Ирины и Бориса То-
машевских, Мария и Анаста-
сия, вспоминают, как жил по-
слевоенный Крым и кто посе-
щал их дачу: Солженицын, 
Бродский, Заболоцкий, Лиха-
чев, Каверин, Шкловский и 
многие другие… 

Серия очерков рассчитана 
на широкого читателя. Здесь 
рассказывается о последних 
днях Крымского ханства, о сра-
жениях на Черном море, о про-
ектах Екатерины Великой и ее 
фаворита Григория Потемкина-
Таврического, о странствиях 
Пушкина по полуострову… 
Очерки написаны на основании 
документальных материалов. 
Читаешь их — и будто идешь 
кромкой моря, ощущая себя ча-
стью вечной истории.  

ЦИФРЫ 
В России 
735 тысяч 
сайтов 
с именами 
на кириллице

ДОМ.РФ

Елена Новоселова

Цифровым диктантом, посвя-
щенным 10-летию Домена.РФ, 
начнут отмечать свой малень-
кий юбилей обладатели россий-
ских кириллических имен для 
сайтов в Интернете. Событие, 
мирового значения: для назва-
ния доменов стали использовать 
национальные алфавиты. А рус-
ский язык расширил свое про-
странство и влияние в сети. 

Первыми сайтами, которые 
можно было набирать в родной 
раскладке, стали правительство.
рф и президент.рф. По словам ру-
ководителя Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Михаила Сесла-
винского, решение о зоне рф 
принималось вовсе не для того, 
чтобы как-то обособить россий-
ский сегмент в интернете. Спе-
циалисты отмечают ее простоту 
и лаконичность, а также множе-
ство свободных адресов. «Она 
развивается не так интенсивно, 
как доменная зона Ru. Но вот эти 
735—740 тысяч сайтов — это бо-
лее чем серьезная цифра, и дина-
мика оптимистична, — отметил 
Сеславинский. — С начала этого 
месяца было зарегистрировано 
около 5 тысяч новых сайтов». 

Глава агентства также сооб-
щил, что в зоне рф развиваются 
гуманитарные составляющие 
российского интернета, сайты о 
культуре, образовании, здраво-
охранении и науке. «Конечно, у 
них посещаемость не такая вы-
сокая, как на развлекательных 
сайтах, — подчеркнул он. По дан-
ным Михаила Сеславинского, в 
зоне Домена.рф работает 833 
сайта в США, 682 — в Германии, 
182 — в Финляндии, 54 — в Кана-
де, 75 — в Перу, 50 — в Мексике и 
12 — в Аргентине. И эти малень-
кие цифры тоже очень радуют.  

ШАХМАТНЫЙ ПОРЯДОК
В начале мая Ульрика Луначек, государственный се-
кретарь по вопросам культуры и искусства в ведомст-
ве канцлера Австрии, выпустила рекомендации по сня-
тию ограничений, связанных с пандемией, в сфере ее 
ответственности. И сразу попала под огонь критики 
как со стороны творческой интеллигенции, так и поли-
тических оппонентов. Не знаю, согласовывала ли она 
официальные инструкции со своим руководителем 
Вернером Коглером, занимающим посты вице-канцле-
ра, министра культуры и искусства, государственной 
службы и спорта, — но именно госпожу Луначек обви-
няют в непонимании азов творческой деятельности. 

Поначалу был готов безоговорочно присоединить-
ся к хору критиков австрийского госсекретаря, но, по-
размыслив, пришел к выводу, что подход к проблемам 
охраны здоровья граждан, вызванный COVID-19, не 
оставляет чиновникам простора для творческих ини-
циатив. В конце концов, публики значительно больше, 
чем деятелей искусства, а граждан, пекущихся о своем 
здоровье, больше, 
чем политиков, же-
лающих свалить 
своих противников 
любой ценой. 

Разумеется, для 
каждого театраль-
ного человека пред-
ложения госпожи 
Луначек выглядят 
абсурдом: с 18 мая 
разрешаются репе-
тиции, но только 
если в них участву-
ет один актер. С 31 
мая можно репети-
ровать группами 
при обязательном использовании медицинских масок 
и социальной дистанции минимум один метр. И, нако-
нец, что особенно порадовало работников сцены, в 
обозримом будущем не возбраняется давать публич-
ные представления, если на каждого актера и каждого 
зрителя будет выделена защитная зона в 20 квадрат-
ных метров. Но как в таком случае показывать опер-
ные и балетные спектакли? Как можно будет говорить 
об ансамбле на драматической сцене? Что делать орке-
страм, которые располагаются в яме? Вопросы можно 
умножать, сколь угодно остроумно издеваясь над тем, 
что чиновники не хотят думать о специфике культуры 
и искусства, но, повторю, не спешил бы безоговорочно 
осуждать бюрократов, которые хотят оградить не толь-
ко себя, но и мастеров сцены, и публику от ненужных 
рисков. Даже выпуская невыполнимые для театраль-
ных практиков рекомендации «по охране труда».

Впрочем, накал критики в адрес Ульрики Луначек в 
первую очередь связан с тем, что австрийское ведомст-
во культуры всерьез не озаботилось судьбой как круп-
нейших национальных учреждений, за которые оно не-
сет прямую ответственность, так и выживанием в усло-
виях пандемии десятков тысяч свободных художников. 
Здесь на все их нужды было выделено только 5 млн евро. 
В отличие от ФРГ, где помимо государственной поддер-
жки важнейших музеев, библиотек, театров, оркестров, 
уже потрачено 50 миллиардов евро на поддержание сво-
бодных художников, независимых театральных и музы-
кальных групп. Не сомневаюсь, что австрийское прави-
тельство, возглавляемое Себастьяном Курцем, отреаги-
рует на критику и найдет возможности поддержать дея-
телей культуры и искусства, не допустит банкротства 
крупнейших национальных институций. 

Но ни одно правительство в самых экономически 
благополучных странах не сможет отменить те напа-
сти, которые уже причинила пандемия и которые бу-
дут преследовать нас еще не один месяц. Примечатель-
но, что все высокопоставленные чиновники, отвечаю-
щие за общественное здоровье, говорят о том, что пу-
бличные мероприятия будут разрешены в последнюю 
очередь. И по понятным причинам избегают называть 
время, когда наступит эта «последняя очередь».

1 мая Берлинский филармонический оркестр под ру-
ководством Кирилла Петренко, отмечая свой день ро-
ждения, демонстрировал образец «пандемического 
искусства». И дело не только в том, что концерт давали в 
пустом зале, — этим сегодня никого не удивишь. Интере-
снее другое: рассадка музыкантов соответствовала 
всем нормам соблюдения необходимой социальной ди-
станции. Каждый из них сидел на двухметровом рассто-
янии от своего ближайшего коллеги. Бесспорно, подоб-
ная рассадка не может не отразиться на качестве испол-
нения. Ведь не случайно, что от того, как рассаживаются 
музыканты на сце-
не, от того, как рас-
полагаются группы 
— скрипичных и ду-
ховых, — зависит ху-
дожественная инди-
видуальность каж-
дого коллектива. 
Мощное единство 
симфонического 
звучания связано с 
психофизической 
близостью артистов 
друг другу. Про-
странство влияет на 
время, за которое 
звуки сотни инстру-
ментов должны слиться в магическое многоголосье, — и 
тогда  оркестр становится не коллективом художников, 
но коллективным художником. Поэтому играть на рас-
стоянии двух метров друг от друга совсем не то, что му-
зицировать плечом к плечу. 

Говорю о самых элементарных вещах, но к ним, ви-
димо, придется обращаться еще не раз. Напоминая, к 
примеру, о том, что трубачи или тромбонисты во вре-
мя исполнения могут извергать слюну на расстояние 
куда больше двух метров. К оперным певцам это отно-
сится в не меньшей степени. Во всех странах, — вне за-
висимости от уровня их экономики. Об этом убеди-
тельно поведал Екатерине Бирюковой Михаил Фихтен-
гольц, который работает кастинг-директором Цюрих-
ской оперы. Один из богатейших оперных домов Евро-
пы столкнулся с теми же ограничениями, что и другие 
более или менее успешные коллективы. Жесткие ре-
гламенты по рассадке публики — в шахматном порядке 
и желательно через ряд друг от друга, — предопределят 
заполняемость залов не более чем на треть. Такую ро-
скошь могут позволить себе только избранные госу-
дарственные театры.  

Рассматривая меры по выходу из самоизоляции, о 
театральных и концертных залах у нас просто не упо-
минают. Хотя именно в процессе возвращения к нор-
мальной жизни всем нам захочется заново ощутить ту 
«роскошь человеческого общения», которая рождает-
ся при встрече с живым искусством. И вряд ли имеет 
смысл надолго откладывать этот момент.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

В ФРГ 
уже потрачено 
50 млрд евро 
на помощь незави-
симым театрам, 
музыкантам, 
художникам

Говоря о мерах 
по выходу 
из самоизоляции, 
о театральных 
и концертных 
залах у нас 
не упоминают.
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СПРАВКА «РГ»

В мире зарегистрировано 17 доме-

нов на кириллице. Домен.рф вхо-

дит в двадцатку европейских доме-

нов, а среди доменов не на латини-

це стабильно занимает второе ме-

сто вслед за китайской сетью.

— За книжными новинками 
следите на сайте
rg.ru/tema/kultura/literatura
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Размышления о будущем миропорядка после пандемии

В каком мире мы проснемся завтра
Алексей Пушков, 
Председатель Комиссии 
Совета Федерации 
по информационной 
политике, автор и ведущий 
аналитической программы 
«Постскриптум», кандидат 
исторических наук.

У
же является общим 
местом, что мир по-
сле коронавирусной 
пандемии не будет 
таким, как прежде. 
И, хотя иногда разда-
ются другие голоса, 
пандемия, по всей 
вероятности, лишь 

ускорит процессы, начавшиеся 
задолго до нее и действительно 
ведущие мир к новому состоя-
нию.

«Последний глобальный 
кризис — финансовый обвал 
2008 года — стал спусковым кур-
ком процесса, в ходе которого 
Запад утратил уверенность в 
себе, а политическая и эконо-
мическая мощь в мире стала 
смещаться в сторону Китая. Ко-
ронавирусный кризис 2020 
года способен вызвать гораздо 
больший сдвиг в этом направле-
нии», — пишет на страницах 
британской «Файненшл таймс» 
е е  о б о з р е в а т е л ь  Ги д е о н 
Рахмман.

Одной из важнейших черт 
этого нового мира станет осла-
бление США — и относительно 
прежних самих себя, и относи-
тельно новых центров силы. « В 
ближайшие четверть века Сое-
диненные Штаты уже не будут 
иметь такого влияния, как вче-
ра. Америке, доминировавшей в 
международной политике на 
протяжении последних 70 лет, 
придется считаться с новыми 
державами, и прежде всего с Ки-
таем», — читаем на страницах 
французской газеты «Ле Монд».

Причины этого многомерны. 
Но пандемия способствует па-
дению роли США прежде всего 
на уровне имиджево, т.е. на 
уровне политической психоло-
гии. Сегодня уже невозможно 
воспринимать США в качестве 
безусловного мирового лидера. 
По их репутации нанесен силь-
нейший удар. Если прежде США 
проигрывали только войны за 
пределами своей территории, 
то теперь на глазах у всего мира 
они проигрывают войну против 
эпидемии внутри собственной 
страны. И это фатально для 
образа «всемогущей» Америки. 
Ведущая страна мира не должна 
допускать, чтобы у нее было по-
чти полтора миллиона заболев-
ших, а число умерших за два-
три месяца превысило число 
погибших за семь лет войны во 
Вьетнаме. Сами себя США в 
лице своей политической элиты 
по-прежнему воспринимают 
«мировым лидером». Но на деле 
они уже не способны полноцен-
но играть эту роль.

 «Однополярный момент»
Вернемся в прекрасный для 

США новый геополитический 
мир начала 1990-х, когда Совет-
ский Союз под управлением 
Горбачева стремительно шел к 
катастрофе, а американский 
президент Джордж Буш-стар-
ший провозгласил установле-
ние «нового мирового поряд-
ка». «Центром мировой мощи 
сейчас является одна безуслов-
ная сверхдержава — Соединен-
ные Штаты, поддержанная за-
падными союзниками», — вдох-
новенно писал в 1990 году пе-
вец американской гегемонии, 
известный публицист Чарльз 
Краутхаммер. «Мир стал одно-
полярным!» — восклицал он. И у 
Америки «есть сила и воля для 
того, чтобы возглавить однопо-
лярный мир».

Краткий период «однополю-
сного мира» действительно на-
ступил. В 1990-е годы Россия 
оказалась в состоянии нацио-
нальной катастрофы и маги-
стрального геополитического 
отступления, а Китай еще толь-
ко собирал силы и был слишком 
слаб, чтобы иметь возможность 
бросить вызов Соединенным 
Штатам. Но и Краутхаммер, и 
другой идеолог американской 
глобальной гегемонии — Збиг-
нев Бжезинский, и многие дру-
гие в США серьезно ошиблись в 

оценке продолжительности это-
го момента. Им казалось, что он 
растянется на десятилетия. Но 
он не продлился и 15 лет.

Однако «новая гегемония» 
вскружила американской элите 
голову. И она сделала своей за-
дачей радикальную перестрой-
ку мира по американским лека-
лам. Победоносная война в 
Югославии, которой ослаблен-
ная Россия Бориса Ельцина ни-
чего не смогла противопоста-
вить, лишь умножила ощуще-
ние всесилия США и возглавля-
емой ими НАТО. После Югосла-
вии было ясно, что еще одна но-
вая война не за горами. Так и 
произошло. Она была начата 
Соединенными Штатами осе-
нью 2001 года в Афганистане — 
под предлогом необходимости 
борьбы с «Аль-Каидой», бази-
ровавшейся на территории этой 
страны. Но это было только на-
чало. По свидетельству амери-
канского генерала Уэсли Клар-
ка, уже в сентябре 2001 года ад-
министрация Буша-младшего 
разрабатывала планы захвата 
семи стран за 5 лет. Речь шла об 
Ираке, Сирии, Ливане, Ливии, 
Сомали, Судане и, наконец, 
Иране. «Единственная глобаль-
ная сверхдержава», у которой 
не было противовеса на миро-
вой арене, воистину сорвалась с 
цепи. Этому сильно способство-
вала интеллектуальная ограни-
ченность президента Джорджа 
Буша-младшего и агрессивный 
примитивизм его вице-прези-
дента Дика Чейни, горячего сто-
ронника такой политики.

В итоге столь славно начав-
шийся в начале 1990-х «однопо-
лярный момент» был похоронен 
в Ираке. Условной датой похо-
рон можно назвать 1 мая 2003 
года, когда Джордж Буш-млад-
ший, одетый в военную форму, 
прибыл на авианосец «Авраам 
Линкольн» и провозгласил побе-
ду в войне против Саддама Ху-
сейна. Президент США выступал 
под огромным плакатом «Мис-
сия выполнена» («Mission 

Accomplished»), еще не подозре-
вая, что военная победа обернет-
ся крупнейшим политическим 
поражением Соединенных Шта-
тов после поражения во Вьетна-
ме. Именно тогда и начался закат 
«однополярного момента» и 
«новой гегемонии» США.

Уже позже обнаружилась не-
способность США заставить 
Россию Владимира Путина впи-
саться в мир по-американски и 
сдержать увеличение не только 
экономического, но и политиче-
ского веса КНР. Уже позже США 
проиграли схватку за Сирию и 
были вынуждены принять ре-
шение уйти из Афганистана по-
сле 18 лет бессмысленной и бес-
перспективной войны. Но чере-
да политических поражений 
США началась именно с Ирака.

И сегодня уже никого не 
удивляют выводы об истончаю-
щейся, как шагреневая кожа, ге-
гемонии США. Ее распад амери-
канцы пытаются сдержать сан-
кциями, угрозами, демонстра-
циями военной мощи и сило-
вым давлением. Но этот глубин-
ный процесс остановить уже 
нельзя. Если до 2010 года США 
были безусловным лидером по 
доле в мировом ВВП, то начиная 
с 2015 года по объему ВВП, рас-
считанного по паритету поку-
пательной способности, их опе-
режает Китай. По данным МВФ, 
в 2019 году на Китай пришлось 
18,6 процента мирового ВВП, 
тогда как на США — 15,2 процен-
та. Снижение экономического 
веса неизбежно ведет к сниже-
нию веса политического. Не го-
воря уже о том, что у США оста-
ется все меньше средств на 
внешнюю политику и дорого-
стоящие военные операции. По 
мнению политолога Майкла 
Мандельбаума из Университета 
Джонса Хопкинса, у США боль-
ше нет средств для проведения 
гиперактивной внешней поли-
тики, которую они проводили 
во второй половине ХХ века. И 
они неизбежно будут меньше 
вмешиваться в международные 
вопросы. «Новый эгоизм» До-
нальда Трампа — лишь отраже-
ние этого сдвига.

Несомненно, США остаются 
по ряду важнейших параметров 
ведущей страной мира. Однако 
претензия на «исключитель-
ность» проверяется не высту-
плениями в конгрессе или в 
ООН, а степенью готовности 
страны справляться как со ста-
рыми, так и с совершенно новы-
ми вызовами, в данном случае с 
коронавирусом. Если же такой 
готовности нет, то о какой 
«исключительности» и о каком 
«глобальном лидерстве» может 
вообще идти речь ?

Пандемия коронавируса 
лишь зримо выявила эту новую 
слабость Соединенных Штатов. 
Несмотря на заявления Помпео 

о готовности Вашингтона взять 
на себя руководящую роль в 
борьбе с коронавирусом, никто 
из их союзников — ни Италия, ни 
Испания — в самый критиче-
ский для себя момент схватки с 
эпидемией так и не дождался 
помощи от США. Помощь при-
шла из Китая, из России, даже с 
Кубы. Но не от США.

Вместо того, чтобы возгла-
вить мировую войну с панде-
мией, администрация США ста-
ла обвинять в дезинформации 
то Россию, то — и особенно — Ки-
тай в попытке снять с себя от-
ветственность в глазах собст-
венного населения за полную 
неготовность противостоять 
коронавирусу. В итоге они сами 
запутались в собственной пау-
тине обвинений. В интервью те-
лекомпании АВС 3 мая госсе-
кретарь Помпео сказал две про-
тивоположные по смыслу вещи: 
во-первых, что у США есть 
«масса свидетельств», будто ви-
рус был создан в лаборатории в 
Ухани; а, во-вторых, что он со-
гласен с заключением Нацио-
нальной разведки США, что ви-
рус имеет естественное проис-
хождение. Пойми, кто может.

В итоге германская разведка 
в своем докладе назвала обви-
нения Помпео в адрес Китая 
«просчитанным маневром, от-
влекающим от собственных 
ошибок». И даже всегда лояль-
ный Лондон заявил, что, хотя и 
не отвергает американскую 
версию лабораторного проис-
хождения вируса, считает ее ма-
ловероятной. А затем уже и офи-
циальные представители Ва-
шингтона стали признавать, что 
США не знают, откуда взялся 
этот вирус. О «массе свиде-
тельств» предпочли забыть. И 
это означает, что попытка США 
«наказать» Китай за коронави-
рус провалилась: Китай одер-
жал в этом информационно-по-
литическом конфликте победу, 
а США потерпели поражение.

Эта лихорадочная готов-
ность обвинить кого угодно в 
чем угодно, лишь бы отвести 
удар от себя, еще больше подры-
вает претензию США на роль 
лидера современного мира.

Фрагментация Европы
Четыре фактора решающим 

образом сказались на состоя-
нии Евросоюза к моменту нача-
ла пандемии. Это — финансовый 
кризис, который привел к ква-
зидефолту Греции; экономиче-
ские санкции против России; 
процесс «брекзита» с оконча-
тельным уходом Великобрита-
нии из ЕС; волна беженцев, на-
воднившая Европу в 2015—16 гг. 
и вызвавшая острый кризис 
традиционной либеральной по-
литики в этой сфере. Коронави-
рус стал пятым фактором, на-
глядно обнажившим слабости 
Евросоюза и ограниченность 
его возможностей.

Финансовый кризис, наибо-
лее болезненно сказавшийся на 
Греции, показал: оказавшаяся в 
сложном положении страна, 
рассчитывающая на ЕС, может 
ожидать только программы 
жесткого «затягивания поя-
сов», которую ей с тем же успе-

хом мог бы предписать МВФ.  
Иллюзии насчет солидарности 
внутри ЕС, если они и были, 
оказались разрушены.

Волна беженцев, захлестнув-
шая в 2015 году Европу, породи-
ла раскол между сторонниками 
открытых и закрытых границ 
внутри Евросоюза. Причем вто-
рая группа оказалась более 
многочисленной, чем можно 
было ожидать. К сторонникам 
закрытых границ и противни-
кам либерального подхода к бе-
женцам следует отнести Вели-
кобританию, Австрию, Польшу, 
Венгрию, Чехию, Словакию, а 
также Италию, которая позже 
присоединилась к ним. «Стол-
кновение с будущим» в лице 
миллионного потока мигрантов 
с Ближнего Востока и Северной 
Африки привело к ослаблению 
позиций традиционных правя-
щих партий, прежде всего в Гер-
мании, где ХДС потеряла при-
мерно четверть обычно голосу-
ющих за нее граждан, а СДПГ 
впервые за послевоенный пери-
од скатилась до уровня второ-
степенной партии. В то же самое 
время усилились правоконсер-

вативные партии типа Лиги Се-
вера в Италии, Национального 
фронта во Франции или Альтер-
нативы для Германии в ФРГ. Рез-
ко снизилось доверие к властям.

«Брекзит». Какую бы хоро-
шую мину ни делали в Брюссе-
ле, утверждая, будто уход Вели-
кобритании лишь сплотил Ев-
росоюз, решение граждан Вели-
кобритании все же стало боль-
шим потрясением для идеи 
«единой Европы». Уход Вели-
кобритании нанес если не смер-
тельный, то очень мощный удар 
по замыслам превращения Ев-
ропы в единую федерацию с об-
щим президентом, министром 
иностранных дел и т.п. И ЕС ни-
как не может оправиться от это-
го потрясения.

Наконец, санкции против 
России лишили Брюссель воз-
можности вести широкий стра-
тегический диалог с Москвой, 
что ограничило внешнеполити-
ческие возможности самого Ев-
росоюза. С одной стороны, ЕС 
столкнулся с гиперэгоизмом ад-
министрации Трампа с его ло-
зунгом «Америка прежде всего», 
а с другой — лишил себя потенци-
ала взаимодействия с Россией. В 
результате ЕС фактически не 
участвует в решении главных ре-
гиональных кризисов: сирий-
ского, иранского, корейского — и 
стал «великим отсутствующим» 
на Большом Среднем Востоке, 
где роль первых скрипок испол-
няют Россия, Турция, Саудов-
ская Аравия, Иран и, хотя и в 
меньшей степени, чем прежде, 
Соединенные Штаты.

Разумеется, через «норманд-
ский процесс» ЕС опосредован-
но участвует в попытках разре-
шения кризиса на востоке Укра-
ины, но не в собственном каче-
стве, а через Францию и Герма-
нию. Так что и здесь Евросоюз 
не выступает как самостоятель-
ная внешнеполитическая еди-
ница. А там, где выступает, ему 
трудно похвастаться результа-
тами. Робкие попытки удержать 
за рукав рвущегося в бой с Ира-
ном Трампа ни к чему не приве-
ли. Заявив о своем несогласии с 
Трампом, лидеры ЕС тем не ме-
нее понуро подстроились под 
США. Да и Украина, чей оконча-
тельный переход в западный 
стан так бурно отмечали в 
Брюсселе и других европейских 
столицах, не стала историей 
успеха. С политической точки 
зрения инвестиции в Украину 
оказались весьма сомнительны-
ми. С одной стороны, ЕС вроде 
бы приобрел союзника : расши-
рилась зона евроассоциации, а 
украинское руководство не 
устает заявлять о своем стрем-
лении вступить в ЕС и НАТО. Но, 
с другой, даже если все это греет 

души брюссельских бюрокра-
тов, сама по себе Украина — с ее 
бедностью, коррупцией, терри-
ториальными конфликтами и 
хилыми перспективами — не яв-
ляется приобретением. И не 
случайно практически никто в 
Евросоюзе не хочет принимать 
такую проблемную страну в 
свои ряды. Ни Берлин, ни Па-
риж, ни Рим не хотят видеть Ук-
раину и в НАТО, как бы она ни 
набивалась в члены альянса.

Более того: из-за Украины 
страны ЕС ввели санкции про-
тив России, которые преврати-
лись для некоторых из них в 
подлинное экономическое про-
клятие. Товарооборот между ЕС 
и Россией рухнул с 420 млрд 
долларов в 2013 году до 212 
млрд в 2017-м, инвестиции со-
шли на нет, крупные проекты 
были заморожены. Сейчас това-
рооборот постепенно восста-
навливается (он составил 278 
млрд в 2019 г.), но это не ком-
пенсирует уже понесенные 
странами ЕС потери и особенно 
будущие. Никакой компенса-
ции за этот ущерб «приобрете-
ние» Украины дать не могло. Ев-
ропейцы оказались в данном 
случае заложниками порочно 
расставленных приоритетов. 
Как и США в начале 1990-х, так 
и Евросоюз в середине 2010-х 
подвела избыточная самоуве-
ренность. Такая самоуверен-
ность парализует разум, на его 
место приходит идеологиче-
ский экстаз, а он вызывает сон 
разума, порождающий чудо-
вищ. В случае с ЕС трудно пред-

ставить себе более иррацио-
нальную политику, чем была 
выбрана по отношению к Рос-
сии в 2014—15 годах. ЕС факти-
чески обменял те выгоды — и 
экономические, и политиче-
ские, которые давало ему пар-
тнерство с Россией, на поддер-
жку одержимого националисти-
ческим угаром руководства Ук-
раины, которая еще не скоро 
расстанется с клеймом «черной 
дыры» Европы.

Не случайно у мыслящих ев-
ропейцев все это вызывает от-
кровенное недовольство. На 
днях бывший канцлер ФРГ Гер-
хард Шредер призвал отменить 
санкции против России в усло-
виях пандемии, поскольку рос-
сийский рынок может помочь 
восстановлению экономики 
стран Евросоюза. Прогнозы 
здесь неутешительные: ЕС нахо-
дится перед перспективой 
5—8-процентного падения ВВП 
и длительной рецессии. Но, судя 
по реакции политических евро-
пейских элит, они намерены 
упорствовать в своем конфлик-
те с Россией. Расплачиваться за 
это, естественно, будут не они, а 
рядовые граждане.

При этом, похоже, в Евросо-
юзе нацелены на то, чтобы и 
дальше идти по чисто инерци-
онному сценарию: вяло кон-
фликтовать с Россией из-за Ук-
раины (без надежды на успех); 
ждать выборов в США, надеясь 
на победу Байдена, который все 
«сделает, как прежде» (а он не 
сделает — поезд американского 
эгоизма будет и впредь отда-
ляться от Европы); и рассчиты-
вать, что все как-то наладится 
само собой. Не наладится.

Потребность в сильном 
государстве

В посткоронавирусном мире 
неизбежно усилится — и будет 
востребована — роль государст-
ва. Именно государство, тысячи 
раз ошельмованное и заклей-
менное либералами как источ-
ник чуть ли не всех бед индиви-
да, вернется на авансцену как 
единственный фактор, способ-
ный сражаться с новыми угро-
зами — как отдельному индиви-
ду, так и человечеству в целом.

В условиях эпидемии госу-
дарство из «аппарата насилия» 
превращается в «аппарат спасе-
ния» граждан от угрозы, с кото-
рой по определению не спосо-
бен справиться частый сектор и 
перед которой в ужасе замирает 
т.н. «давосский человек» с его 
культом индивидуализма, денег 
и либеральных ценностей.

«Нам сказали, что государст-
во нужно упразднить. Что част-
ное лучше общественного. Что 
государство — зло. Что больни-
цы нужно закрыть по экономи-
ческим соображениям… — пи-
шет итальянский философ Дие-
го Фузаро. — Однако одного ви-
руса оказалось достаточно, что-
бы продемонстрировать лжи-
вость неолиберализма».

( К с т а т и ,  п е р е д  л и ц о м 
COVID-19 Италия физически 
ощутила на себе последствия 

неолиберальной политики 
жесткой экономии, навязанной 
ей Брюсселем: за последние 10 
лет в стране было упразднено 
70 тысяч койко-мест, а больнич-
ные расходы сокращены на 37 
млрд евро).

Именно государство способ-
но обеспечить функционирова-
ние необходимой медицинской 
инфраструктуры и системы эк-
спертных оценок, в сочетании с 
некоторыми принудительными 
мерами, включая введение ка-
рантина или чрезвычайной си-
туации, с целью ограничить 
масштабы эпидемии, снизить 
до минимума число ее жертв и 
обеспечить условия для ее по-
степенного преодоления. Чрез-
вычайная ситуация была введе-
на в Италии, Испании, Герма-
нии, Франции, Чехии, Швейца-
рии и еще десяти странах Евро-
пы. Сделать это могло только го-
сударство.

Сдвиг в общественном вос-
приятии государства сильно 
беспокоит сторонников либе-
рального мирового порядка. 
Сначала «вторую жизнь», каза-
лось,  навеки отошедшим в 
прошлое национальным грани-
цам на Европейском континен-
те дали потоки наводнивших его 
беженцев и мигрантов. Затем — 
Трамп, решивший выстроить 
непреодолимую стену на грани-
це США и Мексики. А затем ко-
ронавирус сделал эти границы 
жизненно необходимыми: те 
страны, которые раньше других 
отгородились от соседей, на-
пример Черногория, пострада-
ли от эпидемии меньше всего.

Конечно, борьба с коронави-
русом и другими эпидемиями 
будущего (а они, несомненно, 
будут — есть прогнозы, что мир 
вступил в эпоху эпидемий), 
предполагает международные 
усилия и сотрудничество. Но ве-
стись эта борьба будет в любом 
случае национальными государ-
ствами или под их жестким 
контролем. Только самые без-
думные и безответственные по-
литики согласятся поручить эту 
задачу таким спорным фигурам, 
как Билл Гейтс, с их наднацио-
нальными корпорациями и над-
национальными интересами.

«Большой треугольник»
О возрастающей роли Китая 

сказано уже много. Именно Ки-
тай способен после пандемии 
сыграть ту роль по отношению к 
ряду регионов мира, которую 
сыграли США по отношению к 
разрушенной войной Европе 
после Второй мировой войны. 
Сегодня у США финансовых 
средств на новый план Маршал-
ла нет, а у КНР — есть. И его влия-
ние в мире будет только нара-
стать. Это не новая тенденция, 
но она будет усилена. Как наста-
ивает сингапурский политолог, 
бывший представитель этой 
страны в ООН Кишори Мабуба-
ни, пандемия «ускорит те изме-
нения, которые уже начались: 
речь идет об отходе от глобали-
зации, ориентированной на 
США, и переходе к глобализа-
ции, ориентированной на КНР».

Сегодня ни Китай, ни Россия, 
ни Иран, ни Индия, ни Турция, ни 
многие другие страны мира не 
признают морального права 
США возглавить современный 
мир. Концепция «многополярно-
го мира», напротив, обретает все 
больше сторонников. Но в его 
рамках все же выделяются три 
страны, от которых международ-
ная политика зависит более все-
го: вместо ушедшего в прошлое 
«однополюсного мира» на наших 
глазах возникает мир «трехполю-
сный». Недавно гонконгская газе-
та South China Morning Post выра-
зила мнение, что в посткоронави-
русном мире главными игроками 
будут США, Россия и Китай. От-
метим, что в этом неравнобе-
дренном треугольнике две вер-
шины — Россия и Китай — намного 
ближе друг к другу, чем к третьей 
в лице США. И это будет частично 
уравновешивать все еще сохраня-
ющуюся превосходящую мощь 
США на ряде направлений (на-
пример, информационном или 
военно-технологическом).

Итак, растерявшие свою спо-
собность к единоличному миро-
вому лидерству Соединенные 
Штаты, фрагментированная Ев-
ропа, усилившийся Китай, закре-
пившаяся в «большом треуголь-
нике» Россия — такими будут 
главные черты посткоронавиру-
сного мира, в котором нацио-
нальные государства заметно 
увеличат свою роль и обществен-
ный вес. Глобальный мир не ис-
чезнет, но станет во многом дру-
гим. Глобализм как всякая чрез-
мерная тенденция будет ограни-
чен объективными потребностя-
ми обществ, лучше осознавших 
как позитивные, так и опасные 
стороны этой доктрины. Мы не 
простимся с глобальным миром, 
но он будет другим. И жить мы 
будем в нем иначе.  

Пандемия доказала необходимость 
сильной руки государства даже 
в неолиберальной Европе.

Алексей Пушков рассказал о том, как пандемия повлияет на мир сегодняш-
ний и мир завтрашний.

А К Ц Е Н Т

В условиях эпидемии государство 
из «аппарата насилия» превращается 
в «аппарат спасения» граждан от угрозы

А К Ц Е Н Т

Сегодня ни Китай, ни Россия, ни Иран, 
ни Индия, ни Турция, ни многие другие 
страны не признают морального права 
США возглавить современный мир
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— Полную версию материала 
читайте на сайте «РГ» 
rg.ru/art/1881535
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ТЕХНОЛОГИИ Новый робот 
поможет бороться 
с COVID-19

Градусник 
стал умнее

Ксения Колесникова

Измерить температуру всего за 5 секунд? С точностью 
до 0,2 градуса? И вообще без помощи медиков? Все это 
и не только умеет новый автоматический тепловизор, 
созданный пермскими учеными — резидентами «Скол-
ково». 

Робота с градусником наперевес зовут Promobot 
Thermocontrol. По сути, это «умный» автоматический 
терминал, который может быть установлен в офисе, на 
предприятии или на транспорте. 

В основе устройства — дистанционный бесконтак-
тный термометр и экран. Благодаря датчикам бот авто-
матически определяет, что к нему подошел человек, и 
измеряет температуру за пять секунд. Средняя про-
пускная способность терминалов — более 300 человек 
в час. Уведомление о результатах сразу появляется на 
экране. 

А в продвинутой версии даже работает система рас-
познавания лиц — ее можно интегрировать с система-
ми безопасности 
предприятия, уве-
ряют разработчики. 

— Наши термина-
лы надежнее и точ-
нее альтернативных 
решений — ручного 
пирометра и тепло-
визоров. Первые 
сильно зависят от 
человеческого фак-
тора — если немного 
«промахнуться», то 
измерение будет не-
корректно. Тепло-
визоры вообще не измеряют абсолютную температу-
ру, а лишь находят «отклонения» от среднего значе-
ния, — говорят разработчики. 

Терминалы Promobot Thermocontrol измеряют ре-
альную температуру поверхности тела по особой ме-
тодике, делают это автономно и с точностью 0,2 гра-
дуса. 

В России такие терминалы уже установили на же-
лезнодорожном вокзале в Перми, в научном центре в 
Тюмени, на производстве минеральных удобрений и 
других предприятиях. 

А теперь резиденты «Сколково» отправляют своих 
промоботов работать в Европу. В первые три месяца 
туда приедут 10 терминалов Promobot Thermocontrol. 
Планируется, что первые из них установят уже к концу 
мая в одном из бизнес-центров во Франкфурте. На оче-
реди — Париж. 

Использование Promobot Thermocontrol соответст-
вует рекомендациям Роспотребнадзора по профилак-
тике коронавируса для организаций, говорят разра-
ботчики. 

По данным Университета Джонса Хопкинса, сейчас 
в мире порядка 3,5 млн зараженных коронавирусом. 
Почти 1,2 млн человек уже выздоровели, умерли от 
осложнений из-за коронавирусной инфекции порядка 
250 тыс. человек.  

ТОЛЬКО В «РГ» Научный флот России попал в серьезный «шторм»

Накрыл девятый вал
Ольга Лукаш

Н
аучный флот России, по 
мнению многих экспер-
тов, находится в ката-

строфическом  состоянии. В бли-
жайшее время страна может  во-
обще прекратить исследователь-
скую деятельность в море. В  дра-
ме, разворачивающейся вокруг 
флота, как в капле воды, отраже-
на ситуация, которая сложилась 
в нашей науке в итоге кризиса 
90-х и последующих реформ. 

В советские времена научно-
исследовательский флот Акаде-
мии наук был одним из крупней-
ших в мире. После распада СССР 
Российская академия наук полу-
чила в наследство от советской 
24 научных судна. Все они были 
относительно новыми и находи-
лись в хорошем состоянии. Одна-
ко из-за почти полного отсутст-
вия финансирования корабли 
были заброшены или использо-
вались не по назначению. Их сда-
вали в коммерческие фрахты: 
возили «челноков» в Турцию, а 
туристов в Антарктиду и Грен-
ландию. В результате к 2013 году 
от 24 научных судов у Академии 
осталось всего 13. В 2013 году 
было создано Федеральное 
агентство научных организаций 
(ФАНО), в чье ведение перешли 
академические институты. На 
тот момент у научных кораблей 
было несколько владельцев. А в 
2016 году по поручению прези-
дента РФ при Институте океано-
логии РАН был создан Центр 
морских экспедиционных иссле-
дований, который стал операто-
ром 11 из 13 исследовательских 
судов. Сферы ответственности 
между государством и Центром 
формально были распределены 
так: Центр отвечал за эксплуата-
цию флота, а также за формиро-
вание заявок на экспедиции от 
других институтов, Совет по ги-
дросфере Земли (позже Рабочая 
группа по формированию плана) 
— за  утверждение планов экспе-
диций, государство в лице 
ФАНО, а потом его правопреем-
ника минобрнауки — за финансы.

С тех пор на содержание фло-
та выделяется около одного 
миллиарда рублей в год. Это на-
много больше, чем раньше, но 
радикально проблемы флота не 
решает. Вот какой диагноз по-
ставили в 2017 году эксперты 
минобороны: академический 
научный флот находится в «ка-
тастрофическом» и «критиче-
ском» состоянии. Средний воз-
раст судов составляет 34 года, 
они изношены на 80%, их эк-
сплуатация обходится значи-

тельно дороже современных 
иностранных аналогов. Вывод: 
через 4—5 лет исследователь-
ская деятельность в море может 
вообще прекратиться. Без се-
рьезных финансовых вливаний 
научный флот РАН погибнет. В 
Институте океанологии подсчи-
тали, что на полноценное содер-
жание судов требуется как ми-
нимум 2,9 миллиарда рублей в 
год. Но выводы океанологов и 
экспертов не услышаны. На 
флот по-прежнему выделяется 
один миллиард.

— В эту сумму входит и обес-
печение научных экспедиций, и 
ремонт судов, — объясняет На-
талия Голубева, заместитель на-
чальника Департамента коор-
динации деятельности научных 
организаций Минобрнауки РФ. 
— Но нам государство выделило 
деньги только на экспедиции, а 
не на содержание имущества. 
Каждый год мы должны соблю-
дать баланс между средствами 
на экспедиции и на ремонты. 
Стоимость экспедиций, запла-
нированных в этом году, состав-
ляет 800 миллионов рублей. И 
мы объясняем Институту океа-
нологии, что можем выделить 
на ремонт только 200 миллио-
нов. Ровно столько, сколько в 
прошлом году.

Диалог между Центром и ми-
нобрнауки длится уже четыре 

года. Оба участника стоят на 
принципиально разных позици-
ях. Центр ориентируется на ре-
альные нужды флота, минобр-
науки — на экспедиционную от-
четность. А ведь именно на ми-
нистерство возложены обязан-
ности по развитию научных 
центров России. Если в этом 
году сезон экспедиций сорвет-
ся, винить министерство может 
только себя. А осенью прошлого 
года минобрнауки решило пой-
ти на радикальный шаг: создать 
автономную организацию  — 
Единый ведомственный опера-
тор научного флота. Казалось 
бы, зачем городить огород? Ведь 
есть Центр морских исследова-
ний при Институте океаноло-
гии? Но не все так просто.

— Любой институт, под кры-
лом которого собран весь флот, 
прежде всего будет исходить из 

своих интересов, — говорит 
член-корреспондент РАН, один 
из ведущих российских иссле-
дователей моря Игорь Семиле-
тов. — Когда на базе Института 
океанологии был сформирован 
Центр, ученые этого института 
стали доминировать. Каждый 
год они выходили в море на луч-
ших кораблях.   Формально лю-
бой институт может претендо-
вать на любое судно. Но так ни-
когда не было. Вместо того что-
бы развивать нашу науку о 
море, мы вынуждены вести 
борьбу за экспедиции. 

Сомнения вызывает и не-
прозрачная система отбора зая-
вок на экспедиции, которая в од-
ностороннем порядке была вве-
дена Институтом океанологии. 
Она регулярно приводит к одно-
му и тому же результату: первые 
места всегда занимают сотруд-

ники Института океанологии, 
прочие плетутся в хвосте. Реаль-
ная научная эффективность ра-
бот при отборе заявок не учиты-
вается вовсе.  

В итоге российские мореве-
ды не доверяет Центру исследо-
ваний, который не обеспечива-
ет главного, для чего и был со-
здан, — равноудаленности ис-
следователей от кораблей. Со-
здав независимого оператора 
флота, министерство решило 
бы эту проблему. Но вот беда: 
ученые не доверяют не только 
Центру, но и министерству. « У 
нас часто так бывает: хорошая 
идея реализуется нелучшим 
образом, — говорит Семилетов. 
— Создание единого оператора 
под управлением министерства 
— это, в принципе, правильное 
решение. Но у них нет ни специ-
алистов, ни денег, ни понима-
ния, как это должно быть. Как 
бы не получилось еще хуже. 
Ведь люди из минобрнауки 
только делают вид, что нас слу-
шают, но в конечном итоге все 
решают сами». 

Категорически против еди-
ного оператора директор Инсти-
тута океанологии Алексей Со-
ков. По его мнению, передача 
флота от одного оператора дру-
гому приведет только к тому, 
что вместе с флотом к новому 
оператору перейдут и все свя-

занные с ним проблемы. Невоз-
можно улучшить игру оркестра, 
меняя расположение музыкан-
тов, говорит он. Не разумней ли 
сосредоточиться на решение 
проблем, мешающих нормаль-
ной работе флота, безотноси-
тельно, в чьем подчинении он 
находится? 

Мысль Алексея Сокова по-
нятна — если финансирование не 
станет полноценным, смена вла-
дельца  кораблей ничего не ре-
шит. В логике директора есть 
один изъян, который очевиден 
для его коллег из других инсти-
тутов. Он обходит вопрос о рав-
ноудаленности всех исследова-
телей от судов. Но изъян есть и в 
идее минобрнауки о создании 
независимого оператора. Выд-
вигая на первый план эту идею, 
министерство молчит о разум-
ном порядке финансирования и 
эффективном управлении суда-
ми. Что же делать? 

— Нам надо думать прежде 
всего о качестве морской науки 
России, — считает профессор Се-
милетов. — Она в плачевном со-
стоянии. Чтобы вернуть науч-
ный авторитет России в Миро-
вом океане, нужно прекратить 
склоки, создать нового операто-
ра, поставить всех в равные ус-
ловия и принять международ-
ный критерий оценки работ. 
Крайне важна личность челове-
ка, который будет руководить 
этим оператором. Он должен 
быть очень компетентным и не-
зависимым от крупных морских 
институтов. Надо реорганизо-
вать Рабочую группу, которая 
ничего не решает, в постоянно 
действующий Координацион-
ный центр. Над этим центром 
должен стоять независимый на-
блюдательный совет из ученых с 
мировым именем. Важно, чтобы 
не получилось так, как часто бы-
вает: пришел замминистра и 
сказал, все, ребята, мы вас услы-
шали, но будет вот так.

 Очевидно, что единый опера-
тор флоту необходим, но сам 
факт его создания вряд ли повы-
сит качество морских исследо-
ваний России. Напомним слова 
Алексея Сокова: государство 
должно решить, готово ли оно 
содержать научный флот или 
нет. И конечно, наука и мини-
стерство должны прекратить 
выяснять отношения и найти 
общий язык в самых острых во-
просах. И тогда Россия сможет 
вернуть ведущие позиции в ис-
следованиях Мирового океана. 
Промедление приведет к гибели 
научно-экспедиционного по-
тенциала страны.  

А К Ц Е Н Т

Средний возраст судов составляет 
34 года, они изношены на 80%,
через 4—5 лет наша исследовательская 
деятельность в море может вообще
прекратиться

Робот определяет, 
что к нему
подошел человек, 
и измеряет
температуру 
за пять секунд
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ВПЕРВЫЕ Автономный «Витязь-Д» испытали на дне Марианской впадины 

На разведку в гидрокосмос
Александр Емельяненков 

Н
а дно Марианской 
впадины — до глуби-
ны 1022 метра — 
впервые в мире схо-
дил и благополучно 
вернулся полно-
стью автономный 
необитаемый под-
водный аппарат 

(АНПА) «Витязь-Д», созданный 
в России. Это погружение, сим-
волически приуроченное к 
75-летию Победы, сейчас обсу-
ждают представители разных 
профессий — конструкторы, 
океанологи, гидрографы, судо-
строители, путешественники и, 
конечно, военные. 

Вопрос самый первый и глав-
ный: а в чем тут, собственно, но-
визна и причина для гордости? 

Глубину Марианского жело-
ба измерили эхолотом еще в 
1951 году — англичане назвали 
тогда 10 863 метра. Советская 
научная экспедиция на судне 
«Витязь» в 1957-м уточнила: 
11 022. В январе 1960 года на ба-
тискафе «Триест» в эту бездну 
впервые погрузились люди — 
Дон Уолш и Жак Пикар. В марте 
2012-го туда же — в одиночку! — 
сходил кинорежиссер Джеймс 
Кэмерон. 

Широко известны и две мис-
сии необитаемых подводных 
аппаратов в Марианской впади-
не: японский исследователь-
ский зонд «Кайко» (1995 год) и 
американский аппарат «Нерей» 
(2009 год). Причем последний 
зафиксировал глубину 10 902 
метра, снимал видео, сделал не-
сколько фотографий и собрал 
образцы отложений на дне.

Так в чем российское ноу-
хоу? Как пояснили «РГ» в Фонде 
перспективных исследований, 
упомянутые выше аппараты 
были связаны с обеспечиваю-
щими их судами оптоволокон-
ным кабелем. То есть остава-
лись по существу аппаратами 
телеуправляемыми — «привя-
занными» к кораблю, а это рез-
ко ограничивает их возможно-
сти и лимитирует радиус дейст-

вия фактической длиной кабе-
ля. Разработанный в ЦКБ «Ру-
бин» (Санкт-Петербург) АНПА 
«Витязь-Д» — это полностью ав-
тономный маневрирующий ап-
парат для сверхглубоких погру-
жений. Контакт с судном обес-
печения и глубоководной дон-
ной станцией у него только по 
каналам гидроакустической 
связи — никаких проводов.  

О начальной стадии этого 
проекта мы подробно рассказы-
вали («Прямой эфир из Бездны» 
— «РГ», 16.10.2018). Тогда в «Ру-
бине» совместно с ФПИ была 
организована Лаборатория 
морских роботизированных 
комплексов. Ставилась совер-
шенно конкретная задача — со-
здать морской роботизирован-
ный комплекс для выполнения 
сверхглубоководных погруже-
ний и проведения уникальных 
научных исследований в глубо-
ководных районах Мирового 
океана, включая районы, ранее 
недоступные человеку. 

Заказчиком выступил Фонд 
перспективных исследований. 
Куратор этого проекта от ФПИ 
Виктор Литвиненко тогда же за-
явил: «В проектные характери-
стики закладывается возмож-
ность погружения на 12 тысяч 
метров. Мы понимаем, что офи-
циальная глубина Марианской 
впадины несколько меньше, но 
там есть неисследованные обла-
сти. Например, «пятно Челленд-
жера», в которое пока никто не 
погружался, и какова там глу-
бина, точно не известно. На та-
кую глубину погружалось лишь 
несколько человек, а широко-
масштабные исследования не 
проводила ни одна страна. Мы 
же хотим исследовать террито-
рию вокруг места спуска аппа-
рата в радиусе 150 киломе-
тров».

Сам маневрирующий аппа-
рат представляет собой прони-
цаемую конструкцию нулевой 
плавучести, ее силовые основа-
ния изготовлены из титановых 
сплавов. Внешние обводы — из 
сферопластика, он компенсиру-
ет избыточный вес аппарата и 

придает ему обтекаемую форму. 
В движение АНПА приводится 
четырьмя маршевыми и деся-
тью подруливающими элек-
тродвигателями.

«Витязь-Д» вооружен эхоло-
тами, гидроакустическими 
средствами навигации и связи, 
гидролокаторами бокового об-
зора, имеет внешние видеока-

меры, осветительные приборы 
и специальное научно-исследо-
вательское оборудование. Все 
вместе взятое позволяет произ-
водить на глубинах до 12 кило-
метров обзорно-поисковую и 
батиметрическую съемку райо-
на, забор проб для исследова-
ния структуры верхнего слоя 
донного грунта, гидролокаци-

онную съемку рельефа дна, осу-
ществлять измерения гидрофи-
зических параметров морской 
среды. 

Помимо маневрирующего 
АНПА в состав комплекса вхо-
дят глубоководная донная стан-
ция и аппаратура пункта управ-
ления. Корабельное оборудова-
ние комплекса обеспечивает 
информационный обмен судна-
носителя с подводным аппара-
том и донной станцией в режи-
ме реального времени по гидро-
акустическому каналу. Ком-
плекс полностью состоит из 
комплектующих российского 
производства.

А зачем подвижному АНПА 
нужна глубоководная донная 
станция? Как пояснили ее раз-
работчики в «Рубине», ГДС вы-

полняет роль подводной базо-
вой станции — аппарат в авто-
номном режиме устанавливает 
с ней связь по гидроакустиче-
скому каналу и производит кор-
ректировку своего местополо-
жения. Кроме того донная стан-
ция способна транслировать на 
АНПА команды управления с 
судна-носителя. В кооперации c 
питерским «Рубином» по этому 
проекту работали НИИ гидрос-
вязи «Штиль», Государствен-
ный научный центр ЦНИИ ро-
бототехники и технической ки-
бернетики, Институт проблем 
морских технологий Дальнево-
сточного отделения РАН и дру-
гие организации.  

Перед экзаменом в Марианской 
впадине «Витязь-Д» подвергли испы-
таниям у своих берегов.

А К Ц Е Н Т

Донная станция имеет с судном обеспе-
чения кабельную связь и служит прием-
ником-ретранслятором того, что видит 
и передает маневрирующий аппарат

Информационное сообщение
Об исключении АО «АКБ «КОР»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что  
в связи с отзывом Банком России лицензии на осущест-
вление банковских операций у Акционерного обще-
ства «Акционерный коммерческий банк «КОР»,  
АО «АКБ «КОР» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
2148, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 295) и завершени-
ем Агентством процедуры выплаты возмещения  
по вкладам Правлением Агентства 7 мая 2020 г. (про-
токол № 37) принято решение об исключении указан-
ного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 28 апреля 2020 г. 
на основании письма Банка России от 29 апреля 2020 г. 
№ 14-5-18/3242 о государственной регистрации  
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином  
государственном реестре юридических лиц  
от 28 апреля 2020 г. № 2203400366871).
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Управ-
ляющая компания «Интергео» (ООО «УК «Интергео»  
ИНН 7707618732 ОГРН 1077746362924) планирует провести 
анализ рынка для дальнейшего выбора Подрядчика на вы-
полнение комплекса работ по реализации инвестици-
онного проекта «Строительство горно-обогатительного 
комбината на базе медно-порфирового месторождения 
Ак-Суг» (производительной мощностью 24 млн т. руды в 
год) на условиях «под ключ». 

Заказчик (сторона по Договору) — ООО «Голевская ГРК».
Место выполнения работ: Республика Тыва, Тоджинский 

район.
Сроки реализации проекта:
Получение разрешения на строительство — III кв. 2020 года.
Начало добычи руды — не позднее 01.08.2022.
Завершение работ — I кв. 2023 года.  
Ознакомиться с информационным соглашением в 

полном объеме возможно общедоступным способом на 
электронных торговых площадках в сети Интернет:

1) «РТС-тендер»;
2) «Сбербанк-АСТ»;
3) «Фабрикант».
В случае согласия на участие в процедуре сбора коммерчес-

ких предложений просим запросить у Заказчика информаци-
онный пакет, необходимый для заполнения в целях включе-
ния в перечень потенциальных Участников.

Контакты Заказчика:
AndreevPV@mmcintergeo.ru, AksenovaES@mmcintergeo.ru.
За дополнительной информацией можно обращаться к Ру-

ководителю проектного офиса «Ак-Суг» ООО «УК Интергео» 
Аксёновой Елене Сергеевне, тел.: 8-495-287-29-51 (160),  
8-963-643-75-71.

После получения подписанного соглашения о конфиденци-
альности и в случае наличия у участника релевантного опыта 
реализации аналогичных по масштабам или специфике проек-
тов будет направлена Проектная документация для подготов-
ки предварительного технико-коммерческого предложения.

Предварительное Технико-коммерческое предложе-
ние принимается в электронном виде в срок до 11 июня 
2020 года (включительно) на адреса электронной почты: 
AndreevPV@mmcintergeo.ru, AksenovaES@mmcintergeo.ru (с 
обязательной копией по адресу: Repetskynn@mmcintergeo.ru)

Данная публикация не является офертой и не обязывает  
ООО «УК «Интергео» к заключению договора. Проводимые ме-
роприятия являются внутренними процедурами анализа воз-
можных подрядчиков и не должны рассматриваться в качестве 
торгов (статьи 447—449 ГК РФ), а также не являются публич-
ным конкурсом (Глава 57 ГК РФ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Гол Свечникова 
назван лучшим 
моментом
сезона НХЛ

ШЕДЕВР 
ЗАПОМНИЛСЯ
Илья Соболев

Авторитетное издание The 
Score опубликовало свой рей-
тинг лучших моментов сезона 
2019/2020 Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ). Его возгла-
вил гол в стиле лакросс россий-
ского форварда «Каролины» 
Андрея Свечникова.

19-летний хоккеист стал 
первым в истории НХЛ, сумев-
ший забросить шайбу подоб-
ным образом: поднять ее на 
крюк клюшки и занести в вер-
хний угол из-за ворот. Памят-
ное событие произошло 30 ок-
тября во встрече «Каролины» с 
«Калгари» (2:1). К слову, по 
ходу сезона Свечникову уда-
лось повторить тот же трюк еще 
один раз.

В тройку также вошли пен-
та-трик форварда «Рейнджерс» 
Мики Зибанежада и 700-я шай-
ба капитана «Вашингтона» 
Александра Овечкина, которую 
он забросил в игре с «Нью-
Джерси» 22 февраля (2:3). 

Напомним, на данный 
момент сезон НХЛ приоста-
новлен.  

Россияне 
не вошли 
в сборную 
десятилетия 
Евролиги

ОСТАЛИСЬ 
НА ЛАВКЕ
Илья Соболев

Баскетбольная Евролига пол-
ностью назвала символиче-
скую сборную по итогам про-
шедшего десятилетия. Вчера 
был опубликован последний ее 
представитель, капитан грече-
ского «Олимпиакоса» Вассилис 
Спанулис. Россиянам в этой 
сборной места не нашлось.

Состав команды определял-
ся посредством голосования с 
участием болельщиков, жур-
налистов, игроков и тренеров. 
В окончательный список во-
шли серб Богдан Богданович, 
испанцы Серхио Льюль и Хуан 
Карлос Наварро, греки Георги-
ос Принтезис, Димитрис Диа-
мантидис, Вассилис Спанулис, 
словенец Лука Дончич, а также 
нынешний капитан ЦСКА аме-
риканец Кайл Хайнс и бывшие 
игроки армейцев серб Милош 
Теодосич и француз Нандо Де 
Коло.

Из россиян на попадание в 
почетный список претендовали 
экс-капитан ЦСКА Виктор Хря-
па, защитник подмосковных 
«Химок» Алексей Швед и быв-
ший форвард ЦСКА, а ныне 
президент Российской федера-
ции баскетбола Андрей Кири-
ленко.  

ФУТБОЛ «Локомотив» может расстаться с легендарным 
Юрием Семиным

Палыч под вопросом
Сергей Литвинов

У
же на этой неделе в 
р о с с и й с к о й  П р е -
мьер-лиге (РПЛ) мо-
жет произойти гром-
кое увольнение: ле-
гендарный главный 
тренер «Локомоти-
ва» Юрий Семин, 
вполне вероятно, по-

кинет свой пост.
Разговоры об уходе Юрия 

Павловича из столичного клуба 
идут уже не первый год. Что уди-
вительно, вся эта шумиха во-
круг фигуры наставника почти 
не влияет на результаты коман-
ды. С момента третьего уже воз-
вращения Палыча в «Локомо-
тив» в 2016 году его подопеч-
ные каждый год выигрывают 
трофей. Два Кубка страны, чем-
пионство и Суперкубок России 
— всего этого «железнодорож-
ники» добились под руководст-
вом Семина за последние не-
сколько лет.

Сюда же можно добавить два 
сезона участия в групповом 
этапе Лиги чемпионов, в кото-
рых, правда, «красно-зеленых» 
ждали неудачи. Оба раза коман-
да занимала четвертое место и 
запомнилась разве что выезд-
ной победой над немецким 
«Байером».

За пару недель до чемпион-
ства в 2018 году, первого для 
«Локомотива» за 14 лет, Семин 
подписал новый контракт. Схе-
ма — 1+1. Срок его действия за-
канчивается как раз в этом году. 
Если точнее, — 31 мая.

Со спортивной точки зрения 
уход Палыча — весьма спорное 
решение. Команда при нем раз-
вивается, она вновь после опре-
деленного перерыва стала од-
ной из ведущих в России, у нее 
крепкий состав.

А у тренера нередко возника-
ют разногласия с руководством. 
Касается это в основном тран-
сферной политики. К чести 
Юрия Павловича при выборе 
стартового состава он не руко-
водствовался тем, куплен футбо-
лист с его одобрения или нет.  В 
основу он всегда ставил сильней-
ших. И добивался результата.

Но в сложившейся непро-
стой ситуации «Локомотиву», 
как и любому другому клубу, 
нужно зарабатывать деньги. А 
делать это без продажи футбо-
листов за крупные суммы — про-
блема. Здесь, конечно, важно 
соблюсти баланс, чтобы коман-
да не развалилась. За последние 

годы бывали ситуации, 
когда «железнодорожни-
ки» получали солидные 
предложения по некото-
рым игрокам, однако 
они оставались в Мо-
скве. Как пример — Со-
ломон Кверквелия, за 
которого в июне 2018 
года английский «Ле-
стер» предлагал 17 
миллионов фунтов. Се-

мин был против этой 
сделки. Кверквелия про-

должил выступать за «Локо-
мотив», но чуть позже перестал 
попадать в состав.

В любом случае вероятный 
уход такого специалиста, как 
Семин, — событие. Подумать 
только: из 14 трофеев, завое-
ванных «красно-зелеными» в 
российском футболе, 13 им 
принес именно Юрий Павло-
вич! Безусловно, такой тренер 
заслуживает особого внимания. 

А с каким трепетом к нему, тем-
пераментному, ершистому, бес-
компромиссному, относятся 
болельщики! Часто и фанаты 
многих других команд прихо-
дят на «Локомотив» ради Семи-
на — легенды нашего футбола.

По информации различных 
СМИ, новым тренером «Локо-
мотива» станет Марко Нико-
лич. Имя возможного сменщика 
пока не очень известно рядо-
вым любителям футбола.

Николич родился в Белграде, 
где и занимался футболом в ака-
демии клуба «Рад». К слову, на 
молодежном уровне он играл 
вместе с Неманьей Вучичеви-
чем, выступавшим за «Локомо-
тив» с 2001 по 2003 год. Однако 
уже в 20 лет Марко завершил 
карьеру из-за травмы.

Самостоятельно работать 
тренером Николич стал в 2008 
году в «Раде». Его главные успе-
хи — победа с сербским «Парти-
заном» в чемпионате и Кубке 
страны в сезоне 2016/17, а так-
же чемпионский титул и Кубок 
Венгрии с командой «МОЛ Фе-
хервар».

Из примечательных фактов 
биографии Николича можно от-

метить скандал, в который он 
угодил в Словении, будучи тре-
нером «Олимпии» (Любляна). 
Контракт был подписан на 2,5 
года. Из них Марко отработал 
лишь три месяца.

Поводом для увольнения Ни-
колича послужило оскорбление, 
которое он нанес своему игроку, 
нигерийцу Блессингу Элеке. Тот 
сравнял счет на 90-й минуте до-
машнего матча против «Завр-
ча». Но Марко не понравилось, 
что его подопечный слишком 
долго праздновал гол, вместо 
того, чтобы побыстрее взять мяч 
и побежать к центру. Тренер хо-
тел вырвать три очка. На эмоци-
ях он оскорбил Элеке на расист-
ской почве. Его слова попали на 
камеры во время трансляции.

Николич, конечно, извинил-
ся перед игроком, руководством 
клуба и болельщиками. Сначала 
«Олимпия» не стала наказывать 
несдержанного серба, но после 

того, как Федерация футбола 
Словении дисквалифицировала 
специалиста на семь встреч и 
оштрафовала на 1500 евро, Мар-
ко отправили в отставку. Его по-
следним местом работы был 
«МОЛ Фехервар», который он 
покинул в ноябре прошлого года.

Накануне стало известно, что 
конгресс ФИФА пройдет 18 сен-
тября в формате видеоконфе-
ренции. Изначально мероприя-
тие должно было пройти 5 июня 
в Аддис-Абебе, но в марте оно 
было перенесено на 18 сентября.

Вчера бюро совета ФИФА 
подтвердило дату проведения и 
утвердило его формат. Конгресс 
организации состоится в 70-й 
раз. 

Тем временем лидер «Барсе-
лоны» Лионель Месси возгла-
вил рейтинг лучших форвардов 
в истории Лиги чемпионов по 
соотношению матчей и голов. В 
активе аргентинца 114 мячей в 
141-й игре (средний показатель 
— 0,81 гола за поединок). Второе 
место в этом списке занял гол-
ландец Рууд Ван Нистелрой 
(0,77 гола за матч), а замкнул 
тройку лидеров португалец 
Криштиану Роналду (0,76).  

При Юрии Семине в «Локомотиве» неоднократно менялось руководство 
клуба, но он всегда добивался результата.

А К Ц Е Н Т

Из 14 трофеев, завоеванных 
«Локомотивом» в новейшей истории, 
13 выиграл Семин

ЭКСКЛЮЗИВ Чемпион мира по боксу Андрей Замковой о том, как отправить 
соперника в нокаут за 55 секунд

Бьет аккуратно, но сильно
Анна Козина

Б
оксер Андрей Замковой 
выступает за сборную Рос-
сии больше десяти лет. За 

это время он выиграл «сере-
бро» чемпионата мира 2009 
года, «бронзу» Олимпийских 
игр-2012 и «золото» Универсиа-
ды-2013. Но по-настоящему 
большую победу Замковой 
одержал только в прошлом году 
на чемпионате мира в Екате-
ринбурге. Ждать пришлось дол-
го, но Андрей верит, что и его 
олимпийская мечта тоже обяза-
тельно исполнится.

Андрей, что почувствовали, 
когда из-за коронавируса прер-
вали олимпийский отбороч-
ный турнир в Лондоне?

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Разочарование. 
Когда готовились, даже не дума-
ли, что ситуация будет так раз-
виваться и станет настолько се-
рьезной. Был проделан большой 
объем работы. Подготовка, по-

лучается, прошла зря. Не уда-
лось выплеснуть накопленную 
силу, энергию, чтобы она не за-
стоялась. 

Но сейчас все идет к тому, 
что результаты, которые неко-
торые боксеры все же успели 
показать в Лондоне, отменят. На 
чемпионате России, запланиро-
ванном на ноябрь—декабрь 
2020 года, будем боксировать, 
чтобы определить новый состав 
на отборочный турнир. Поэто-
му во время самоизоляции тре-
нировался в квартире, постоян-
но поддерживал связь со своим 
личным тренером.

Маленький сын тоже участ-
вовал? В вашем «Инстагра-
ме» есть классная фотогра-
фия, где он в боксерских пер-
чатках. Думаете о продолже-
нии спортивной династии?

А Н Д Р Е Й  З А М К О В О Й :  У меня отец 
тоже боксом занимался. Но я уз-
нал об этом, только когда  сам 
пошел в зал. Он нас с братом ни-

когда не направлял в бокс.  Дал 
нам право выбора. Я и в секцию 
самбо ходил, и даже на легкую 
атлетику. Поэтому я тоже не 
буду настаивать, чтобы сын за-
нимался боксом. Вдруг это не 
его. Конечно, хотелось бы, что-
бы он связал свою жизнь со 
спортом. Но что это будет, вы-
бирать ему. А там, кто знает, мо-
жет, гены сработают.

Вы очень опытный спор-
тсмен, прошли большой 
путь…

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Да, но мечта об 
олимпийском «золоте» пока не 
сбылась. Очень рассчитывал 
вернуться из Лондона с лицен-
зией. Но не от нас зависела ситу-
ация. Надеюсь отобраться и по-
бедить на Играх в Токио.

У вас было две попытки. В 
Лондоне взяли «бронзу», в Рио 
до медалей не добрались и со-
бирались уйти с ринга. Поче-
му передумали?

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Сразу на ум при-
ходят слова жены. Когда я соби-
рался завязать, она сказала, что 
еще не время уходить, по край-
ней мере, не так. Мой тренер 
Геннадий Рыжиков тоже пред-
ложил остаться еще на одну 
Олимпиаду. Я у него тогда спро-
сил, есть ли у нас вообще шанс. 
Он сказал, есть. Я послушал и 
решил остаться. И я благодарен 
и жене, и тренеру за то, что под-
держали, помогли принять вер-
ное решение.

В начале карьеры вы скепти-
чески относились к переходу 
из любителей в профи. Что 
сейчас скажете?

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Да, раньше всег-
да говорил, что ни в коем случае 
не хочу в профессионалы. Но 
когда побоксировал по двум по-
лупрофессиональным версиям, 
ситуация начала меняться. В 
APB (Ассоциации профессио-
нального бокса) у меня было 
шесть боев, четыре победы, за-
воеванная олимпийская путев-
ка в Рио. Нам провели курсы 
подготовки, консультации по 
питанию, рассказали, как про-
фессионалы готовятся к бою. Я 
попробовал по этой методике 
поработать. Убедился, что бокс 
любительский и профессио-
нальный — это два разных вида 
спорта. Но мне понравилось. 
Поэтому думаю: не хочу ли я 
себя попробовать в профессио-
налах. 

Хочется больше внимания, 
популярности? Ведь профес-
сионалы, которые выходят на 
топ-уровень, более раскруче-
ны.

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Соглашусь, что 
любительский бокс недооценен. 
Хотя, если капнуть глубже, то у 
профи многое зависит от кон-
трактов, от того, кто тебя пред-
ставляет, кто тебя рекламирует 
и продвигает. А для меня важно, 
что близкие, друзья мной гор-
дятся. Мне этого достаточно. 
Профессиональный бокс очень 

любят, это зрелищный вид спор-
та, он намного жестче люби-
тельского. Народу нужны пот и 
кровь. 

Но у вас же тоже бывают кро-
вопролитные схватки?

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Еще бы. Как у 
любителей сняли шлемы, так 
начались рассечения на лице — у 
брови, под глазом. На эмоциях 
же боксируем, не жалея себя, 
доказываем, что лучшие. По-
рой, пока доходишь до финала, у 
тебя уже три сечки, все заклее-
но. В финале  все раскрывается, 
течет с двух глаз: майка в крови, 
руки в крови, соперник весь в 
крови. 

И нокауты у нас бывают зре-
лищные. На чемпионате мира 
2019 года в первом же бою нока-
утировал своего соперника, 
бельгийца Набиля Мессауди, 
всего за 55 секунд. Точно попал, 
сломал ему нос.

Драматизма у вас в карьере 
хватает и без крови. На этом 
самом ЧМ в Екатеринбурге 
вы выиграли свое первое «золо-
то». 

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ: Ощущения были 
невероятные. Я в тот день после 
финала не мог заснуть до 3—4 
часов утра. Вроде и со всеми 
родными, друзьями пообщался, 
а адреналин по-прежнему во 
мне кипел. Не передать слова-
ми, как был рад. Ведь в 2009 
году, когда поехал в первый раз 
на мировое первенство, золо-
тую медаль у меня, можно ска-
зать, отобрали. 

Эта победа наверняка прида-
ла сил, в том числе на борьбу 
за олимпийское «золото»?

А Н Д Р Е Й  З А М К О В О Й :  Чемпионат 
мира очень сильно помог. И фе-
дерация отблагодарила за побе-
ду, и уверенности прибавилось. 
Этот успех вдохновил на новые 
свершения.  

Андрей Замковой говорит, что, как только у любителей сняли шлемы, рассечений и крови на ринге стало больше. 
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1881381

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ», утвержденным приказом №372 от 16.05.2000 Госко-
мэкологии РФ по охране окружающей среды, а также постановле-
нием главы Администрации Тогучинского района Новосибирской 
области № 458/п/93 от 07.05.2020 г., АО «СК «Объединение ин-
женеров-строителей» совместно с Администрацией Тогучинского 
района Новосибирской области объявляют о начале проведения 
общественных обсуждений с гражданами и общественными орга-
низациями (объединениями) по вопросам намечаемой деятель-
ности АО «СК «Объединение инженеров-строителей» и объектам 
государственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Эксплуатация опасного производственного объекта Разрез 
«Доронинский» на Чертандинском месторождении в Новосибирс-
кой области» АО «СК «Объединение инженеров-строителей».

Название намечаемой деятельности: «Эксплуатация 
опасного производственного объекта Разрез «Доронинский»  
на Чертандинском месторождении в Новосибирской области» 
АО «СК «Объединение инженеров-строителей».

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-

тории Тогучинского района Новосибирской области, в 25 км юж-
нее г. Тогучин.

Наименование и адрес заказчика: АО «СК «Объединение 
инженеров-строителей», адрес: 127083, г. Москва, ул. Масловка В., 
д. 18Б, стр. 9, каб. 203. Контактный телефон: 8-905-933-23-13;

Разработчик: ООО «Геоофис», адрес: 652420, Кемеровская 
обл., г. Березовский, пр-т Шахтеров, д. 12. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: I—II квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Тогучинского района Новосибирс-
кой области. Контактный телефон: 8 (38340) 24814.

Предполагаемая форма общественного обсуждения —  
опрос.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

Материалы объекта государственной экологической эксперти-
зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, будут размещены с 14.05.2020 г. по 
15.06.2020 г. в здании Администрации Тогучинского района, 
по адресу: Новосибирская область, Тогучинский район, г. Тогу-
чин, ул. Садовая, д. 9, кабинет 37. Часы работы: с 10.00 до 12.00 
(ежедневно, кроме субботы, воскресенья), в здании Администра-
ции Завьяловского сельсовета по адресу: Новосибирская область, 
Тогучинский район, с. Завьялово, ул. Центральная, 6б. Часы ра-
боты: с 10.00 до 15.00 (ежедневно, кроме субботы, воскресенья), 
а также на официальном сайте администрации Тогучинского 
района Новосибирской области http://www.toguchin.nso.ru. в раз-
деле «Администрация» — «Природные ресурсы и экология», где 
также будет доступна для скачивания форма опросного листа.

Предложения и замечания к материалам ОВОС, письменный 
прием и документальное оформление опросных листов от обще-
ственности и населения Тогучинского района Новосибирской об-
ласти принимаются в местах доступности материалов (специаль-
ные журналы учета замечаний и предложений) с 14.05.2020 г. по 
15.06.2020 г. до 11.00 (местного времени).

Протокол проведения опроса жителей будет опубликован 
на официальном сайте администрации Тогучинского района 
в разделе «Администрация» — «Природные ресурсы и экология» 
не позднее 30.06.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных слушаний

ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Полигон про-
мышленных отходов ПАО «Северсталь», включая техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Название проектной документации намечаемой деятель-
ности: «Полигон промышленных отходов ПАО «Северс-
таль».

  Цель намечаемой деятельности: строительство полигона 
промышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Черепо-
вец, Вологодская обл., тер. Северо-Западный промышленный 
узел.

 Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северс-
таль».

Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская об-
ласть, г. Череповец,  ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.
com.

Наименование генерального проектировщика проектной 
документации: ООО «Северсталь-Проект».

Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 
обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 15 января 2020 г. по 31 июля 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Срок и место доступности проектной документации, в том 
числе ТЗ и  материалов ОВОС: проектная документация, вклю-
чая техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), доступна для ознакомления, 
подготовки замечаний и предложений в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Вологодская 
область, г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11, кабинет № 322, 
по рабочим дням с понедельника по пятницу с 9 часов 00 минут 
до 16 часов 00 минут  или по ссылке https://chermk.severstal.
com/crs/ecological-policy/informaciya-po-razmeshheniyu-
proektnoj-dokumentacii/.

Телефон для справок (8202) 56-08-85, 64-53-32.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ные и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и 
ООО «Северсталь-Проект» в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления.

Общественные слушания по проектной документации, 
включая ТЗ на проведение ОВОС и материалы ОВОС, состоят-
ся 15.06.2020 года в 14 часов 00 минут по адресу: Вологод-
ская область, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Матч ТВ» 
продолжит 
показывать 
еврокубки

МЯЧ 
НА ТОЙ ЖЕ 
КНОПКЕ
Сергей Сокольский

Телеканал «Матч ТВ» продол-
жит показ игр Лиги чемпионов и 
Лиги Европы. Соответствующий 
контракт с УЕФА продлен до 
конца сезона 2023/24. Об этом 
сообщается в пресс-релизе теле-
канала.

«Мы счастливы продолжить 
сотрудничество с нашим давним 
партнером, который и дальше 
будет показывать лучшие евро-
пейские клубные турниры на ра-
дость всем российским болель-
щикам», — отметил директор 
УЕФА по маркетингу Ги-Лорен 
Эпштейн. По новому соглаше-
нию «Матч ТВ» получил право 
на трансляции не только игр уже 
двух существующих еврокуб-
ков, но и нового турнира УЕФА — 
Лиги конференций, запуск кото-
рого намечен на сезон 2021/22. В 
пакете также остались права на 
показ юношеской Лиги чемпио-
нов. Напомним, еврокубковые 
матчи текущего сезона УЕФА 
планирует доиграть в августе. И 
Лига чемпионов, и Лига Европы 
были прерваны на стадии 1/8 
финала.  
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